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ФИНАНСЫ В феврале курсу 
доллара дадут подняться 
до 62 рублей, но не выше

Минфин и ЦБ 
вступают в игру

Игорь Зубков

КУРС доллара к марту вернется к 61—62 рублям, счита-
ют эксперты «Российской газеты». На него повлияют 
операции ЦБ и минфина, которые будут закупать валю-
ту на «внеплановые» нефтегазовые доходы.

Объем покупок составит до 2 миллиардов долларов 
в феврале и 12—15 миллиардов в первом полугодии, 
считает руководитель Экономической экспертной 
группы, зампред Общественного совета при минфине 
Евсей Гурвич. Если, конечно, цены на нефть останутся 
примерно на нынешнем уровне. 

Эти операции не направлены на ослабление или 
усиление рубля, речь идет, скорее, о стабилизации ва-
лютного курса, считает эксперт. Интервенции ослабят 
воздействие на валютный рынок колебаний цен на 
нефть. Средства минфин будет перечислять Банку Рос-
сии, а тот — зачислять их в Резервный фонд и одновре-
менно покупать на эту сумму валюту. Отличие от преж-
него порядка в том, что раньше ЦБ мог по своему усмо-
трению проводить или нет валютные интервен-
ции при накоплении или использовании Резер-
вного фонда

ПРОЕКТ На специальном 
сайте  можно будет 
поместить видео 
с нарушениями правил

Достучаться 
до ГАИ

Владимир Баршев

СТОЛИЧНЫЕ жители смогут размещать записи о проис-
шествиях и нарушениях, которые они сами сняли, на спе-
циальном интернет-портале. 

Об этом сообщила СМИ председатель комиссии по без-
опасности Мосгордумы Инна Святенко. По ее словам, пра-
воохранительные органы могли провести проверку разме-
щенных материалов и выявить виновных в нарушениях 
Правил дорожного движения или других законов.

— К сожалению, сейчас нет единого ресурса, который 
собирал бы записи о ДТП или каких-либо противоправных 
деяниях. Иногда люди выкладывают такие записи на 
YouTube, чаще же не делают ничего. Мы создадим портал, с 
помощью которого они смогут добиться справедливости, 
— пояснила депутат. 

Напомним, что более полугода назад Госавтоинспекция 
сообщала, что совместно с минкомсвязью разрабатывает 
проект ресурса, с помощью которого порядок привлече-
ния к ответственности нарушителей, чьи дейст-
вия сняты случайными прохожими или водите-
лями, был бы упрощен. 
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Четверть всех 
продуктов, 
купленных   
в магазинах, 
отправляются 
на помойку

5
Брать микро-
кредиты 
под бешеные 
проценты, зато 
без лишней 
волокиты гото-
вы почти 5 мил-
лионов россиян 
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Плащи-
невидимки 
для танков, 
боевых машин 
пехоты 
и самоходных 
артиллерий-
ских установок 
поступят 
в войска 
уже в этом году 

9
Исаакий: 
как восстано-
вить историче-
скую справед-
ливость

КУЛЬТУРА

BOSS остается  
в России — 
импортные бренды 
передумали уходить
и остудили цены
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Татьяна Замахина

Г
убернаторы получат закон-
ное право заглянуть в ко-
шельки мэров, других муни-

ципальных чиновников и законо-
дателей местного уровня, а также 
«поймать» нечистоплотных 
«слуг народа» на коррупции. 
Принять в первом чтении прези-
дентские поправки об этом депу-
таты могут на сегодняшнем засе-
дании Госдумы.

Напомним, что мэры, главы 
муниципалитетов, муниципаль-
ные депутаты и служащие МСУ 
по закону обязаны деклариро-

вать доходы и расходы, имущест-
во, а также не иметь счетов в зару-
бежных банках. Однако за про-
шедшие годы так и не был выра-

ботан механизм контроля за со-
блюдением этих антикоррупци-
онных мер, сообщил первый зам-
пред Комитета Госдумы по без-

опасности Эрнест Валеев. Поэто-
му в поправках, которые внес в 
Госдуму Владимир Путин, пропи-
сано решение этой проблемы.

Итак, новой функцией губер-
наторов станет контроль за досто-
верностью деклараций указанной 
категории чиновников и депута-
тов. В случае предоставления не-
правильных или неполных дан-
ных глава региона сможет обра-
титься с заявлением о досрочном 
прекращении полномочий служа-
щего в орган местного самоуправ-
ления либо подать в суд. 

Профильный комитет едино-
гласно поддержал поправки. Глава 

комитета Василий Пискарев дока-
зывал их важность, ссылаясь на 
статистику: более 50% коррупци-
онных преступлений совершают-
ся руководителями и депутатами 
МСУ. Поправки логичны: публич-
но отчитываются высшие дол-
жностные лица, и их проверяют — 
так и местные чиновники не долж-
ны оставаться без контроля. Сей-
час привлечь мэра к ответствен-
ности за коррупционные наруше-
ния может только местный совет 
депутатов, который, очевидно, в 
большинстве случаев не 
рискнет предпринимать 
такие действия. 

ДУМА  Губернаторы возьмут под контроль личные траты мэров

Мэра наличности
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Австралийский доллар  45,1024
Азербайджанский манат  30,6610
Армянский драм**  12,2682
Белорусский рубль  30,8913
Болгарский лев  32,7380
Бразильский реал  18,8113

Венгерский форинт**  20,6377
Вон Республики Корея***  51,3854
Датская крона*  86,1239
Доллар США  59,6356
Евро  64,0248
Индийская рупия**  87,6736

Казахстанский тенге**  18,1572
Канадский доллар  45,5965
Киргизский сом**  86,0543
Китайский юань*  86,6897
Молдавский лей*  29,7434
Новый туркменский манат  17,0631

Норвежская крона*  71,6826
Польский злотый  14,7158
Румынский лей  14,2359
СДР   81,1146
Сингапурский доллар  42,0710
Таджикский сомони*  75,2500

Турецкая лира  15,6135
Узбекский сум***  18,2651
Украинская гривна*  21,9007
Фунт стерлингов  75,4987
Чешская крона*  23,7025
Шведская крона*  67,6003

Швейцарский франк  59,7671
Южноафриканский рэнд* 45,1398
Японская иена**  52,4476

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.01.17 

Акцент

 Губернаторов обяжут 
проверять достоверность 
деклараций муниципальных 
чиновников 
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Рассекречено Наши подводники расказывают об опасном инциденте, 
который сегодня подают как сенсацию, раскрытую ЦРУ 

К-306: 
сейчас столкнемся
Николай Черкашин,
Капитан 1-го ранга запаса 

Ц
РУ рассекретило доку-
мент о столкновении 
атомных подводных ло-
док США и СССР у бере-
гов Великобритании в 

1974 году. Он помещен среди 13 
миллионов страниц рассекречен-
ных документов, которые разме-
щены в Интернете ЦРУ.

Этот инцидент произошел у за-
лива Холи-Лох, расположенного 
примерно в 50 километрах от го-
рода Глазго. В телеграмме на имя 
тогдашнего госсекретаря США 
Генри Киссинджера сообщалось о 
столкновении советской и амери-
канской субмарин. При этом, как 
отмечают эксперты, столкнове-
ние между американской подвод-
ной лодкой, несущей 160 ядерных 
зарядов, и советским судном было 
настолько серьезным, что это мог-
ло вызвать цепочку событий, ко-
торые бы привели к Третьей миро-
вой войне. Тем временем британ-
ское издание «Таймс» сообщило о 
том, что точной информации о ха-
рактере повреждения двух субма-
рин по-прежнему нет.

Однако для наших подводни-
ков та давняя история давно уже 
не секрет. «Мы повторили подвиг 
Гастелло, только без жертв». 
Именно так, с долей горького 
юмора, рассказывают наши под-
водники об этом опасном инци-
денте, который сегодня англо-аме-
риканские СМИ подают как сенса-
цию, рассекреченную ЦРУ.  Из тек-
ста рассекреченной телеграммы: 
«Получено сообщение из Пента-
гона о том, что одна из наших под-
лодок класса «Посейдон» только 
что столкнулась с советской суб-
мариной. 

Ракетный подводный крейсер 
стратегического назначения 
«Джеймс Мэдисон» выходил из 
Холи-Лох, чтобы занять позицию, 
когда столкнулся с советской суб-
мариной, ожидавшей за предела-
ми базы с целью установления 
слежения. Оба корабля всплыли, 
однако потом советская подвод-
ная лодка снова погрузилась в 
воду. Пока нет никаких сообще-
ний о степени повреждений, бу-
дем держать вас в курсе».

Можно понять озабоченность 
автора телеграммы: да, столкно-
вение атомных подводных ракето-
носцев всегда чревато 
непредсказуемыми по-
следствиями. 

7

Советская многоцелевая торпедная атомная подводная лодка К-306 в 1974 году вышла к берегам Англии с особым заданием.

Капитан-лейтенант Кузьмин: «Смерть пронеслась как пуля у виска. 
Что там пуля! Тут пять торпед с ядерной начинкой».

Анатолий Супрунов — один из тех, кто в тот день боролся за спасение 
советской подводной лодки .
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Вчера в 

«Российской 

газете» был 

дан старт 

новому 

кремлевско-

му туристи-

ческому 

маршруту

СОБЫТИЕ
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ДАТА Валентина Матвиенко
почтила память жертв
Холокоста и блокады
Ленинграда

Символы 
стойкости

Виталий Петров, Санкт-Петербург

ВЧЕРА в Санкт-Петербурге председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко приняла участие в мероприяти-
ях, посвященных Международному дню памяти жертв Хо-
локоста и Дню полного освобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады.

Глава верхней палаты приехала в Большую хоральную 
синагогу, где пообщалась с ее посетителями, многие из ко-
торых пережили тяжелые блокадные годы в Ленинграде. 
Главный раввин Санкт-Петербурга Менахем-Мендл Пев-
знер прочитал молитву в память о жертвах Холокоста и по-
гибших во время Великой Отечественной войны. 

Валентина Матвиенко назвала Холокост общечелове-
ческой трагедией, которая напоминает о том, какие мас-
штабы приобретает зло, человеконенавистничество, если 
оно вовремя не получает отпор. «Мы не имеем права за-
бывать о Холокосте. Как не имеем права забывать о Хаты-
ни в Белоруссии, о блокаде Ленинграда, о злодеяниях гит-
леровцев на территории Польши, бывшей Юго славии, 
других стран», — сказала она. На Пискаревском кладбище 
спикер Совфеда возложила цветы к Монументу «Родина-
мать» по случаю Дня полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады. «И чем дальше в историю уходят 
годы военного лихолетья, тем полнее и ярче раскрывается 
значение этого великого подвига», — сказала Валентина 
Матвиенко. 

Кремль Владимир Путин вручил госнаграды

Орден 
для Шерлока Холмса
Татьяна Замахина

В
чера в Кремле Влади-
мир Путин вручил го-
сударственные награ-
ды 33 россиянам. Сре-
ди награжденных были 

официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, 
выдающиеся российские врачи 
Ренат Акчурин и Марк Курцер, 
актер Василий Ливанов. «Ответ-
ную награду» получил и сам гла-
ва государства — на церемонии 
75-летняя женщина-оленевод из 
Чукотки вручила президенту 
сделанный ею лично оберег.

До церемонии лауреаты об-
щались с журналистами. Знаме-
нитого «Шерлока Холмса» Васи-
лия Ливанова (получил орден 
Почета) спросили о новых экра-
низациях произведений Артура 
Конан Дойла — известном бри-
танском сериале и других много-
численных версиях. Ливанову не 
понравилось, что «за классика 
уж слишком много «дописали», 
а он в этом не нуждается, как 
и все другие классики».

Мария Захарова призналась 
журналистам, что ей легче ком-
ментировать международную 
обстановку, чем получение ор-
дена Дружбы. «В первый раз по-
лучаю награду в Кремле, волну-
юсь, — сказала она. — Я часто за-
даю себе вопрос, хватит ли мне 
сил, ведь внимание к внешнепо-
литической проблематике сей-
час небывалое». И то, что Рос-
сию так никому и не удалось 
изолировать, доказывает — рабо-
та удается, призналась предста-
витель МИД. 

Бессменный ведущий КВН 
Александр Масляков, награ-
жденный орденом «За заслуги 
перед Отечеством» II степени, 
заявил журналистам, что этот 
орден — всем миллионам людей, 
которых объединило «веселое 

движение». «Если люди до сих 
пор шутят, то еще не все пропа-
ло», — улыбнулся он.

Бабушка-оленевод Мария 
Щербакова поделилась с журна-
листами тем, что попала бук-
вально «из чума в Кремль», ведь 
до награды ни разу не покидала 
малую родину. В свои 75 лет она 
до сих пор пасет оленей. А Пути-
ну привезла «привет от всей Чу-
котки», а еще цветастый оберег, 

украшенный бисером. И то и дру-
гое передала главе государства — 
даже специально задержала пре-
зидента после церемонии.

— Всех вас объединяет высо-
чайший уровень мастерства, 
умение работать, причем с пол-
ной самоотдачей, — сказал прези-
дент гостям Кремля. — Самое 
главное — добиваться поставлен-
ных целей. Ваш труд, ответствен-
ность, личные качества служат 

нравственными и профессио-
нальными ориентирами для ты-
сяч, а может, и для миллионов 
людей.

 В ответной речи Василий Ли-
ванов заметил: «Недавно, будучи 
в Челябинске, вы всех нас взвол-
новали тем, что высказали свои 
мысли о том, что вам, может быть, 
и не стоит дальше продолжать де-
ятельность президента», — напом-
нил Ливанов. — Знаете что, Влади-

мир Владимирович? Если вы ког-
да-нибудь поднимете глаза к небу, 
то услышите голос: даже и не ду-
май! И это будет голос нашей 
с вами великой Родины, России».

Мэра 
наличности

В профильном комитете считают, что иниции-
рованное президентом нововведение поможет 
выстроить единую антикоррупционную верти-

каль во всех органах и ветвях власти.
Но не получится ли, что в результате принятия попра-

вок возникнут конфликты между губернаторами и мэра-
ми? Такой опасности нет, сказал «РГ» профессор НИУ 
ВШЭ Олег Матвейчев. По его оценке, конфликты между 
мэрами и губернаторами были характерны скорее для 
1990-х, а теперь сохраняются лишь в отдельных регионах 
(это, например, Иркутская область). Да и предпосылок 
для появления новых конфликтов на региональном уров-
не поправки не создают. Ведь что мэр может предъявить 
губернатору? Что он «неправильно» проконтролировал 
проверку декларации?

Глава правления Центра политтехнологий Борис Ма-
каренко согласен, что конфликты на региональном уров-
не, как говорится, устаканены. «Больше волнует, соответ-
ствует ли такая идея Конституции? — сказал он «РГ». — 
Ведь органы местного самоуправления не входят в систе-
му госвласти». Второй повод для сомнения политолога: 
«Ответственность на губернатора возлагают, а дают ли 
ему инструмент контроля? Ведь без данных налоговых 
органов, органов внутренних дел не удастся проверять 
данные в декларациях на достоверность. А губернатор — 
не командир над этими структурами».

Некоторые комментаторы президентских поправок 
предлагают пойти дальше на пути создания антикорруп-
ционной вертикали — конфисковывать имущество тех, 
кто недостоверно отчитывается о «нажитом непосиль-
ным трудом». Идея заманчивая, но сугубо популистская, 
считает Олег Матвейчев: конфисковывать можно только 
то имущества, насчет которого доказано, что оно нажито 
преступным путем. 

Фоторепортаж с вручения 
госнаград — на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ИНИЦИАТИВА В Госдуме
одобряют запрет давать
детям нелепые имена

Не называй меня 
БОЧ рВФ 260602

Татьяна Замахина

ДЕТЯМ нельзя будет давать ненормативные и совсем уж 
нелепые имена — такой запрет рекомендовал ввести Ко-
митет Госдумы по госстроительству и законодательству, 
одобрив поправки члена Совета Федерации Валентины 
Петренко.

Комитет рекомендовал принять их в первом чтении. 
Согласно законопроекту, детям нельзя будет давать име-
на в виде цифровых, буквенных обозначений, числитель-
ных, символов или их любой комбинации, аббревиатур, 
с использованием ненормативной лексики. А также имя 
не может содержать указание на ранги, должности. Исхо-
дя из этого положения, например, нельзя назвать ребен-
ка «Президентом». 

Действующее законодательство предоставляет роди-
телям полную свободу выбора имени своему ребенку. Ор-
ганы ЗАГС не вправе отказывать в регистрации имени ре-
бенка по причине его неблагозвучности или некультур-
ности. «Имя индивидуализирует гражданина и имеет зна-
чение для обеспечения и защиты его субъективных гра-
жданских прав. Все гражданские права и обязанности 
гражданин приобретает под собственным именем», — 
подчеркнула Петренко. 

По данным органов ЗАГС города Москвы, среди самых 
необычных имен, которые получили мальчики: Христам-
рирадос, Дельфин, Ярослав-Лютобор, Лука-Счастье, 
Саммерсет Оушен. У девочек: Принцесса Даниэлла, Заря-
Заряница,  София-Солнышко.

Автор также напоминает об истории мальчика с име-
нем БОЧ рВФ 260602 (Биологический объект человека 
рода Ворониных — Фроловых, родившийся 26 июня 
2002 года). Ребенок до сих пор живет без оформленных 
документов.

Глава Комитета по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников на заседании комитета зая-
вил, что в поправках есть положительные идеи. Напри-
мер, «чтобы цифрами нельзя было называть и должностя-
ми, например, премьер-министром».

«Я вспоминаю случай, когда Аргентина выиграла оче-
редной чемпионат, и человек назвал ребенка именем всех 
членов сборной Аргентины», — сказал Крашенинников.

Однако инициатива требует большой доработки во 
втором чтении, считает Крашенинников. Ко второму чте-
нию список «запретных имен» может расшириться — по-
полниться также названиями месяцев и так далее.

Вручение наград традиционно 
завершилось теплым общением 
и бокалом шампанского.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 

Кабинет
министров
распределил
субсидии
регионам

БРАТЬ 
ПО РАСЧЕТУ

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмит-
рий Медведев требует неуко-
снительно соблюдать критерии, 
по которым регионы будут 
в этом году получать федераль-
ные субсидии на реализацию 
разных программ.

Вчера на заседании прави-
тельство вплотную занялось 
распределением субсидий для 
субъектов Федерации. Боль-
шинство соответствующих со-
глашений с регионами кабинет 
министров намерен подписать 
до 1 марта. В условиях жесткого 
бюджета подход к распределе-
нию средств, контроль и оценка 
эффективности их использова-
ния будут жесткими. «При пла-
нировании субсидий нужно 
учитывать финансовые воз-
можности регионов. Второе — 
определять показатели эффек-
тивности использования бюд-
жетных средств и обязательст-
ва региональных органов влас-
ти по их освоению и, конечно, 
финансовую ответственность 
за нарушение принятых на себя 
обязательств», — подчеркнул 
председатель правительства.

— Эти критерии должны ис-
полняться неукоснительно, 
и только при этом условии мы 
будем рассматривать вопрос по 
финансовой поддержке, — зая-
вил Медведев.

Невостребованные в течение 
года средства перераспреде-
ляться больше не будут. Они бу-
дут направляться в Резервный 
фонд правительства. В дальней-
шем их могут использовать 
для поддержки регионов, но 
в рамках специальной процеду-
ры, которая, заметил премьер, 
будет предусматривать ряд 
приоритетов.

Субсидии предусмотрены 
для образования. «Большая 
часть будет направлена в регио-
ны для выполнения ключевых 
задач федеральной целевой 
программы по развитию обра-
зования на период 2016—
2020 годов», — напомнил глава 
кабинета министров. Около 
700 млн рублей предполагается 
выделить под развитие межре-
гиональных центров компетен-
ции, в которых проходит апро-
бация более эффективных 
образовательных технологий 
для системы среднего профес-
сионального и высшего образо-
вания. Почти 1 млрд рублей 
предусматривается на создание 
и развитие детских технопар-
ков. «Благодаря этому большее 
количество детей сможет посе-
щать кружки, секции, факуль-
тативы научной и технической 
направленности», — отметил 
Дмитрий Медведев.

Самый большой объем 
средств для сферы образования 
заложен под строительство но-
вых школ. В этом году в 57 реги-
онов направят 25 млрд рублей. 
К 1 сентября прошлого года 
в субъектах Федерации откры-
ли 92 новые школы. «Исхожу из 
того, что темпы работ не будут 
снижаться, и к концу года долж-
ны быть созданы не менее 
100 тысяч новых мест в шко-
лах», — сказал премьер.

В сфере здравоохранения 
часть субсидий — 3 млрд рублей 
для 34 регионов — выделят под 
развитие санитарной авиации. 
Еще 6 млрд рублей — для даль-
нейшего совершенствования 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи. 700 млн руб-
лей заложены для завершения 
строительства 4 детских боль-
ниц и перинатальных центров.

Две субсидии касаются сфе-
ры культуры. В 19 регионов на-
правят 300 млн рублей на ре-
конструкцию и строительство 
сельских клубов. Дополнитель-
но правительство поддержит 
муниципальные театры, рабо-
тающие в городах с населением 
менее 300 тыс. человек. Это 
670 млн рублей на обновление 
материально-технической базы 
в 158 театрах.

Особое значение имеет под-
держка сельского хозяйства. 
Надо сделать все, чтобы темпы 
развития в АПК не снижались 
и те результаты, которые мы по-
лучили, создавали дополнитель-
ные эффекты для развития эко-
номики, заявил Медведев. 

На строительство 
новых школ
направят 25 млрд 
рублей

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин похвалил новейший истребитель «МиГ-35»

На крыло

ПАМЯТЬ Дмитрий Медведев посетил Еврейский музей и центр толерантности

Трагедию нельзя забывать

Кира Латухина

П
резидент провел первое 
в этом году заседание Воен-
но-промышленной комис-

сии, а также видеоконференцию 
по случаю начала летных испыта-
ний нового истребителя «МиГ-
35». Глава государства призвал на-
растить боевой потенциал сухо-
путных войск, а также нацелил 
строить работу исходя из четкого 
понимания потенциальных кон-
фликтов и общего направления 
развития вооруженных сил и в 
мире, и в России.

«По итогам прошлого года по-
казатель выполнения гособорон-
заказа был улучшен, — отметил 
Владимир Путин. — В 2013 году 
было 93 процента выполнения, 
в 2014-м — 96,7, в 2015-м уже — 
97,6 процента, а в прошлом году — 
98,8 процента». «Хороший пока-
затель», — оценил он.

Разрабатывается новая го-
спрограмма вооружения до 
2025 года. «К 2020 году уровень 
оснащения армии и флота совре-
менными образцами вооружения 
и военной техники должен соста-
вить не менее 70 процентов», — за-

явил Верховный главнокоманду-
ющий. И для решения этой задачи 
необходима уверенная, стабиль-
ная работа всего ОПК. «Техника, 
направляемая в войска, должна 
в полной мере отвечать требова-
ниям по качеству, по надежно-
сти, — подчеркнул он. — И, кроме 
того, предприятия, выполняющие 
контракты, должны обеспечить 
ритмичные поставки в армию».

Президент обратил внимание 
на необходимость оснащения сов-
ременным вооружением Сухопут-
ных войск, поскольку их значение 
в возможных военных конфлик-
тах наряду с авиационными и мор-
скими силами очень велико. Од-
ним из ключевых показателей эф-
фективности наземных войск Пу-
тин назвал мобильность, готов-
ность к переброске на дальние 
расстояния и развертыванию в са-

мые короткие сроки. «Необходи-
мо повысить оперативность этих 
действий, увеличить скорость пе-
ремещения частей и соедине-
ний», — поручил он.

Еще одно важное и пер-
спективное направ-
ление — автономные 
 робототехнические 
к о м п л е к с ы .  « О н и 
 способны 
принципи-
ально из-
менить всю си-
стему вооружения сил 
общего назначения, 
и нам нужны свои эф-
фективные наработки 
и в этой сфере», — заявил 
президент.

Перед заседанием 
ВПК президент провел 
видеоконференцию по 

случаю начала летных испыта-
ний нового истребителя «МиГ-
35». Путин собирался наблюдать 
за полетом в подмосковных Лухо-
вицах, но из-за погодных условий 
остался в столице. «Новейший 
многофункциональный истреби-
тель «МиГ-35» обладает улуч-
шенными летно-техническими 
характеристиками, оснащен 
 самым современным вооружени-
ем», — подчеркнул глава государ-
ства. Он способен сопровождать 
сразу от 10 до 30 целей, работает 

не только по поверхности 
земли, но и по 

морю. «Это действительно инте-
ресная, уникальная машина», — 
оценил президент.

«Истребитель спроектирован 
специально для ведения боевых 
действий в условиях конфликтов 
повышенной интенсивности, 
в условиях высокой плотности 
ПВО», — сообщил глава ОАК Юрий 
Слюсарь. «Снижена в разы радио-
локационная заметность», — уточ-
нил он. Все системы «МиГ-35» — 
российской разработки и произ-
водства. Серийные закупки пла-

нируются с 2019 
года. На внешних рын-

ках к машине уже прояв-
лен повышенный интерес.

Президенту продемонстриро-
вали запись полета нового истре-
бителя. Старший летчик-испыта-
тель Михаил Беляев доложил, что 
все системы работали штатно. 
«Качественная оценка экипа-
жем — положительная», — заклю-
чил он.

Владимир Кузьмин

С
егодня мир отмечает Меж-
дународный день памяти 
жертв Холокоста. В этот 

день в 1945 году Красная Армия 
освободила от нацистов концла-
герь Освенцим. Всего от рук фа-
шистов погибли 6 млн евреев, из 
них 2,7 млн на территории СССР. 
«Поэтому трагедию еврейского 
народа мы воспринимаем с осо-
бой болью, как катастрофу, кото-
рая касается каждого из нас вне 
зависимости от веры», — заявил 
премьер Дмитрий Медведев 
в ходе посещения музея. «В любой 
стране, в том числе и в нашей, ан-
тисемитские настроения и нацио-
налистические высказывания 
должны пресекаться на корню 
на любом уровне», — сказал он.

Акцент

 «МиГ-35» способен сопрово-
ждать сразу от 10 до 30 целей

Дмитрий Медведев осмотрел экспозицию музея в преддверии Дня памяти жертв Холокоста. По его словам, о трагедии нельзя забывать, чтобы не допустить 
ее повторения.
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Ложь и правда 
«образцового» еврейского 
гетто: Исполнилось 75 лет 
еврейскому гетто в Терезине 
rg.ru/art/1359186
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По оценке Путина, «МиГ-35» — уникальная маши-
на, «4++», приближается к пятому поколению.
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Событие Вчера в «Российской газете» был дан старт новому кремлевскому 
туристическому маршруту

Из кремлевского окна... 

Гости «РГ» (слева направо) — директор Института археологии РАН Николай Макаров, первый заместитель министра культуры России 
Владимир Аристархов, генеральный директор музея-заповедника «Московский Кремль» Елена Гагарина. 

Надгробие слуги Чудова монастыря Павла Радионова (1629/1630 гг.) 
в фундаменте комплекса церквей Алексия и Благовещения. 

СЛОВО Патриарх Кирилл 
выступил 
на Рождественских
встречах в Госдуме

Обратная связь 
с веком 
и человеком

Елена Яковлева

НЕОБХОДИМА «обратная связь» с теми, кто является 
адресатом законотворческой работы, сказал вчера депу-
татам выступивший на традиционных Рождественских 
встречах в Госдуме Патриарх Кирилл. Он подтвердил, 
что с российскими религиозными организациями такая 
связь существует, законодатели их слышат. Частью та-
кой «обратной связи» он посчитал и пятые по счету Ро-
ждественские встречи, ежегодно проходящие в Госдуме 
и позволяющие религиозным людям ставить перед депу-
татами острые вопросы.

По мнению Патриарха, выстроенная за два последних 
десятилетия система государственно-религиозного взаи-
модействия позволяет полностью следовать принципам 
Конституции Российской Федерации. «У меня не было ни 
одного случая, чтобы во время моего служения в качестве 
Патриарха кто-то из представителей власти предпринял 
хоть малейшую попытку вторгаться в кадровую или иную 
политику Русской церкви, — сказал он, добавив: — Уверяю, 
что и у меня нет никакого желания вторгаться в государст-
венные дела».Но при этом у Церкви , как и у «любой добро-
намеренной общественной организации» есть нравствен-
ная ответственность, которая побуждает ее выражать свое 
мнение в отношении всего того, что происходит в стране. И 
прежде всего затрагивает внутреннюю, духовную жизнь 
людей. 

Адресатом  речи Патриарха были депутаты Госдумы 
нового созыва, которым он пожелал быть мудрыми, взве-
шенными, рассудительными и остро чувствовать пробле-

мы людей. Заметив, что, к сожалению, сегодня модно ра-
ботать на создание «внешнего образа», предупредил: но 
«если за ним пустота, поверьте, люди все прекрасно ви-
дят». Он посоветовал народным избранникам не гоняться 
за медийностью, а думать о реальных делах.

Напомнив депутатам, что законы вторичны, а справед-
ливым закон делает опора на нравственность, Патриарх 
призвал своих слушателей в год столетия революции вни-
мательно вглядеться в нравственные уроки драматическо-
го столетия. Их неусвоенность, небережное отношение к 
истории, историческому и культурному наследию может 
привести к драмам, которые переживает сегодня Украина. 
Народы России и Украины при этом, по мнению Патриар-
ха, призваны . «проявить стойкость и не позволить геопо-
литическим жерновам перемолоть нашу многовековую 
культурно-духовную общность». У нас близкая культура, 
общие святые и общие герои. 

Христианские 
ценности, заложен-
ные в основу нацио-
нального самосозна-
ния, проявляются се-
годня в подвижниче-
ском отношении к 
ближним и в сохране-
нии целомудрия как 
здравого и целостно-
го образа человека, 
считает Патриарх.  
Для цельного челове-
ка, выстраивающего жизнь в соответствии с Божьим зако-
ном» становятся невозможными лицемерие, ложь, двой-
ная жизнь.

Патриарх просил депутатов Госдумы помочь в поэтап-
ном преодолении проблемы абортов. По его мнению, се-
годня, когда в поощрении нуждается многодетность, стоит 
вернуться к вопросу о введении льгот на налог на недвижи-
мость для многодетных семей. Говоря об экономических 
вопросах он призвал депутатов ограничить в стране пра-
ктику микрозаймов под огромные проценты, назвав при 
этом нечестных кредиторов старым русским словом «ми-
роеды». В России сегодня стоит задуматься о банках для 
бедных, сказал он, и рассказал о хорошо знакомом ему ме-
ждународном опыте в этом деле. Депутаты Госдумы поста-
раются сделать все для того, чтобы озвученные Патриар-
хом Кириллом предложения были реализованы в форме 
законов, заявил спикер Госдумы Вячеслав Володин. На-
помнив, что Русская православная церковь является носи-
телем исторической памяти о страданиях людей, об упу-
щенных возможностях развития страны, о наших дости-
жениях и победах в XX веке, он призвал не возвращаться к 
«войне воспоминаний», а думать о том, как построить 
мощную державу с конкурентной экономикой, уважаемы-
ми во всем мире культурой и наукой. Такой опыт у России 
тоже был. В том числе и в XX столетии.

Патриарх Кирилл призвал депутатов Госдумы нового созыва 
быть мудрыми, взвешенными, рассудительными и не гонять-
ся за медийными эффектами.

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Владимир Емельяненко

В
чера в «РГ» был аншлаг. 
Как признают коллеги, 
такое количество виде-
окамер и журналистов, 
они видят только на 

брифингах Росгидрометцентра 
перед Новым годом. А в «Россий-
ской газете» были три спикера — 
первый заместитель министра 
культуры России Владимир 
Аристархов, директор Института 
археологии РАН Николай Мака-
ров и генеральный директор му-
зея-заповедника «Московский 
Кремль» Елена Гагарина. Они 
представили новый туристиче-
ский маршрут «Археологические 
окна Кремля». В числе первых по 
новому туристическому мар-
шруту прошел корреспондент 
«Российской газеты».

На Ивановской площади 
Кремля группы туристов из 
Тулы и Китая заглядывают под 
землю. Шурф глубиной метров в 
пять, затянутый в огнеупорное 
стекло, манит огоньками и мо-
щью кладки белых кирпичей. 
Никто не решается наступить на 
археологическое окно.

— Смелее, — предлагает дирек-
тор Института археологии РАН 
Николай Макаров, — можно и но-
гой топнуть, а лучше — пройтись.

Академик РАН Макаров вы-
шел на улицу дать старт новому 
туристическому маршруту «Ар-
хеологические окна Кремля», 
который по популярности об-
ещает встать в один ряд с Ору-
жейной палатой и кремлевски-
ми соборами.

Точкой отсчета пока для двух 
открытых «окон» на Ивановской 
площади стали 2012 и 2014 годы. 
Тогда было принято решение 
снести 14-й административный 
корпус 30-х годов постройки.

На его месте археологи обнару-
жили остатки взорванных в 30-е 
годы мужского Чудова монастыря 
— места крещения русских царей с 
1358 года, Вознесенского женско-
го монастыря — места захороне-
ния цариц и княжон, и малого Ни-
колаевского дворца, где Николай I 
не раз принимал будущего нацио-
нального гения Пушкина.

Углубление в культурный 
слой более чем на пять метров не 
просто потрясло археологов и со-
трудников музея-заповедника. 

— Впервые в режимной зоне 
Кремля появилась возможность 
глубоких археологических иссле-
дований, — рассказывает Николай 
Макаров. — Они дали и продолжа-
ют давать столько находок, вклю-
чая домонгольский период, орга-
низацию казны русских князей и 
документооборота царского дво-
ра, что остро встал вопрос музее-
фикации находок. Археологиче-
ские окна стали для нас своео-
бразным вызовом — как сделать 
историю доступной? 

— А туда спуститься можно? — 
спрашивает учительница истории 
Светлана Старкова из Тульской 
области. 

Это самый распространенный 
вопрос первых туристов, после 
того как они освоятся и потопчут-
ся на окнах. Поэтому сразу не-
сколько экскурсоводов вместе с 
Макаровым объясняют, что пока 
новый туристический маршрут 
предлагает внешний обзор «Архе-
ологических окон». 

Содержательно попутешест-
вовать — своими глазами увидеть 
24 клада, обнаруженных под 

кремлевской землей с 1988 по 
2015 год, — тоже можно. Для этого 
у «Археологических окон» тури-
сты могут поделиться на две 
группы и продолжить путешест-
вие в прошлое по двум новым 
маршрутам — «Древний Кремль и 
святые обители» и «Клады и древ-
ности Кремля». 

Туристы из Китая идут в храмы 
древнего Кремля. Туляки долго 
расспрашивают о кладах. Услы-
шав, что можно осмотреть най-
денные в разные годы клады кня-
жеской казны домонгольского пе-
риода, выбирают тропинку кладо-
искателя и спускаются в подклет 
Благовещенского собора. 

Он дышит белым массивным 
кирпичом, какой только что все 
видели в «Археологическом 
окне». 

— Перед вами клад московского 
князя Владимира Юрьевича, вну-
ка знаменитого Всеволода «Боль-
шое гнездо», — рассказывает со-
трудник «Музеев Кремля» Полина 
Эйсмонт. — Это около 300 ювелир-
ных украшений из серебра и дра-
гоценностей из золота, которые в 
1238 году были спрятаны накану-
не взятия Москвы Батыем, а обна-
ружены лишь в 1988-м. 

И хотя экскурсовод говорит о 

трагической судьбе 21-летнего 
князя Владимира Юрьевича, взя-
того в плен ордынцами и вскоре 
погибшего, девушки везде де-
вушки. 

Школьницы из Тульской обла-
сти обнаружили видеомонитор. 
Он не только создает эффект вир-
туальной экскурсии по утрачен-
ным Чудову и Вознесенскому мо-
настырям, но и дает туристам не-
что большее. На экскурсии вирту-
ально можно примерить многие 
из экспонируемых украшений. 
Лена Максимова и Настя Ники-
тенко выбирают серебряные агра-
фы и рясны — подвески на голов-
ной убор, которые сегодня уже не 
носят. 

— Круто, — восхищаются девуш-
ки, когда видят, как в мониторе 
украшения приходятся к лицу 
виртуальному манекену. 

Вслед за ними число желающих 
«померить» серьги и кольца, муж-
ские печатки и бляхи росло как 
очередь на выставку Серова в Тре-
тьяковской галерее в 2016 году. 

— Возможность виртуальной 
или интерактивной экскурсии по 
маршруту «Древний Кремль и свя-
тые обители» — это начало проекта 
создания подземного музея архео-
логии Кремля, — говорит первый 
заместитель министра культуры 
России Владимир Аристархов. — И 
начало возвращения подлинной 
материальной истории. 

С ним согласна генеральный 
директор Государственного исто-
рико-культурного музея-запо-
ведника «Московский Кремль» 
Елена Гагарина. Она заметила в 
интервью «РГ», что сначала «Ар-
хеологические окна» будут расти 
численно: сегодня их два, а по-
степенно их число вырастет до 
пяти. Затем они станут окнами 
подземного музея археологии 
Кремля. 

— На музей возложена обязан-
ность изучать историю Кремля, — 
говорит Елена Гагарина, — не толь-
ко художественные памятники, 
документы, архитектуру, но и все, 
что связано с археологией. Поэто-
му то, что обнаружено на террито-
рии Кремля — клады, остатки фун-
даментов, археологические па-
мятники — изучаются и музеефи-
цируются. И лишь затем они могут 
стать подземным музеем археоло-
гии. Это туристический маршрут 
будущего.

Как признают в Институте ар-
хеологии РАН, спуститься под 
землю всем желающим, чтобы 
окунуться в отечественную исто-
рию, можно будет так, чтобы не 
навредить этой самой истории. 
Так, например, туристическая 
«нагрузка» Успенского собора — 
не более 850 человек в день, Ору-
жейной палаты — не более 1400, 
Благовещенского собора и того 
меньше — до 500 человек. И жела-
тельно не каждый день. А под зем-
лю, считают ученые, можно спу-
скаться еще меньшему числу лю-
дей и далеко не каждую неделю, 
чтобы щадить открывающийся 
культурный слой и национальные 
ценности. Но признают, что скоро 
не только из кремлевского окна 
будет площадь Красная видна, но 
и из кремлевского подземелья — 
через «Археологические окна». 

Акцент

 «Археологические окна» — 
это начало создания подзем-
ного музея археологии 
Кремля 
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СПРАВКА «РГ»
2 миллиона человек в год посещают музеи Московского Кремля. 
160 тысяч выдающихся произведений искусства хранят музеи 
Кремля.
В музеи Московского Кремля входят Оружейная палата, Успенский, 
Архангельский и Благовещенский соборы, ансамбль колокольни 
«Иван Великий», церковь Ризоположения и Патриаршие палаты. 
Кремль включен в Список всемирного культурного и природного 
наследия ЮНЕСКО.

Видео и фоторепортаж 
с брифинга смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1359969

Находки из шурфа на месте Малого Николаевского дворца. Керамическая 
игрушка и  золотоордынский серебряный дирхем. 

В день у «Археологических окон» на Ивановской площади Кремля бывает до тысячи посетителей. 

Уверяю, что и у меня 
нет никакого 
желания вторгаться 
в государственные 
дела
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Торговля Иностранные одежные и обувные бренды снова хлынули 
в нашу страну

Boss остается в России

Юлия Кривошапко 

М
ассовое бегство 
иностранных брен-
дов из России, на-
блюдавшееся два 
года назад, прекра-

тилось. Наоборот, рынок активно 
заполняют новые игроки. Однако 
чтобы завоевать покупателей, им 
придется держать цены, преду-
преждают эксперты.

В прошлом году в России поя-
вилось 55 новых зарубежных ма-
рок. Это немногим меньше рекор-
да 2014 года, когда свои первые 
магазины в разных регионах стра-
ны открыли 68 иностранных ре-
тейлеров. В целом же за последний 
десяток лет на российский рынок 
вышло 288 зарубежных торговых 
марок, свидетельствуют данные 
международной консалтинговой 
компании Knight Frank.

За это время лидерами по 
стране происхождения стали 
бренды из Италии, США, Вели-

кобритании, Франции и Герма-
нии. Но эксперты также отмеча-
ют растущую активность брен-
дов из стран постсоветского про-
странства — Белоруссия, Украи-

на, Армения, Узбекистан. Боль-
шинство международных опера-
торов освоение нового для себя 
российского рынка по понятным 
причинам начали со столичного 
региона. Если же говорить о про-
филе товаров, то еще три года на-
зад лидером был общепит. Одна-

ко его вытеснили одежда, обувь и 
белье.  По словам генерального 
директора Fashion Consulting 
Group Анны Лебсак-Клейманс, 
как раз именно на этот сегмент 

пришлось около половины новых 
зарубежных брендов, появив-
шихся в России в 2016 году. При 
этом большая часть — около 60 
процентов — это марки среднего 
ценового сегмента, 10 процентов 
— премиальные бренды и остав-
шиеся 30 процентов — массовые 

дешевые марки. «В целом можно 
сказать, что по результатам турбу-
лентного периода рынка ино-
странные игроки значительно 
укрепили свои позиции на фоне 
того, что многие локальные сете-
вые бренды вынуждены были за-
тянуть пояса, сократить закупки и 
количество магазинов», — отмеча-
ет Анна Лебсак-Клейманс.

Несмотря на некоторые пози-
тивные факторы и ожидаемое по-
вышение спроса, «сберегательная 
модель» покупательского поведе-
ния продолжит доминировать, а 
это значит, что цена будет оста-
ваться определяющим фактором 
покупки, уверена собеседница 
«Российской газеты». Понимая 
это, после двухлетнего периода 
интенсивного темпа роста цен 
продавцы одежды, обуви и аксес-
суаров будут стремиться стабили-
зировать цены, сохранить в ассор-
тименте позиции с привлекатель-
ным предложением, полагает 
Анна Лебсак-Клейманс. 

Значительного повышения цен 
в этом году, по ее прогнозам, не 
произойдет. Рост цен до 10—15 
процентов вероятен исключи-
тельно в категории товаров люкс, 
особенно на эксклюзивные изде-
лия, коллекции ограниченного ти-
ража или изделия из дорогих мате-
риалов. 

Покупатели премиальных то-
варов наименее чувствительны к 
колебаниям цен, поэтому ретей-
леры имеют возможность более 
активно реагировать на позитив-
ную динамику спроса и предла-
гать в ассортименте больше доро-
гих и остромодных моделей.

В последние годы на российский 
рынок вышло 288 зарубежных 
брендов, и сейчас его заполняют 
новые игроки.

Акцент

 В прошлом году в России 
появились 55 новых зарубеж-
ных брендов, но рекорд 
2014 года пока не побит

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ
«КАДРОВЫЙ резерв всех уровней власти низко востре-
бован, несмотря на свою разветвленность, представи-
тельность и разнообразие», — заявил, выступая на Гайда-
ровском форуме, начальник управления президента по 
вопросам госслужбы и кадров Антон Федоров. По его 
оценке, наиболее востребован президентский резерв, 
хотя и он в 2016 году был использован лишь на 18,6 про-
цента. Сейчас, сообщил Федоров, идет работа над новой 
концепцией формирования и использования кадрового 
резерва. «Формировать резерв, — сказал начальник 
управления, — необходимо так, чтоб он представлял ин-
терес для работодателей и был востребован. Критерии 
отбора должны приводить к нам лучших представителей 
не только государственного, но и негосударственного 
сектора. В работе с резервом должна учитываться воз-
можность многоступенчатого и разнонаправленного ка-
рьерного роста тех, кто входит в резерв. А оценка канди-
датов прежде всего должна производиться по результа-
там текущей деятельности по основному месту работы, 
не исключая при этом всех прочих систем, которые при-

меняются сегодня, в 
частности, личност-
но-профессиональ-
ной диагностики 
того, каких успехов 
достиг кандидат за 
последний год».

Отбором кадров 
для резерва занима-
ется специальная ко-
миссия под руковод-

ством главы президентской администрации. В ее составе 
— полпреды в федеральных округах, председатель РСПП, 
ректоры Московского и Санкт-Петербургского госуни-
верситетов, а также эксперты от органов власти, полити-
ческих партий, духовенства и общественных организа-
ций. Созданием кадрового резерва обязаны заниматься 
и руководители госслужащих. Им надлежит планировать 
карьеру своих подчиненных на несколько лет вперед. За-
кон о госслужбе с недавних пор предусматривает спи-
ски, в которых должно быть указано, кто сменит того или 
иного чиновника по истечении определенного времени. 
Там же должны содержаться данные о семьях госслужа-
щих, а также сведения о переезде из региона в регион, 
если этого потребует новое назначение. С 2013 года в за-
коне о госслужбе прописана и ротация чиновников. 

Что власть на всех ее уровнях испытывает острый ка-
дровый голод — факт общепризнанный. Нет новых источ-
ников для пополнения управленческого корпуса. Не хва-
тает квалифицированных кадров для замещения не толь-
ко министерских должностей, но даже и на посты глав 
муниципальных образований. А нынешняя система на-
значения на руководящие посты во многом напоминает 
«подбор и расстановку кадров», то есть те приснопамят-
ные правила, по которым формировалась советская но-
менклатура. 

Одна из причин кадрового застоя в органах власти — 
отсутствие конкуренции. Нормальной конкуренции 
между профессионалами. Ее, по сути, нет. Понятие «ры-
нок труда» на сферу государственного управления не 
распространяется. На смену иерархическому отбору с 
присущим ему тасованием одной и той же той кадровой 
колоды не пришел открытый рыночный отбор. Даже ад-
министративные преобразования подчас копируют со-
ветскую практику. Суть ее известна: реорганизация 
управления происходит, как правило, тогда, когда требу-
ется переместить большого начальника. Кого-то пони-
зить или отправить в отставку, а кого-то, наоборот, на-
градить высокой должностью. С тех пор мало что изме-
нилось. 

Дефицит управленческих кадров особенно ощутим в 
регионах. Кадровая стратегия губернаторов долгие годы 
была направлена исключительно на удержание власти. 
Потенциальным наследникам веры не было. И не без 
оснований, поскольку «новая метла» то тут, то там, во-
преки обещаниям сохранить преемственность во всем, 
начинала наводить свой порядок в доме. А бизнесмены, 
получавшие должности в региональных органах власти, 
были заняты преимущественно решением собственных 
задач. Их пребывание на этих должностях мало повлияло 
на качество управления. Так что региональная власть 
тоже нуждается в обновлении. 

О намерении обновить государственный управленче-
ский корпус верховная власть заявляла не раз. И даже 
кое-что делала для этого. Например, был момент, когда 
начали создавать базу данных потенциальных кандида-
тов на государственные посты. Их количество сразу же 
было названо — тысяча человек, а в окончательном спи-
ске оказалось даже около 1800 фамилий. В списке резер-
вистов — некоторые руководители крупных корпораций, 
а также молодые, 
еще не очень имени-
тые, но перспектив-
ные менеджеры. 

База данных та-
кого рода в идеале 
должна быть откры-
той. Ее открытость — 
одно из принципи-
альных условий, по-
зволяющих исклю-
чить практику, когда 
решения о замеще-
нии должности при-
нимаются по зна-
комству, по принципу личной преданности или за день-
ги. Но, с другой стороны, представленный на широкое 
обозрение поименный список резервистов открывает 
простор для лоббистских атак, аппаратных интриг, ин-
формационных «вбросов». Кроме того, публикацией 
списка можно поставить в неловкое положение и тех, 
кто назначает на государственные посты, и тех — кого 
еще только могут назначить. Потому что попасть в ре-
зервисты — еще не значит добиться должности, а полу-
чить предложение — еще не значит принять его. Изве-
стен случай, когда один из кандидатов упредил нелов-
кость, какая может возникнуть, если его вдруг пригла-
сят во власть. Он сам отказался войти в кадровый ре-
зерв, сказав, что нынешняя должность его вполне устра-
ивает. Возможно, этот кандидат — предприниматель, а 
одна из причин, объясняющих, почему сотрудников 
частных компаний трудно переманить на госслужбу, хо-
рошо известна: по уровню зарплат госслужба везде от-
стает от частного бизнеса. Поэтому нужны другие сти-
мулы. 

Как бы то ни было постепенная смена лиц на всех эта-
жах управления неизбежна и необходима. Собственно, 
для того и создавался кадровый резерв, востребован-
ность которого пока невысока. 

Кадровый резерв 
всех уровней влас-
ти пока недостаточ-
но востребован

Понятие «рынок 
труда» на сферу 
государственного 
управления 
почему-то не рас-
пространяется

Читайте также: 
Минпромторг предложил 
маркировать кожаную 
обувь
rg.ru/art/1357862

КОШЕЛЕК Росстат рассказал, где на Руси 
есть дешево

В своей тарелке
Юлия Кривошапко

М
инимальный набор про-
дуктов питания в России 
за год поднялся в стоимо-

сти на 3,5 процента — до 3702 ру-
блей. Самый дорогой он на Чу-
котке, а самый дешевый — в Кур-
ской области.

Продуктовый набор входит в 
состав потребительской корзи-
ны, которая используется для 
расчета прожиточного миниму-
ма и оценки продовольственной 
инфляции. В него включено все, 
что теоретически требуется че-
ловеку для здорового питания: от 
хлеба и молока — до мяса, рыбы и 
фруктов. 

В нынешней корзине — явный 
упор на хлеб, крупу и макароны. 
В общем-то в этом нет ничего 
странного. Хлеб и крупяные 
каши на Руси всегда ели в боль-
шом количестве. Однако мин-
здрав в августе прошлого года ре-
комендовал жителям страны 
есть побольше мяса, рыбы и 
фруктов.

Возможно, эта точка зрения 
будет учтена при разработке но-
вой потребительской корзины, 
проект которой минтруд должен 
представить в правительство до 
конца сентября. Пока же прихо-
дится ориентироваться на то, что 
есть. 

В действующей корзине на од-
ного взрослого россиянина в ме-
сяц предусмотрено в среднем 10 
с половиной килограммов хлеба 
и крупы, 4,8 килограмма мяса, 
8,3 килограмма картофеля, 5 ки-
лограммов фруктов, 17 яиц...

В разных регионах страны 
стоимость этого набора отлича-
ется. В Москве, к примеру, вопре-
ки ожиданиям, она не самая вы-
сокая — 4448 рублей, по сведени-
ям Росстата, за декабрь 2016 
года. Еще дешевле в Омской обла-
сти — 3149 рублей, Кабардино-
Балкарии — 3313 рублей. Мини-
мальный показатель в Курской 
области — около трех тысяч ру-
блей, а самый высокий в Чукот-
ском автономном округе — 9204 
рубля. 

Читайте также: в мясе кур 
обнаружили антибиотики
rg.ru/art/1360150

ПРОДУКТЫ Около четверти 
купленной еды россияне 
выбрасывают на помойку

Объелись фруктами

Сергей Куликов

НЕСМОТРЯ на сложную эконо-
мическую ситуацию, россияне 
довольно расточительно ведут 
себя в отношении продуктов пи-
тания — от 20 до 25 процентов ку-
пленной еды идет в мусорные 
баки, подсчитали эксперты Рос-
стата. 

Впрочем, по сравнению с дру-
гими странами мы еще не самые 
злостные нарушители пищевого 
баланса. 

«Домохозяйства в России вы-
брасывают в среднем четверть 
купленных свежих фруктов, 15 
процентов мясных консервов и 
20 процентов картофеля и муки», 
— заявил замглавы Росстата Конс-
тантин Лайкам. Потери по таким 
продуктам, как йогурты и колба-
сные изделия, составляют 5—6 
процентов, а по хлебу и молоку — 
около 3 процентов. 

Во всем мире на помойке ока-
зывается около 1,4 миллиарда 
тонн пищевых продуктов ежегод-
но, отмечают в Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН (FAO). Количест-
во выбрасываемых продуктов на 
душу населения в Европе состав-
ляет 95 килограммов в год, а в Се-
верной Америке — 115 килограм-
мов. Потери есть и в бедных стра-
нах, но они куда скромнее — в Аф-
рике к югу от Сахары и в Юго-
Восточной Азии — всего 6—11 ки-
лограммов. В России аналогич-
ный показатель составляет 56 ки-
лограммов.

Почему же пропадает продо-
вольствие? Как отмечает FАО, в 
развитых странах около трети 
всех продуктов питания выбра-
сывается неиспользованными, 
что является примером обычной 
расточительности. Тогда как в 
развивающихся странах 40 про-
центов продуктов просто не до-

бирается до потребителя, испор-
тившись в силу целого ряда при-
чин: плохих дорог, мест хранения 
и так далее. 

«Россияне заелись не больше, 
чем американцы и европейцы, 
говорит управляющий партнер 
компании «2К» Тамара Касьяно-
ва. — Но у нас эта проблема связа-
на с режимами хранения продук-
ции и с ее качеством». Проще го-
воря, россияне даже в кризис не 
могут себе позволить употре-
блять в пищу купленную продук-
цию, если она некачественна или 
испорчена. 

Между тем ООН бьет тревогу: 
в мире живет более 7 миллиардов 
человек, из которых голодает или 
хронически недоедает порядка 
одного миллиарда. Даже четвер-
ти всей еды, которая сегодня идет 
напрямую в мусорные баки, хва-
тит, чтобы накормить этих лю-
дей. 

Впрочем, прямой зависимо-
сти от того, что развитые страны, 
в том числе и Россия, сократят 
потери продуктов и в результате 
все в мире станут сытыми, не су-
ществует, полагает заведующий 
Центром анализа социальных 
программ и рисков Института 
социальной политики НИУ «Выс-
шая школа экономики» Сергей 
Смирнов. «Что предложите де-
лать с этими продуктами — от-
правлять танкерами в Африку 
или каким-то другим способом? 
И что будет привезено в резуль-
тате — тот же мусор? — недоумева-
ет он. — Вопрос должен решаться 
другими способами». В частно-
сти, необходимо подумать о том, 
как добиться роста производства 
продовольствия в самих страда-
ющих от голода странах, проду-
мать логистику, определить ос-
новные направления роста про-
изводства в конкретных отра-
слях и так далее. 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Что на самом деле 
едят россияне 
Жители страны в последнее время 

стали есть меньше мяса и больше ово-

щей. Так, в 2015 году каждый  россия-

нин съедал в год в среднем 73 килог-

рамма мяса против 75 килограммов в 

2013-м. То есть за три года потребле-

ние этого продукта снизилось на два 

килограмма. Молочных продуктов за 

это время жители страны стали упо-

треблять меньше на 9 килограммов (в 

2015 году на одного россиянина при-

ходилось 239 килограммов). Потре-

бление рыбы упало на пять килограм-

мов, сахара — на один килограмм.

Одновременно потребление карто-

феля увеличилось на один килограмм 

— со 111 в 2013-м до 112 килограммов в 

2015 году. Количество съедаемых 

овощей и бахчевых культур выросло 

со 109 до 111 килограммов на одного 

жителя страны.
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Предложено
ужесточить
наказание
за травлю 
детей 
в Интернете

ИЗБЕЙ, 
И ПОЛУЧИШЬ 
ЛАЙК

Анастасия Махина

ВЧЕРА в аппарате Уполномочен-
ного при президенте РФ по пра-
вам ребенка Анны Кузнецовой 
прозвучали предложения ужесто-
чить наказания за травлю детей в 
Интернете. 

Поводом для инициативы ста-
ло видео, выложенное 18 января в 
Интернете. На нем школьники из 
подмосковного Жуковского из-
бивают одноклассника на терри-
тории школы. Один из участни-
ков экзекуции, закончившейся 
тем, что избитого ребенка при-
шлось госпитализировать с че-
репно-мозговой травмой, снимал 
все происходившее на камеру. А 
затем выложил снятое в Интер-
нет. Мальчику очень хотелось со-
брать лайки и стать популярным. 

Делать фото или видео издева-
тельств над сверстниками и выве-
шивать все это в Интернет с не-
давней поры стало распростра-
ненным занятием среди подрост-
ков. Это явление даже получило 
название: кибербуллинг. 

Детский омбудсмен Анна Куз-
нецова лично выехала в Жуков-
ский. Как сообщили корреспон-
денту «РГ» представители пресс-
службы Уполномоченного по 
правам ребенка, Анна Кузнецо-
ва, прибыв на место происшест-
вия, занялась выяснением, в ка-
кой помощи нуждается ребенок 
и семья пострадавшего. Позже 
она заявила журналистам: «Со-
гласно различным исследовани-
ям, около 30 процентов несовер-
шеннолетних в той или иной сте-
пени столкнулись с кибербул-
лингом. Мы знаем, насколько тя-
жело было детям, которые стали 
жертвами такой травли. Причем 
это не столько физическая боль 
от ударов, сколько психологиче-
ская травма».

В аппарате детского омбудсме-
на сообщили корреспонденту 
«РГ», что считают: очень важно 
понять, почему взрослые никак 
не реагировали на данную про-
блему до этого. Где были учителя, 
охранники? Почему никто не по-
мог ребенку? Но самое страшное 
заключается в том, что школьни-
ки, записывая такие свои поступ-
ки на камеру и выкладывая их в 
Интернет, зарабатывают «лайки» 
и популярность. «Неужели до-
брые поступки вышли из моды?» 
— задаются в итоге вопросом за-
щитники прав детей.

ЧП

Попали 
в больницу 
из-за спора 
о бутылке

МОРОЗ ДРАКЕ 
НЕ ПОМЕХА

Анастасия Махина

В ЦЕНТРЕ Москвы произошла 
драка. Причиной спора разгоря-
ченной молодежи стала бутылка 
спиртного. В результате шестеро 
оказались в разных больницах.

Как сообщили в пресс-службы 
столичной полиции корреспон-
денту «РГ», «около часа ночи на 
службу «02» поступило сообще-
ние о конфликте между граждана-
ми по адресу Страстной бульвар 
8А. Прибывшими на место поли-
цейскими установлено, что меж-
ду несколькими молодыми людь-
ми произошел конфликт. По пред-
варительным данным, два челове-
ка в результате обратились в ме-
дучреждения. Сотрудники прово-
дят проверку по этому происше-
ствию, а также устанавливают 
личности скрывшихся». 

Однако, по данным источни-
ков «РГ», это была не простая дра-
ка нетрезвых молодых людей. 
Ожесточенная потасовка была 
организована двумя группами. В 
результате пострадало несколько 
человек, шестеро из которых 
обратились за медицинской по-
мощью. По данным на момент пу-
бликации материала, все раненые 
— мужчины. Трое из них сейчас 
находятся в 1-й Градской больни-
це, двое — в 36-й ГКБ, а еще один в 
институте Склифосовского.

На сегодняшний день сотруд-
ники правоохранительных орга-
нов устанавливают причину кон-
фликта, точное количество участ-
ников инцидента, а также выясня-
ют все обстоятельства случивше-
гося.
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ПРОЕКТ В Москве 
предлагают открыть 
ночные библиотеки

Ночь-читальня

Сергей Бабкин

ОТКРЫТЬ библиотеки, расположенные рядом с вузами, 
по ночам, предложил председатель комиссии Мосгорду-
мы по культуре и массовым коммуникациям Евгений Ге-
расимов.

Пока библиотеки, расположенные в пределах Третье-
го транспортного кольца, работают до 22.00, а более от-
даленные — до 21.00. Но многие заочники подрабатыва-
ют и освобождаются не раньше 18—19 часов, и времени 
на посещение читального зала у них остается мало, гово-
рит депутат. У очников же занятия порой длятся и до-
поздна. Сессия же всегда подходит незаметно. Поэтому 
Герасимов и считает полезным перевести  часть читален 
на ночной график. Студенческое сообщество в целом 
поддержало идею. Но есть и сомнения.

К тому же в Москве уже пытались открыть ночные чи-
тальни и в 2015 году в порядке эксперимента продлили 
работу библиотеки им. Достоевского на Чистых прудах 
до 5.30. Там до утра можно было сидеть в читальном зале 
или за чашкой кофе у компьютера с Wi-Fi. Но как выясни-
лось, сейчас библиотека вновь закрывается в 22.00. «Но-
чью желающих почитать было совсем немного, — расска-
зал «РГ» и.о. руководителя «Дирекции культурных цен-
тров» Владимир Владимиров. — Днем библиотеку посе-
щали от 200 до 400 человек, а после полуночи не более 
15. Расходы на охрану и электроэнергию оказались 
слишком высоки».

Время работы городских библиотек выбрано, исходя 
из пожеланий самих читателей, напомнил Владимиров. 
Практика показывает, что с 20.00 до 22.00 их поток ста-
бильный. Не такая большая проблема открыть библиоте-
ку и ночью, считают в дирекции. Вопрос — в фондах. Би-
блиотеки вузов обладают значительно большим количе-
ством технических словарей и научной литературы, чем 
городские читальни. Другое дело, что студент приходит в 
библиотеку не только за книгой. Бывает важно обсудить 
какой-то учебный вопрос или просто поработать в спо-
койной обстановке, поэтому условия для этого в библио-
теках нужны. Владимиров также предложил создать 
межбиблиотечный абонемент, чтобы молодые люди мо-
гли взять книгу в читальне около дома, а изучить ее не в 
общежитии, а в библиотеке около родного вуза.

ДОРОГИ С 1 февраля
стоимость проезда 
по федеральным трассам 
повышать не будут

Плати 
по-старому

Татьяна Шадрина

ХОРОШАЯ новость для владельцев грузовиков — повы-
шения тарифов на проезд по федеральным дорогам, ко-
торое планировалось с 1 февраля, не будет.

Об этом рассказал первый замминистра транспорта 
Евгений Дитрих на открытии Центра автоматизирован-
ной фиксации административных правонарушений 
(ЦАФАП) Ространснадзора в Твери.

А вот ужесточения штрафов для тех водителей, кото-
рые ездят «зайцами» по федеральным дорогам, избе-
жать не удастся. И ловить таких нарушителей будет Ро-
странснадзор. Там к новым полномочиям готовы, ска-
зал заместитель главы ведомства Асланбек Ахохов, от-
вечая на вопрос журналистов о переходе полномочий 
по выписке штрафов от ГИБДД к Ространснадзору. 

Проект поправок в законодательство уже готовится, 
уточнил в свою очередь Евгений Дитрих.

Штрафовать нарушителей Ространснадзору помо-
жет современная автоматическая система фотовидео-
фиксации, которая заработала вчера в Твери. Она будет 
следить за движением по всем федеральным дорогам в 
нашей стране. Искусственный интеллект видит все ма-
шины и с помощью лазерных меток проверяет, оплатил 
ли владелец проезд. Если нет, то ему выписывается 
штраф.

На мобильных постах ежедневно проверяют россий-
ских и иностранных перевозчиков. Те из них, которые 
выезжают на федеральные дороги без внесения платы 
через государственную систему «Платон», задержива-
ются инспекторами службы до оплаты проезда и штра-
фа в размере 5 тысяч рублей, а за повторное нарушение 
— 10 тысяч рублей. На сегодняшний день Ространснад-
зором вынесено более 11 тысяч постановлений, нало-
жено штрафов на 48 миллионов рублей. Данная сумма 
взыскана в полном объеме.

К этому времени начнут действовать поправки в ад-
министративный кодекс, которые позволят штрафо-
вать за каждый «безбилетный» проезд под каждой рам-
кой. «Если вы едете по автодороге и нарушаете скорост-
ной режим, то в том месте и будет автоматически выпи-
сано постановление. И здесь принцип должен быть та-
кой же, — пояснил эту законодательную инициативу Ев-
гений Дитрих. — За сутки грузовик может уехать доста-
точно далеко и за день пересечь не одну рамку. А мы хо-
тели, чтобы проезд по федеральным дорогам оплачи-
вался».

Комитет Госдумы по транспорту и строительству 
поддерживает ужесточение системы штрафов в рамках 
«Платона», так же, как и повышение тарифа один раз в 
год. «Но главное не выписывать штрафы, а сделать так, 
чтобы все платили за проезд», — отметил глава комитета 
Евгений Москвичев. 

На деньги, собранные через «Платон», приводят в 
нормальное состояние региональные дороги. А отре-
монтировать в ближайшие годы надо хотя бы 50 про-
центов из 1,4 миллиона километров.

ОПРОС

Россияне 
поддержали 
полный запрет 
курения для 
родившихся 
после 2014 года

ДЕТИ, 
НЕ ДЫМИТЕ

Марина Гусенко

БОЛЕЕ 60 процентов россиян 
поддерживают инициативу мин-
здрава запретить продавать сига-
реты всем, кто родился после 
2014 года. Таковы данные опроса 
ВЦИОМ.

По мнению экспертов, такой 
высокий рейтинг эта инициатива 
завоевала не только потому, что в 
стране падает распространен-
ность курения, но и потому, что, 
по различным исследованиям, 85 
процентов курильщиков хотели 
бы избавиться от этой привычки 
и хотя бы раз предпринимали та-
кие попытки.

«Большинство людей, втяну-
тых в курение, четко осознают, 
какая это зависимость и как труд-
но от нее избавиться, а потому не 
желают своим детям тоже по-
пасть в эту ловушку», — говорит 
сопредседатель Российской анти-
табачной коалиции Дарья Халту-
рина. Кроме того, почти все люди 
— и курящие, и некурящие — пони-
мают, какой вред наносит здоро-
вью эта привычка (к примеру, 
увеличивает риск появления он-
кологических заболеваний, бо-
лезней сердечно-сосудистой си-
стемы), поэтому предпочли бы 
избавить от этого своих детей.

Не поддержали инициативу 
36 процентов респондентов. По 
словам Халтуриной, скорее все-
го, людей смутила необычность и 
«радикальность» этой меры. Кро-
ме того, люди, скорее всего, рас-
считывают, что будут предложе-
ны другие механизмы минимиза-
ции курения в обществе.

По данным ВЦИОМ, за послед-
ний год доля курильщиков в Рос-
сии практически не изменилась. 
Сигареткой «балуются» 32 про-
цента опрошенных (год назад 
был 31 процент). А в 2013 году, до 
полного введения в действие ан-
титабачного закона, их был 41 
процент.

Более 67 процентов наших со-
граждан не курят. Каждый пятый 
заявил (20 процентов), что рань-
ше имел эту вредную привычку, 
но потом бросил. Сейчас также 
каждый пятый россиянин, 19 
процентов, выкуривает в день 
пачку сигарет и более. Каждый 
десятый (10 процентов) — по не-
сколько штук в сутки. Три про-
цента «дымят» двумя-тремя сига-
ретами в неделю или в месяц.

Как и прежде, в основном в на-
шей стране подвержены этой 
вредной привычке мужчины. 
Практически каждый второй (48 
процентов) тратится  на табач-
ную продукцию. Впрочем, 30 
процентов мужчин признались, 
что отказались от этой привычки. 
Около 44 процентов курильщи-
ков — это молодые трудоспособ-
ные люди в возрасте 25—34 лет.

Что интересно, положитель-
ную оценку инициативе мин-
здрава по поводу запрета прода-
жи сигарет тем, кто родился по-
сле 2014 года, дали, по данным 
ВЦИОМ, и многие курильщики. В 
группах, кто любит «подымить», 
доля поддерживающих эту идею 
варьируется от 51 до 59 процен-
тов, отмечают в ВЦИОМ.

Дарья Халтурина рассказала, 
что за последние пять лет практи-
чески вдвое снизилась увлечен-
ность сигаретами среди подрост-
ков. Причем не только в России, 
но и в США и Великобритании. Не 
исключено, что к тому времени, 
как вступит в силу запрет на про-
дажу табака родившимся после 
2014 года, в этом законе не будет 
большой потребности, поскольку 
мода на вредную привычку пра-
ктически исчезнет.

Тем временем, Роспотребнад-
зор согласился с идеей введения 
ограничений на курение элек-
тронных сигарет и кальянов. В 
частности, на использование 
электронных сигарет предлагает-
ся распространить те же запреты, 
что и на курение обычных. 

Минфин и ЦБ 
вступают в игру

Теперь же выравнива-
ние бюджетных расхо-
дов будет синхронно 

сопровождаться автоматиче-
ским сглаживанием курса рубля 
за счет операций ЦБ, объясняет 
Евсей Гурвич. 

Когда ЦБ последний раз выхо-
дил на валютный рынок (в мае — 
июле 2015 года), он покупал по 
200 миллионов долларов в день, 
сейчас будет примерно в два раза 
меньше. Чтобы влиять на курсоо-
бразование, объем интервенций 
должен составлять 100—150 мил-
лионов долларов в день, отмечает 
руководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Института 
современного развития Никита 
Масленников.

В ЦБ считают, что существен-
ного влияния на конъюнктуру ва-
лютного рынка интервенции не 
окажут, если исходить из оценок 
минфина по дополнительным не-
фтегазовым доходам и предпола-
гаемой равномерности соверше-
ния операций. Их объем будет 
определяться в начале месяца по 
итогам предыдущего, при этом 
дневные объемы покупок/продаж 

в пределах каждого месяца будут 
постоянными, а в течение торго-
вого дня — равномерными. Тем не 
менее для спекулянтов снова от-
крываются дополнительные воз-
можности, эти риски надо обяза-
тельно учитывать, предупрежда-
ет Никита Масленников.

Представитель Банка России 
заверил «РГ», что «предпосылок 
для формирования спекулятив-
ных настроений рыночных игро-
ков» нет — «динамика курса зави-
сит от множества разнообразных 
факторов как внутреннего, так и 
внешнего характера».

С вечера среды, когда минфин 
объявил о своих планах, доллар, 

до этого готовившийся сдать от-
метку в 59 рублей, перешел к 
укреплению и преодолел рубеж в 
60 рублей. Продолжение этого 
процесса обеспечит ожидаемое 
укрепление доллара к ведущим 
мировым валютам. Однако дра-
мы не будет, к концу февраля 
курс рубля составит 61—62 рубля, 
единодушны опрошенные «Рос-
сийской газетой» эксперты. «Ко-
ридор в пределах 59—62 рубля 
обладает слишком прочными гра-
ницами, чтобы с опорой на имею-
щуюся конъюнктуру его пробить 
с наскока», — считает старший 
аналитик «Альпари» Анна Бодро-
ва.

Операции минфина и ЦБ, на-
против, поддержат рубль, если 
цены на нефть опустятся ниже 40 
долларов за баррель: покупки ва-
люты сменятся ее продажей. 
Пока обозначившееся ослабле-
ние рубля угрозы не несет, на-
против, чересчур крепкий рубль 
неудобен, он сведет к минимуму 
импульс восстановления внутри 
российской экономики и в ко-
нечном счете будет иметь больше 
негативных последствий, чем 
благоприятных. Если ориентиро-
ваться на интересы федерально-
го бюджета, то наиболее комфор-
тный курс доллара составляет 
63—64 рубля, если же во главу 
угла поставить наращивание ин-
вестиций, для которых необходи-

мо зарубежное оборудование, то 
оптимальный курс — около 60 ру-
блей. Поэтому если искусствен-
но ослаблять рубль, можно полу-
чить хорошее исполнение бюд-
жета и вместе с ним — торможе-
ние инвестиционного импорта, с 
которым начнется проседание 
всей инвестиционной активно-
сти, отмечает Никита Масленни-
ков.

Акцент

 Операции минфина и ЦБ 
поддержат рубль, если цены 
на нефть опустятся ниже 
40 долларов за баррель 

С марта на пачках сигарет 
появятся еще более 
страшные картинки — 
подробности узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1353978

Курильщики знают, 
как трудно изба-
виться от этой при-
вычки. И не хотят, 
чтобы дети попали 
в такую же ловушку

КОШЕЛЕК Микрофинансовые 
организации, исключенные 
из реестра, продолжают 
работать 

В списках 
не значатся 

Татьяна Зыкова 

НА РЫНКЕ микрофинансовых 
организаций (МФО), выдававших 
кредиты до «получки» физлицам 
и «на бизнес» малым предприни-
мателям, масштабные сокраще-
ния. Из государственного реестра 
исключена 1771 компания. По 
сравнению с началом 2016 года 
госреестр ужался на треть. На 
одну «рожденную» компанию 
пришлось 2,6 «умерших». 

Расчеты сделали аналитики 
портала Zaim.com. Основная при-
чина схлопывания рынка — «за-
чистка» Банком России тех МФО, 
которые не вступили, как того 
требует закон, в саморегулируе-
мые организации и нарушали тре-
бования отчетности. Компании, 
которые выбыли из реестра, смо-
гут вернуться в него через год при 
условии устранения нарушений и 
соблюдения законодательства. 

МФО в России по-прежнему 
остаются популярной услугой у 
граждан, которые нуждаются в 
быстрых кредитах, то есть сроком 
на месяц, со средней суммой ми-
крозайма в 9,2 тысячи рублей (на 
14 процентов меньше, чем в 2015 
году). В 2016 году этот популяр-
ный вид займа (до 30 тысяч ру-
блей) подешевел на 64 пункта, до 
596,4 процента годовых. 

Кстати, по данным ЦБ, число 
желающих взять микрозайм в 
2016 году выросло почти вдвое 
(на 41 процент), до 4,7 миллиона 
человек. В портфеле у МФО сегод-
ня около 90 миллиардов рублей. В 
пятерку лидеров по числу микро-

финансовых точек входят Респу-
блика Башкортостан, Краснодар-
ский край, Свердловская, Челя-
бинская и Нижегородская обла-
сти. Всего в России действуют по-
чти 14 тысяч офисов.

По словам эксперта Zaim.com. 
Маргариты Гвоздевой, в этом году 
64 процента опрошенных МФО 
планируют расширение своего 
бизнеса и прогнозируют рост 
объемов микрокредитования. 18 
процентов компаний нацелены 
покорять зарубежные рынки, как 
правило, азиатские — Малайзия, 
Вьетнам. Спрос на микрофинан-
сы со стороны населения растет в 
Казахстане и в Киргизии, других 
странах СНГ. Кроме Белоруссии — 
там МФО с населением работать 
запрещено, и они кредитуют толь-
ко предпринимателей. 

Как показало исследование, 11 
процентов компаний, исключен-
ных из реестра, продолжают ра-
ботать. Парадокс, но некоторые 
МФО не знают, что исчезли из 
списка ЦБ и даже готовятся сда-
вать отчетность. К слову, об 
исключении из реестра ЦБ ми-
крофинансовые организации не 
уведомляет. А нелегальная микро-
финансовая деятельность и адми-
нистративные штрафы в полмил-
лиона рублей отдельных кредито-
ров не останавливают — прибыль 
покрывает издержки. Многие гра-
ждане, невзирая на предупрежде-
ния, продолжают занимать у те-
невиков. Участники легального 
рынка выступают при этом за уго-
ловную ответственность для се-
рых МФО. 

Ирина Невинная

Э
пидемия в стране прогрес-
сирует, но на усиление за-
щиты от нее денег не хвата-

ет. Минздрав представил в прави-
тельство план по реализации го-
сударственной стратегии проти-
водействия ВИЧ-инфекции, при 
этом выделение дополнительных 
70 миллиардов рублей, о которых 
просило министерство, в послед-
ней версии документа не предус-
мотрено. 

Впрочем, проблема будет рас-
смотрена в правительстве еще 
раз до апреля, поручил премьер 
Дмитрий Медведев. 

В прошлом году в нашей стра-
не была принята национальная 
Стратегия по борьбе с ВИЧ. Ак-
тивно обсуждались основные бо-
левые точки. Во-первых, бы-
стрый рост числа инфицирован-

ных — до 200—300 вновь 
диагностированных 

случаев в день, 
т а к что спе-
циалисты 
констатируют 
эпидемию ВИЧ в Рос-
сии, ведь заражено уже 
1-1,5 млн. человек. Второй 
фактор — вирус вышел за пределы 
основных групп риска. Раньше за-
ражались в основном наркоманы, 
гомосексуалисты и проститутки.
Сейчас в 80 процентах случаев — 
это обычные пары, практикую-
щие незащищенный секс. Третье 
зло: хроническая нехватка совре-
менных антиретровирусных пре-
паратов. В мире СПИД научились 
если не излечивать полностью, то, 
по крайней мере, тормозить забо-
левание на начальной стадии. В 
результате люди с вирусом ведут 

обычную жизнь, доживают до 
преклонных лет. Но при одном 
условии: ранней постановке диаг-
ноза и пожизненной терапии.

Исходя из этого и выстраива-
лась национальная программа 
«антиСПИД». В частности, рос-
сийский министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова говори-
ла, что планируется расширить 
тестирование на ВИЧ и охватить 
терапией всех нуждающихся па-
циентов. По закону, для пациен-
тов антиретровирусные лекарст-
ва бесплатны. Но они дорогие, и 

сейчас их получает лишь 
каждый четвертый из 

тех, кому установ-
лен диагноз, 

и толь-

ко тогда, 
когда болезнь 
уже начинает себя ре-
ально проявлять. 

Хотя, как пояснял руково-
дитель Федерального научно-
методического центра по профи-
лактике и борьбе со СПИДом ака-
демик РАН Вадим Покровский, 
мировые стандарты лечения из-
менились — начинать его нужно 

как можно раньше, сразу же после 
подтверждения диагноза.

В 2015 и 2016 годах на закупку 
антиретровирусных лекарств в 
России тратилось порядка 17,4—
17,5 миллиарда рублей в год. И 
минздрав настаивал, что для 
улучшения охвата пациентов ле-
чением эту сумму нужно удвоить. 
Если бы у государства нашлись 
дополнительные 70 миллиардов 
на 2017—2020 годы (по 17,5 мил-
лиарда ежегодно), это позволило 
бы обеспечить лекарствами 
вдвое больше пациентов с ВИЧ, 
стоящих на учете в СПИД-цен-
трах. И, кроме того, увеличить до 
35 процентов долю населения, 
проходящего ВИЧ-тестирование.

Однако согласовать эти расхо-
ды с Министерством финан-

сов не удалось, в феде-
ральном бюджете со-
ответствующие рас-
ходы не предусмо-

трели.

Акцент

 Дополнительных 70 млрд 
рублей хватило бы, чтобы 
 обеспечить лекарствами 
вдвое больше пациентов

За проезд грузовиков по федеральным трассам их владель-
цы пока будут платить по старым тарифам.

Определены границы, 
за которые доллару уже 
не вырваться — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/13604778
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У ЦБ все ходы просчитаны: эконо-
мике вредит и чересчур сильный 
рубль, и слишком слабый.

МЕДИЦИНА В правительстве еще раз 
обсудят выделение дополнительных денег 
на борьбу с ВИЧ/СПИД

Правила иглы

Раньше больше всех 
рисковали заразиться 
ВИЧ наркоманы, 
теперь в 80% случаев 
это обычные пары. D
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ОФИЦИАЛЬНО

Пик выплат российских компаний по долгам будет в марте
Банк России посчитал объем платежей крупнейших российских компаний по 

внешним долгам, которые им предстоит выплатить в первом полугодии 2017 

года. Без учета внутригрупповых выплат, которые, как правило, имеют высокую 

вероятность пролонгации и рефинансирования, они составляют 15,2 миллиар-

да долларов в первом квартале и 13,8 миллиарда во втором. Пик чистых выплат 

придется на март (7,25 миллиарда).
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АРСЕНАЛ Для армии разработали 
уникальную маскировочную 
ткань 

Танк оденут 
в плащ-невидимку

Юрий Гаврилов

УЖЕ в этом году Вооруженные 
силы могут получить новейшее и 
не имеющее аналогов в мире 
средство маскировки, которое 
сделает боевую технику невиди-
мой на вражеских радарах.

От радиоэлектронного «гла-
за» противника наши танки, бро-
немашины, ракетные установки 
и прочий армейский арсенал над-
ежно прикроют чехлы из уни-
кальной ферритовой ткани. Ее 
волокна изготовлены и сплетены 
таким образом, что при элек-
тронном сканировании объектов 
на экранах появляются не конту-
ры конкретной цели, а некое раз-
мытое пятно. 

Оператор просто не в состоя-
нии разобрать: идет ли отражен-
ный сигнал, например от само-
ходной артиллерийской уста-
новки, кучи металлолома или 
естественного препятствия. Ска-
жем, большого кустарника или 
холма. 

Как утверждают разработчи-
ки этой маскировочной новинки, 
ее большой плюс заключается в 
том, что специальная ткань скро-
ет от вражеских радиоэлектрон-
ных средств не только стоящий, 
но даже движущийся военный 
объект. 

Так называемые плащи-неви-
димки в прошлом году успешно 
прошли войсковые испытания. 
Теперь, как утверждают разра-
ботчики уникального защитного 
полотна, их предприятие готово 
массово выпускать новинку. В 

первую очередь для минобороны. 
При необходимости промышлен-
ность может производить ферри-
товую ткань любого размера и 
конфигурации. Речь в том числе 
может идти о новых средствах за-
щиты для боевых кораблей и са-
молетов.

В Российской армии уже ак-
тивно применяют современные 
маскировочные средства. 

Например, несколько лет на-
зад Войска радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 
оснастили термодымовой аппа-
ратурой ТДА-2К, которая способ-
на на десять часов прикрыть все 
что необходимо невидимым ки-
лометровым «козырьком». Рас-
пыляемый с помощью данной 
установки химический состав 
имеет особое свойство — при ча-
стичном рассеивании дымовой 
завесы аэрозольное облако сли-
вается с атмосферой. Со стороны 
это создает видимость пустого 
пространства. 

Свою высокую эффектив-
ность ТДА-2 неоднократно под-
тверждали на учениях и манев-
рах. 

Скажем, в Южном военном 
округе армейские химики поста-
вили над аэродромом аэрозоль-
ную дымовую завесу высотой 
свыше 300 метров на площади 
более 20 гектаров. Это позволило 
на три часа спрятать от радиоло-
кационного и визуального на-
блюдения взлетно-посадочную 
полосу, стоянки самолетов и дру-
гие объекты авиационной ин-
фраструктуры.

НАДЗОР Прокуроры 
отчитались о борьбе 
с коррупцией

Тайные доходы

Иван Егоров

В ГЕНЕРАЛЬНОЙ прокуратуре подвели итоги соблю-
дения антикоррупционного законодательства и борьбы 
с коррупцией в России. 

— Всего в 2016 году было выявлено более 300 тысяч на-
рушений законодательства о противодействии корруп-
ции, принесено 44,8 тысячи протестов, внесено 67,7 тыся-
чи представлений, по результатам рассмотрения которых 
72,6 тысячи лиц наказано в дисциплинарном порядке, в 
том числе 383 лица уволено в связи с утратой доверия, — 
сообщил корреспонденту «РГ» официальный представи-
тель надзорного ведомства Александр Куренной.

По материалам прокуроров, следственными органами 
было возбуждено 3,7 тысячи уголовных дел.

По словам Куренного, прокурорами также было ини-
циировано более 360 процедур контроля за расходами чи-
новников. В суды направлено 29 исков об обращении в 
казну государства имущества, приобретенного на сокры-
тые доходы. При этом общая его стоимость превысила 350 
млн руб. По исполненным судебным решениям в доход го-
сударства обращено 12 объектов стоимостью более 34 
млн рублей.

— По итогам прокурорских проверок исполнения зако-
нодательства о противодействии коррупции свыше 9 ты-
сяч лиц привлечено к административной ответственно-
сти, а сумма наложенных судами на виновных лиц штра-
фов превысила 1,1 млрд рублей, — сообщил официальный 
представитель Генпрокуратуры.

Он также отметил, что в целях восстановления интере-
сов государства прокурорами в суды направлено свыше 
2,7 тысячи исков с требованиями о возмещении ущерба, 
причиненного актами коррупции, а сумма исковых тре-
бований превысила 3,6 млрд рублей.

ДОРОГА Спрос на оформление ДТП самими 
водителями пошел в рост

Авария без вызова
Владимир Баршев

Н
овый тренд среди водите-
лей не вызывать ГАИ на 
мелкие аварии набирает 

популярность. Можно сказать, 
преодолен барьер неприятия.

Количество воспользовав-
шихся Европротоколом автовла-
дельцев в прошлом году выросло 

в два раза, по сравнению с годом 
предыдущим — до 480 тысяч че-
ловек. И составило 30 процентов 
от всех обращений по ОСАГО.

Как сообщил президент Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Игорь Юргенс, доля водите-
лей, оформлявших аварию с при-
менением Европротокола, то 
есть без вызова сотрудников по-
лиции, в 2015 году была на уров-
не 18 процентов. Это составило 
267,8 тысячи человек. 

Напомним, что оформить Ев-
ропротокол можно в том случае, 
если в ДТП участвовали только 
два автомобиля, оба водителя ко-
торых застрахованы по ОСАГО. И 
в ДТП нет пострадавших. При 
этом водители должны быть со-
гласны в обстоятельствах ава-
рии. А также иметь в виду, что 

максимальная выплата, на кото-
рую они могут рассчитывать, — 
50 тысяч рублей. Есть, правда, 
исключение для Москвы, Мо-
сковской области, Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области, 
где покрытие Европротокола со-
ставляет полное покрытие по 
ОСАГО. Однако оно обременено 
таким количеством условий, что 

проще потерять время и дождать-
ся приезда сотрудников ГИБДД 
для оформления аварии.

— Мы старались донести, что 
68 процентов всех аварий покры-
ваются лимитом 50 тысяч ру-
блей, — поясняет Игорь Юргенс. 
Не нужно из-за помятого бампе-
ра или царапины на крыле соби-
рать огромные пробки.

По его словам, «практика при-
менения упрощенной процедуры 
оформления документов о ДТП в 
последнее время значительно 
расширилась. Это говорит об 
увеличении доверия автомоби-
листов к Европротоколу.

На существенный рост коли-
чества урегулирований убытков 
по упрощенной процедуре офор-
мления повлияла целая группа 
факторов.  

С начала 2015 года Европро-
токол начали активно пропаган-
дировать, чтобы снизить загру-
женность на дорогах из-за мел-
ких ДТП. Более того, уроки по его 
оформлению вошли в програм-
мы подготовки водителей. 

Напомним также, что были 
введены поправки в правила до-
рожного движения РФ, требую-
щие освобождать проезжую 
часть после аварии, если для дви-
жения других транспортных 
средств создается препятствие.

За это даже предусмотрен 
штраф. Хотя данных о том, сколь-
ко водителей было оштрафовано 
за то, что не освободили дорогу — 
нет. Да и в Госавтоинспекции го-
ворят, что стараются не приме-
нять такое наказание. 

Оформление Европротокола 
упрощает жизнь водителям. 
Оформление ДТП займет не 
больше 15 минут. И можно спо-
койно ехать по своим делам. 

Но важно помнить, что нужно 
вовремя подать документы об 
аварии в страховую компанию. 
На это у автовладельцев есть 
пять дней. Кроме того, подать до-
кументы страховщику обязаны 
оба участника происшествия. 
Иначе есть риск, что страховая 
компания пострадавшего предъ-
явит регрессные требования ви-
новнику. 

Наибольшей популярностью 
Европротокол пользуется в Вол-
гоградской области — 63 процен-
та случаев оформления по ОСА-
ГО. И в Приморском крае — 60 
процентов. Меньше всего он во-
стребован  в Алтайском крае — 9 
процентов, и в Татарстане — 8 
процентов. 

ПОЛИЦИЯ

В Москве 
поймали воров 
пожарных 
рукавов

ПРИКИНУЛИСЬ  
ШЛАНГАМИ

Тимофей Борисов

СОТРУДНИКИ полиции сто-
личного района Косино-Ухтом-
ский задержали двух необычных 
воров.  Приезжих мужчин в воз-
расте чуть за тридцать подозре-
вают в кражах пожарных рука-
вов из подъездов жилых домов 
на востоке Москвы. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в  пресс-службе ГУВД 
по ВАО,  безработный житель 
Кировской области и его подель-
ник, уроженец Средней Азии, 
проживали в хостеле и примерно 
месяц назад пришли к мысли во-
ровать пожарные рукава. Своро-
вали 189 рукавов и продавали 
каждый по тысяче рублей. При 
этом каждый раз их снимала ка-
мера  наружного наблюдения в 
подъезде,  по этим  видеокадрам 
и опознали серийных преступ-
ников.   

— В ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий полицейские 
задержали подозреваемых на 
улице Чистова. Установлено, что 
подозреваемые в дневное время 
заходили в дома на улице Лухма-
новская, вскрывали пожарные 
шкафы на лестничных площад-
ках и похищали пожарные шлан-
ги, —  сообщили в пресс-службе. 

Воровство пожарных шлан-
гов — необычный но, как оказа-
лось, довольно распространен-
ный вид краж. Во-первых, он 
очень легкий, а во-вторых, почти 
не наказуемый или, точнее, на-
казуемый не по тяжести содеян-
ного.

Согласно противопожарным 
правилам запрещено закрывать 
на ключ пожарные щиты в до-
мах. Поэтому добраться до во-
жделенной цели  преступникам 
легко. И даже если их поймают, 
то статья им светит легкая  — ст. 
158 УК РФ,  как за мелкую кражу 
и даже без взлома. 

А вот последствия в случае 
пожара могут быть от таких дей-
ствий очень тяжелыми. Воровст-
во пожарного оборудования  — 
настоящий бич для управляю-
щих компаний, которые не в со-
стоянии постоянно возмещать  
дорогостоящее имущество. При 
этом  инспекторы МЧС регуляр-
но проверяют подъезды и выно-
сят предписания о нарушениях. 

РЕШЕНИЕ 
Обвиняемым 
в терроризме 
продлен арест

ВЕРБОВАЛИ 
ПОМОЩНИКОВ 

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Мещанском суде столи-
цы были рассмотрены ходатай-
ства следователя о продлении 
срока содержания под стражей 
12 уроженцам Средней Азии, 
арестованным в Москве в декаб-
ре прошлого года за участие в за-
прещенной организации.

 По словам пресс-секретаря 
Мещанского суда Юлии Бочаро-
вой, всем арестованным предъ-
явлены обвинения в участии в 
террористической организации 
по части 1 статьи 205.5 УК. След-
ствие считает их активными 
участниками организации 
«Хизб ут-Тахри», признанной в 
России террористическим объе-
динением.

Согласно материалам дела, 
один из арестованных, Жоодар-
бек Токтомуратов, родился в го-
роде Ош в Киргизии, а позже по-
лучил российское гражданство. 
Он прописан в подмосковном 
Щелково. В суде обвиняемый рас-
сказал, что он работает мерчен-
дайзером в компании, которая 
продает корм для животных. Так-
же у него есть несовершеннолет-
ний ребенок. Однако следователь 
считает, что его вина подтвержда-
ется доказательствами, и под до-
машний арест его не выпустили. 

По местам проживания задер-
жанных прошли обыски, во вре-
мя которых были изъяты экстре-
мистские материалы и запре-
щенная литература. 

Достучаться до ГАИ

Ведь сейчас «стучать» 
на нарушителей — до-
вольно сложная проце-

дура. Заснять само нарушение 
надо так, чтобы было видно ме-
сто. При этом тот, кто его заснял, 
должен направить заявление в по-
лицию или в ГИБДД. 

После этого информация будет 
проверена, для чего будет опро-
шен сам заявитель. Если информа-
ция подтвердится, то потом на-
чнется розыск нарушителя. Он 
также будет опрошен. Ведь необ-
ходимо доказать, что привлекают 
того, кого надо.  Чтобы упростить 
эту процедуру, было принято ре-
шение создать специальное при-
ложение для смартфонов, кото-
рым мог бы воспользоваться лю-
бой гражданин. Это приложение 
снимет нарушение, установит 
время происшествия и место и на-
правит его в нужное подразделе-
ние для принятия решения. Иден-
тификация заявителя будет про-
ста. Воспользоваться приложени-

ем сможет только тот, кто зареги-
стрирован на портале госуслуг. 

А работать с этой информа-
цией будут так же, как и с инфор-
мацией, которая поступает с авто-
матических камер фотовидеофик-
сации нарушений.    Но есть одна 
загвоздка. Минкомсвязь готово 
провести тендер среди разработ-
чиков программного обеспечения 
только тогда, когда будут внесены 
соответствующие поправки в 
КоАП, которыми будет установле-
но, что такие материалы прирав-

ниваются к фотовидеофиксации.  
Такой законопроект в связи с по-
ручением первого вице-премьера 
Игоря Шувалова был подготовлен 
МВД и направлен на рассмотре-
ние в правительство. Сейчас этот 
документ рассматривается. По-
нятно, что даже после того, как он 
будет принят Госдумой, Советом 
Федерации и подписан президен-
том, сразу в силу он не вступит. 
Отсрочка как раз и будет дана для 
того, чтобы создать соответствую-
щее программное обеспечение, 

протестировать его. И только по-
сле этого пожаловаться на нару-
шителя станет проще. 

Сейчас же граждане направля-
ют снятую ими ситуацию либо в 
ГИБДД, либо в местные главки 
МВД. Где и проходят весь круг рас-
смотрения дела.  Поэтому регио-
нальные власти сами озаботились 
созданием различных сайтов и 
программ для упрощения проце-
дуры.  Не столь давно в Екатерин-
бурге презентовали подобное 
приложение. Теперь в Москве оза-
ботились созданием аналогичной 
программы. Понятно, что для тех, 
кто продвигает такие технологии, 
— это возможность заявить о себе 
на федеральном уровне, когда 
встанет вопрос об участии в тенде-
ре минкомсвязи. 

Между тем большинство этих 
программ сейчас направлено и на 
то, чтобы привлекать к ответст-
венности тех, кто паркуется на га-
зонах и детских площадках. Но,  
согласно решениям Верховного 

суда, наказывать водителей за это 
нарушение невозможно. Ведь в их 
отношении можно применять 
только наказания, прописанные в 
КоАП РФ. А штрафов за парковку 
на газоне в нем нет. 

Что же касается выявления 
других нарушений федерального 
уровня, то пока порядок остается 
тот же. До тех пор, пока не появят-
ся соответствующие поправки в 
КоАП. Возможность заявить на 
своего ближнего становится все 
более востребованной. Ведь зача-
стую люди не просто паркуются 
где попало, но и сбегают с места 
совершения ДТП.  Сейчас Госдума 
рассматривает введение наказа-
ния за опасное вождение. Выяв-
лять его только средствами и сила-
ми ГИБДД будет проблематично. 
В этом могли бы помочь записи 
свидетелей хамского поведения 
на дорогах. 

Депутаты предлагают создать сайт, 
куда водители смогут отправлять 
видеосъемку нарушений.

Акцент

 Жаловаться на нарушителей 
станет проще, когда появится 
соответствующая программа 
для смартфонов

Акцент

 Лимит по Европротоколу 
50 тысяч рублей покрывает 
ущерб в 68 процентах 
случаев аварий
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ЭКСПЕРИМЕНТ Стали 
известны адреса, 
где появятся первые 
уменьшенные 
дорожные знаки

Смотрите 
лучше

Светлана Батова

СТОЛИЧНЫЕ власти определились с адресами, на кото-
рых пройдет эксперимент с уменьшенными и совмещен-
ными дорожными знаками. Их разместят на двух улицах 
и в трех переулках в самом центре города.

Напомним, в конце прошлого года первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов на заседании правительственной 
комиссии по безопасности дорожного движения пору-
чил «обеспечить возможность применения в качестве 
пилотного проекта международных и зарубежных стан-
дартов организации 
дорожного движе-
ния», имея в виду в 
том числе и дорож-
ные знаки умень-
шенного размера. По 
мнению экспертов, 
небольшие знаки де-
шевле в изготовле-
нии, удачнее вписы-
ваются в окружаю-
щую среду. По троту-
арам улиц с неболь-
шими табличками проще пройти пешеходам. Стандар-
тный размер знаков и информационных табличек, ис-
пользуемый в России, сейчас составляет 70 на 70 см и 70 
на 35 см соответственно. По предложению экспертов, в 
качестве эксперимента несколько знаков совмещают на 
одном поле, а размер его уменьшают более, чем в полто-
ра раза. 

Тесты в столице устроят для знаков двух размеров. Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе столичного центра орга-
низации дорожного движения, на Большой Никитской 
улице, Гранатном и Брюсовом переулках появятся знаки 
размером 50 на 50 см. А на Малой Никитской улице и в 
Скарятинском переулке — 40 на 40 см. На этих улицах по-
меняют знаки «Парковка» и таблички «Платные услуги», 
«Инвалид» на новые уменьшенные и совмещенные. Соот-
ветственно, водителей будут встречать непривычные 
«Парковка для инвалидов» и «Платная парковка». 

Как отметили в ЦОДД, для эксперимента выбрали не-
широкие улицы с невысокими скоростями движения и с 
большим количеством различной дорожной информа-
ции, чтобы проверить, как работают новые знаки. Сейчас 
они изготавливаются, на улицах Москвы они появятся 
уже в феврале. 

Небольшие знаки 
дешевле в изготов-
лении и удачнее 
вписываются в 
окружающую среду
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ИНЦИДЕНТ Вчера 
массированному 
нападению хакеров 
подвергся сайт новой 
спецслужбы 

Атака 
на Росгвардию

Иван Петров

ВЧЕРА специалисты Росгвардии весь день отбивались 
от хакерских атак на официальный сайт службы. Рабо-
тать с перебоями сайт Росгвардии начал еще в среду при-
мерно в 17 часов. Специалисты главного управления 
связи службы установили, что сайт подвергся массиро-
ванной DDoS-атаке с множественными сетевыми запро-
сами, приводящими к полной загрузке ресурсов web-
сервера. И как результат — к невозможности работы с 
сайтом Росгвардии. В четверг специалисты Росгвардии 

противодействовали 
второй волне масси-
рованной DDoS ата-
ки — пик запросов на 
сайт составил однов-
ременно 160 тысяч 
запросов.

Специалисты в 
области защиты ин-
формации выделяют 
несколько причин 
DDoS-атак. Среди 
них — месть, развле-
чение, недобросо-
вестная конкурен-

ция, а также вымогательство или шантаж. В данном слу-
чае не исключается и попытка осложнить работу спец-
службы, выполняющей важные задачи. 

Так, вчера стало известно, что перед Росгвардией по-
ставлена новая задача — обеспечить безопасность аква-
тории Керченского пролива. Об этом «Российской газе-
те» сообщили во временном информационном центре 
Федеральной службы войск национальной гвардии. 

 «Если на озере Байкал, реках Енисей, Волга, Амур и 
на некоторых других акваториях войска Росгвардии и 
раньше несли службу, то Керченский пролив — это для 
них новая сфера ответственности», — процитировали в 
информцентре замглавкома Росгвардии генерал-майора 
Олега Борукаева. Там сообщили, что утвержден перечень 
водных объектов, на акваториях которых национальной 
гвардии предстоит выполнять служебно-боевые задачи. 
Речь идет о водных объектах в районах с наиболее цен-
ными природными ресурсами. Как раз в этот перечень 
вошла и акватория Керченского пролива. Значимость 
этой акватории связана и со строительством там моста, 
который соединит материковую часть России с полуо-
стровом Крым. Радикалы на Украине не раз грозились 
препятствовать этой грандиозной стройке. А российские 
пограничники даже ловили экстремистов, которые пла-
нировали диверсии и теракты вблизи нашей границы. 

Но и погранслужба ФСБ продолжит патрулирование 
акватории Керченского пролива после того, как там поя-
вятся «гвардейцы». В Росгвардии рассказали, что у мор-
ских ведомственных частей есть быстроходные надув-
ные катера, катера с частичным бронированием корпу-
са, а также гидроциклы, водолазное снаряжение.

ПРАВО Столичные 
судебные приставы 
увеличили время приема 
водителей-должников

В штрафном 
режиме

Владислав Куликов

СПЕЦИАЛЬНЫЕ отделы судебных приставов столицы, 
созданные для взыскания административных штрафов, 
перешли на новый график работы: увеличено время при-
ема должников. Дополнительные часы потребовались 
для борьбы с очередями из водителей-нарушителей.

«В связи с увеличением количества камер видеофикса-
ции дорожных правонарушений возросло число лиц, име-
ющих штрафы, и, как следствие, возбужденные исполни-
тельные производст-
ва», сообщают в 
управлении Феде-
ральной службы су-
дебных приставов по 
Москве. Всего в сто-
лице действует шесть 
межрегиональных 
отделов по взыска-
нию административ-
ных приставов. В по-
недельник и пятницу 
они принимают гра-
ждан с 9 до 13 часов. В 
среду — с 14 до 18 ча-
сов. «РГ» уже писала о новом опыте службы судебных при-
ставов, который активно развивается: в ведомстве создают 
специализированные отделы. Например, занимающиеся 
исключительно взысканием алиментов. Или администра-
тивных штрафов, и особенно штрафов за нарушение пра-
вил дорожного движения. 

Другая новация: в службе судебных приставов могут 
быть закрыты некоторые региональные управления. Тогда 
управлять местными судебными исполнителями будут 
большие начальники из соседних областей. Первое такое 
управление будет создано на Дальнем Востоке. Будут объе-
динены в одно управление по Хабаровскому краю и управ-
ление по Еврейской автономной области. Новый аппарат 
будет размещаться в Хабаровске.

«Новый опыт создания межрегиональных управлений 
можно будет оценить только после того, как появятся пер-
вые результаты их деятельности, — сказал «РГ» адвокат Ев-
гений Забуга. — Пока неясно, даст ли эта инициатива реаль-
ную поддержку территориальным органам (несущим на 
себе львиную долю нагрузки), либо «раздует» управленче-
ский штат. Но в целом добросовестная работа судебного 
пристава-исполнителя — титанический труд. В среднем в 
производстве одного судебного пристава находится от 800 
до 1000 исполнительных производств одновременно, что 
несовместимо ни с теорией научной организации труда, ни 
со здравым смыслом». Поэтому в ведомстве активно разви-
вают электронные технологии и ищут новые подходы.

К-306:
сейчас столкнемся

Но такова «холодная 
война» в мировом океа-
не — подводные лодки 

противоборствующих флотов 
сталкивались не раз, и не два, 
и не три… Есть статистика, сегод-
ня уже открытая, подобных стол-
кновений. Она насчитывает свы-
ше двадцати инцидентов, повлек-
ших взаимные повреждения раз-
ной тяжести. Возможно, этот пе-
чальный перечень не полон, и од-
нажды появятся новые рассекре-
ченные документы. Но вернемся 
к событиям 1974 года и предоста-
вим слово штурману советской 
субмарины К-306 Александру 
Викторовичу Кузьмину:

— Многоцелевая торпедная 
атомная подводная лодка К-306 
под командованием капитана 
1-го ранга Эдуарда Гурьева выш-
ла к берегам Англии с особым за-
данием. Надо было скрытно по-
дойти к выходу из бухты Клайд 
Брит, где базировались амери-
канские атомные ракетные лод-
ки типа «Джордж Вашингтон», 
дождаться выхода одной из них 
и записать ее шумовой «пор-
трет». То есть сделать все то же 
самое, что делали американские 
подводники по отношению к на-
шим новым подводным лодкам.

В этом районе уже давно вел 
слежение за американскими лод-
ками наш РЗК — разведыватель-
ный корабль. Мы должны были 
его сменить. 

О том, что было дальше, я уз-
нал от самого, быть может, глав-
ного свидетеля это опаснейшего 
происшествия: бывшего старши-
ны команды торпедистов, мич-
мана в отставке Михаила Михай-
ловича Смолинского. Ведь имен-
но он стоял ближе всех к месту 
удара. 

— По трансляции «Боевая тре-
вога! Торпедная атака!» прибе-
жал на боевой пост. Краем уха 
уловил доклад акустика — «ниче-
го не слышу!» И тут старшина 
команды гидроакустиков Толя 
Корсаков мрачно обронил: «Сей-
час столкнемся…» И точно.

Удар!! Вмазали мы американ-
цу в борт. Смотрю — а на стелла-
жах правого борта верхние тор-
педы вышли из зацепов и дерну-
лись к задним крышкам торпед-
ных аппаратов… Это конец! 
А дальше — чудо: все торпеды вер-
нулись в свои ложементы, и заце-
пы сами защелкнулись! Кто-то 
сильно Бога за нас молил…

Трансляция рявкнула: «Осмо-
треться в отсеках!»

Я включил мнемосхему. И тут 
услышал, а потом и увидел: в пер-
вый отсек — в наш отсек — посту-
пает вода!

Быстро сообразили, в чем 
дело, перекрыли клапаны венти-
ляции торпедных аппаратов, 
и течь прекратилась. Но диффе-
рент на нос растет. Градусов за 
17 перевалил! Стоять трудно. А в 
голове только одно — грунт ря-
дом, сейчас долбанемся. И тут 
еще одно чудо: наш механик, ка-
питан 2-го ранга Владимир Ката-
левский, продул носовые цистер-
ны, дифферент стал отходить…

А. В. Кузьмин: Наш командир 
БЧ-5 оказался на высоте — срабо-
тал в режиме автомата: не дожи-
даясь команд, продул балласт 
в носовой группе цистерн. Мож-
но сказать, спас всех нас и ко-
рабль. Смерть пронеслась как 
пуля у виска. Что там пуля! Тут 
пять торпед с СБП (ядерной на-
чинкой) мимо виска пронеслись. 
Торпеда — дура, пузырь — моло-
дец!

М. М. Смолинский: А я не от-
рываю глаз от мнемосхем и с 
ужасом вижу, что торпедные ап-
параты с СБП — ядерным боепри-

пасом — заполнились водой. Под-
мокли. Главное наше оружие. 
Первая мысль: ну все… теперь 
наручники обеспечены. По ме-
стам стоять, с должностей сни-
маться…

А. В. Кузьмин: Американская 
ПЛАРБ вынуждена была всплыть 
в позиционное положение. Мы 
же подвсплыли под перископ 
и сразу увидели ее. «Джеймс Ме-
диссон» сидел в воде с большим 
креном на правый борт. На кор-
пус выбрались растерянные ма-
тросы, командир с мостика пы-
тался понять, что произошло. 

Надо было сфотографировать 
картину через перископ, но 
в штурманском фотоаппарате не 
было пленки. Пришлось взять ка-
рандаш и быстро зарисовать… 
У американской ПЛАРБ борто-
вой номер 636.

Мы тоже осмотрелись в отсе-
ках. Кроме подмоченных торпед 
с СБП других проблем вроде бы 
не было. Можно было только 
представить, как выглядит наш 

нос, смятый вдрободан… Позже 
выяснилось, что у нас были по-
вреждены все носовые торпед-
ные аппараты кроме одного. 
У американцев были пробиты ци-
стерны главного балласта.

Как бы там ни было, но мы по-
вторили подвиг капитана Гастел-
ло, только без жертв. Во всяком 
случае «Джеймс Медиссон» со 
всей своей кучей «поларисов» 
в заданный район не вышел.

Продолжение этой истории 
я услышал в Санкт-Петербурге от 
бывшего боцмана К-306, мичма-
на запаса Николая Молчанова. 

— Мы этого «Джеймс Медиссо-
на» видели,  слышали,  вели 
вплоть до самой точки погруже-
ния. Чтобы нас не засекли, мы по-
дошли поближе к нашему развед-
кораблю, который держался пра-
вее от нас, ушли под прикрытие 
его шумов. Вот это-то и сыграло 
роковую роль. Акустик доклады-
вает: «Лодка погружается».

И тут с РЗК дали сигнал о пере-
даче контакта. Мы совершенно 
в нем не нуждались. Мы уже дер-
жали контакт. Но на РЗК об этом 
не знали и поступили так, как 
требует инструкция… Акустик 
даже наушники не успел снять, 
как прогремел первый взрыв. Мы 
были слишком близко от РЗК, 
и потому взрыв прозвучал осо-
бенно громко, его слышали во 
всех отсеках. А у акустика из 
ушей пошла кровь.

Мы не сразу поняли, что про-
изошло. Толчок, довольно мяг-

кий. Но глубина вдруг сразу пое-
хала. Циферблат с метровыми 
отметками завращался как бе-
шеный. Провалились на 29 ме-
тров. В принципе для атомарины 
такой провал не страшен, но об-
щая глубина места была 86 ме-
тров. Так что под килем остава-
лось около метра.

Командир дал команду: «Пу-
зырь в среднюю!» Я заметил: 
провал на глубину резко замед-
лился. Потом остановились… 
Тут же заполнили среднюю 
и всплыли под перископ. Погода 
была хорошая, и американцы 
тоже всплыли в позиционное по-
ложение.

Гурьев потом рассказывал: 
вижу в перископ командира 
«Джеймс Медиссона», люди 
в свитерах по корпусу бегают, 
бегают и оглядываются, понять 
ничего не могут.

Мы ушли с перископной глу-
бины. Из отсеков доклады — все 
осмотрено, замечаний нет. Все 
агрегаты работают. Ушли еще на 
сто метров, и командир стал го-
товить радиограмму о столкно-
вении.

Домой возвращались на глу-
бине 40 метров, чтобы снизить 
давление на задние крышки тор-
педных аппаратов. Возвраща-
лись мы две недели. «Мэдиссо-
ну— то что — лег на обратный 
курс — и вот она, база. Нам же 
надо было пройти добрых две ты-
сячи миль. Вскоре выяснилась 
новая беда: от удара в чужой 
борт сильно повредились антен-
ны гидроакустики. Мы оглохли 
на весь правый борт. Но и выход 
на боевую службу супостату мы 
сорвали.

На подходе к базе нас вышел 
встречать на катере командир 
дивизии контр-адмирал Евгений 
Дмитриевич Чернов. Он обошел 
лодку, осмотрел нос, который 
был почти сплющен. Поднялся 
на корабль, поговорил с коман-
диром и в целом весьма спокой-
но отнесся к ЧП. Как опытный 
моряк Чернов прекрасно пони-
мал, что в море бывают непред-
виденные ситуации.

Командующий флотилией на-
значил расследование чрезвы-
чайного происшествия. Коман-
диру К-306 капитану 1-го ранга 
Э. Гурьеву объявили строгий вы-
говор. На всякий случай. А аме-
риканский экипаж, как мы по-
том узнали, наградили за прояв-
ленное мужество знаками «золо-
той дельфин». И вот так всегда: 
кому пинки, кому дельфины.

А ведь наш экипаж, как показа-
ло дальнейшее расследование, 
был ни в чем не виноват. Мы дей-
ствовали, как предписывали ру-
ководящие документы: РЗК пере-
дал нам контакт согласно настав-
лению — взрывами трех гранат, 
брошенных в воду. А поскольку 
глубина была относительно не-
большой, 86 метров, то пошла 
мощная звуковая реверберация. 
После каждого взрыва гранаты 
экран гидролокатора засвечивал-
ся почти на минуту. Таким обра-
зом, К-306 ослепла почти на четы-
ре минуты. Поскольку лодки шли 
навстречу друг другу да еще прак-
тически на одной глубине, они 
столкнулись. К-306 ударила 
«Джеймс Медиссон» в район кор-
мы, повредив американцам две 
шахты. По счастью, человеческих 
жертв не было ни с той, ни с дру-
гой стороны.

По-разному сложились судьбы 
участников этого подводного та-
рана. Нет уже в живых ни тогдаш-
него командира корабля Эдуарда 
Гурьева (он скончался в 2007 году 
и погребен в Сосновом Бору под 
Питером), ни доблестного инже-
нер-механика В. Каталевского.

Командир турбинной группы 
Вениамин Азарьев уехал в США 
к дочери, которая вышла замуж за 
американца. Там он нашел бывше-
го командира «Джеймс Медиссо-
на». Но тот так и не признался 
в столкновении.

Капитан 1-го ранга Александр 
Кузьмин, выходивший в тот поход 
приписным штурманом, стал впо-
следствии командиром самой 
большой в мире атомной подвод-
ной лодки типа «Акула».

Ну а сама К-306 три года тому 
назад была увековечена в Башки-
рии. Снятая с нее рубка поставле-
на на постамент в Уфе в память 
подводников-земляков.

Британская газета «Таймс», 
опубликовавшая рассекречен-
ную телеграмму ЦРУ, приводит 
мнение эксперта, по словам ко-
торого, «столкновение амери-
канской субмарины, несшей 
160 ядерных боеголовок, и совет-
ского судна было настолько се-
рьезным, что могло привести 
к началу Третьей мировой вой-
ны». Вот тут все вилами по воде 
писано. Точнее, гребными винта-
ми субмарин. Любая «горячая 
война» чаще всего вырастает из 
войны холодной.

Акцент

 «Смотрю — а на стеллажах 
верхние торпеды вышли 
из зацепов и дернулись 
к задним крышкам торпедных 
аппаратов»

Подробнее о полномочиях судебных приставов 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/551

В некоторых регио-
нах созданы специ-
альные отделы при-
ставов по взыска-
нию администра-
тивных штрафов

Погранслужба 
продолжит патрули-
ровать Керченский 
пролив и после 
появления там 
«гвардейцев» 

«Джеймс Мэдиссон» — стратегическая подводная лодка ВМС США класса «Посейдон».

Это та самая секретная телеграм-
ма, которую агент ЦРУ послал 
Киссинджеру после столкновения 
подлодок.
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ИНИЦИАТИВА 

В Подмосковье
предлагают
повысить
налог на землю
с неучтенными
постройками 

КОТТЕДЖИ, 
КОТОРЫХ НЕТ 

Ирина Рыбникова 

ДО 40% дачных домов, коттед-
жей, бань и гаражей в Подмоско-
вье не числятся ни в каких офи-
циальных реестрах и их владель-
цы не платят никаких налогов. 
Местные власти не хотят больше 
мириться с такой ситуацией. 
Если повысить налог на землю 
для владельцев недвижимости, 
которая годами нигде не значит-
ся, может быть, ее быстрее заре-
гистрируют? 

Такое предложение вчера про-
звучало в Мособлдуме. «Бюдже-
ты муниципальных образований 
ежегодно недополучают около 
2 миллиардов рублей налоговых 
поступлений», — отметил на засе-
дании экспертной дискуссион-
ной площадки, посвященной про-
блеме незарегистрированных 
объектов недвижимости, предсе-
датель Мособлдумы Игорь Брын-
цалов. Активным вовлечением 
частных построек в налоговый 
оборот в области начали зани-
маться с прошлой осени. С того 
времени выявлено более 150 ты-
сяч неучтенных строений. Боль-
ше всего их оказалось в Солнеч-
ногорском, Раменском и Чехов-
ском районах. 81 тысячу постро-
ек уже поставили на кадастровый 
учет, и их владельцы теперь долж-
ны заплатить в общей сложности 
246 миллионов рублей налогов. 
А в этом году в Подмосковье над-
еются легализовать еще 500 ты-
сяч незарегистрированных объ-
ектов. 

«Зачастую собственники 
не регистрируют недвижимость 
не по злому умыслу, желая сэко-
номить на налогах, а по незнанию 
или из-за сложности регистраци-
онных процедур», — уверен ген-
директор Московского областно-
го БТИ Владислав Мурашов. Мно-
гие начинают стройку с неболь-
шого домика, который добросо-
вестно ставят на учет. Через не-
сколько лет домик превращается 
в полноценный коттедж — и вот 
тут хозяева в кадастровую палату 
уже не спешат, резонно полагая, 
что незачем второй раз регистри-
ровать пусть разросшийся, но все 
же стоящий на том же участке 
дом. Есть собственники, которые 
начав процедуру регистрации, 
до конца ее не доводят. «Она 
и правда не очень проста и понят-
на, с учетом того, что федераль-
ное законодательство постоянно 
меняется. Нужно получить разре-
шение на строительство, заказать 
технический план, оплатить пош-
лину… Все это требует немалого 
времени и усилий », — говорит 
Мурашов. Порой граждане полу-
чают от ворот поворот еще на на-
чальном этапе. Найдут чиновни-
ки какую-то несостыковку в до-
кументах, потребуют дополни-
тельных бумаг. Развернется чело-
век у очередной конторы и оста-
вит недострой недостроем. 

Между тем на портале госу-
слуг Подмосковья появилась по-
лезная инструкция о том, как ле-
гализовать свою недвижимость 
с минимумом затрат. Работа дает 
результаты: по данным областно-
го министерства имущественных 
отношений, год назад на налого-
вый учет в регионе ставилось до 
5 тысячи объектов в месяц, сей-
час — уже до 30 тысяч. 

Впрочем, признают власти, 
есть и такие граждане, которые 
по 10—15 лет специально не за-
канчивают строительство своих 
дворцов, лишь бы не ставить их 
на учет и не платить налоги. По 
действующему законодательству 
собственник, не построивший 
и не зарегистрировавший недви-
жимость на своем участке за 
10 лет, обязан платить земельный 
налог в двукратном размере. 
В Подмосковье предлагают вне-
сти в Налоговый кодекс поправ-
ки: повысить налог втрое и при-
менять это повышение сразу, как 
только выявляется незарегистри-
рованный объект. «Мы сейчас 
выходим на федеральный уро-
вень с такой законодательной 
инициативой», — сообщил журна-
листам замминистра имущест-
венных отношений Подмосковья 
Юрий Лавряков.

Повышенный
налог предлагают 
применять сразу, 
как только выявля-
ется незарегистри-
рованный объект

Капитан I ранга в отставке Кузьмин (вы видели его на первой странице 
в молодости) и мичман Смолинский (слева) вспоминают давнюю историю.
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КРИМИНАЛ В Швеции 
групповое изнасилование 
показали в прямом эфире

Преступление 
за лайки

Петр Аннин

ГРУППА выходцев из арабских стран устроила в Шве-
ции необычное по своей жестокости шоу. Трое мужчин 
в возрасте около 20 лет, оказавшись в квартире 30-лет-
ней местной жительницы, совершили групповое изна-
силование, транслируя все происходящее в одной из за-
крытых групп Facebook. Собственно, это их и подвело — 
полицию вызвала одна из зрительниц, а правоохрани-
тели смогли вычислить место, где происходит преступ-
ление.

Вскоре большинство материалов из социальной сети 
пропало, осталась только концовка, на которой один из 
насильников орет на свою жертву, но в этот момент в по-
мещении появляются блюстители закона. По разным 
данным, всего за процессом успели понаблюдать от 60 до 
200 человек. Сейчас шведские следователи обратились в 
центральный офис Facebook с просьбой предоставить им 
копию удаленного ролика, которая могла бы стать нео-
провержимым доказательством. Там ответили согласи-
ем, но из-за разницы во времени оперативно предоста-
вить «пленку» не смогли.

Как пишет местная пресса, троица была вооружена. 
Угрожая пистолетом, они сорвали с пострадавшей одеж-
ду и принудили заниматься с ними сексом. После завер-
шения процесса мигранты пытались записать еще одно 
видео, в котором шведка должна была заявить, что все 
было по обоюдному согласию.

По сообщениям полиции, вызвавшая их зрительница 
опознала одного из насильников — тот совершил с ней 
аналогичное преступление полтора года назад. Тогда уго-
ловное дело даже не дошло до суда — было закрыто из-за 
недостатка доказательств. Но теперь следователи рас-
считывают на самую главную улику, старательно подго-
товленную для них самими злоумышленниками. 

НАЗНАЧЕНИЕ Вице-канцлер и министр экономики ФРГ Зигмар Габриэль возглавит немецкий МИД

Придется стать дипломатичнее
Екатерина Забродина

О
дин из самых харизматич-
ных министров иностран-
ных дел в новейшей исто-

рии Германии 61-летний Франк-
Вальтер Штайнмайер покидает 
свой пост, чтобы 12 февраля по-
сле утверждения в бундестаге за-
нять президентское кресло.  Как 
ожидается, новым лицом немец-
кой внешней политики  станет 
вице-канцлер и министр эконо-
мики ФРГ Зигмар Габриэль, кото-
рому, как иронично отмечают на-
блюдатели, «предстоит раскрыть 
свои дипломатические способ-
ности». 

Как сообщает Spiegel Online, 
уже в эту пятницу Штайнмайер 
сложит полномочия главы МИД 
ФРГ, а Габриэль получит сразу 
две «корочки»: одну — об уходе с 
поста министра экономики, а 
вторую — о назначении шефом 
немецкой дипломатии. Бывший 
соратник Герхарда Шредера, 
57-летний Габриэль пользуется 
авторитетом как ветеран немец-
кой политики, однако диплома-
тия до сих пор не считалась его 

«коньком». По мнению немецких 
комментаторов, с приходом Габ-
риэля  МИД ФРГ «сменит тональ-
ность». А скорее, его новому гла-
ве придется стать более гибким.  
Ведь до сих пор «его манера ди-
скуссий отличалась от взвешен-
ного  стиля Штайнмайера».  «Нам 
пока ничего неизвестно о дипло-
матических способностях госпо-
дина Габриэля, но, уверен, что он 
их проявит», —  не без иронии 
отозвался о нем один из христи-
анских демократов в правитель-
стве. Некоторая «тяжелове-
сность» политика действительно 
приводила к скандалам. Так, ле-
том прошлого года накануне по-
ездки в Иран министр экономики 
ФРГ заявил в интервью, что «на-

мерен потребовать от Тегерена, 
чтобы тот признал право Израи-
ля на существование, — только в 
этом случае возможны дружест-
венные отношения с ФРГ». Как 
пишет Spiegel Online, после та-
ких откровений «некоторые в не-
мецком МИД схватились за голо-
ву», ну а спикер иранского пар-
ламента попросту отменил 
встречу с гостем из Берлина. Не-
редко Габриэль вступал в поле-
мику и с канцлером Меркель, 
даже публично обвинял ее в 
«стремлении уцепиться  за 
власть». Однако, как признают 
эксперты, «на дипломатическом 
паркете Габриэлю придется стать 
осмотрительней и не выносить 
сор из избы». 

Что касается его взглядов на 
Россию, то политик был среди 
тех, кто поддержал санкции в от-
ношении Москвы. Но в последнее 
время он чаще высказывался в 
пользу их постепенной отмены. 
«Отношения между Москвой и 
Берлином должны нормализо-
ваться. Европа и Германия заин-
тересованы в РФ как в надежном 
партнере. Мы нуждаемся в Рос-
сии для решения конфликтов», — 
заявил он на одном из форумов с 
участием россиян. 

Уже после начала украинско-
го кризиса Зигмар Габриэль не-
сколько раз посещал в РФ, в том 
числе в сентябре 2016 года. А еще 
немецкие СМИ утверждали, что 
он попросил у Владимира Путина 
автограф для своей супруги-сто-
матолога, к которой, в свою оче-
редь, обратилась коллега, меч-
тавшая иметь фото президента 
РФ с его подписью.  Сам Габриэль 
рассказывал, что ему «не привы-
кать приезжать в Россию в непро-
стые времена». Так,  впервые он 
побывал в СССР в 1980 году, ког-
да Запад бойкотировал летние 
Олимпийские игры в Москве. 

ДИПЛОМАТИЯ

Конституция 
Сирии 
нуждается 
в обновлении

НИКТО 
НЕ БУДЕТ 
УЧИТЬ

Константин Волков

ПОДГОТОВЛЕННЫЙ Россией 
проект обновления сирийской 
конституции оформлен в виде 
тезисов и уже передан делегаци-
ям Дамаска и вооруженной си-
рийской оппозиции на встрече в 
Астане 24 января. Впрочем, сам 
документ нигде не был целиком 
обнародован и остается доступ-
ным лишь узкому кругу лиц.

Как рассказал «РГ» источник в 
МИД РФ, «обсуждение россий-
ских предложений находится в са-
мом начале. Каждый тезис пред-
полагает несколько вариантов, 
которые должна обсуждать и со-
гласовывать сирийская сторона. 
С нашей стороны был дан лишь 
проект, который можно взять за 
основу». По словам источника, в 
российском варианте, например, 
предлагается переименовать го-
сударство из Сирийской Араб-
ской Республики в просто Сирий-
скую Республику. Кроме того, Мо-
сква советует дать право отдель-
ным регионам Сирии выбрать 
свой язык в качестве основного 
вместо арабского. При этом рос-
сийский вариант предполагает 
сохранение Сирии как унитарно-
го государства, то есть отдельные 
части страны не могут иметь ста-
туса гособразования.

Также среди подготовленных 
российской стороной тезисов 
есть предложение о запрете на 
вмешательство армии в политику. 
«Военнослужащие не могут ис-
пользоваться в качестве средства 
преследования населения и не 
вмешиваются в политическую 
сферу интересов, не играют роли 
в передаче власти» — так сформу-
лирован данный пункт. Еще одно 
важное предложение — отмена 
шариата как источника права для 
страны, а также предложение, что 
президентом Сирии может стать 
и немусульманин. Кроме того, 
предлагается ограничить срок 
правления президента семью го-
дами без права переизбрания. Как 
пояснила официальный предста-
витель МИД Мария Захарова, «у 
российской стороны есть пози-
ции, которых мы всегда придер-
живаемся: Сирия — единая стра-
на, целостная, светская, демокра-
тическая, с равными правами для 
всех национальностей и религи-
озных исповеданий. А будет ли 
там автономия, федерация или 
конфедерация — это решать им. В 
хорошем смысле слова, провока-
ция, чтобы начались уже обсу-
ждения этой темы». На встрече 
Сергея Лаврова с делегацией си-
рийской оппозиции в Москве 27 
января может быть затронут и во-
прос конституции. «Но никто не 
будет учить их или надиктовы-
вать положения будущей консти-
туции», — подчеркнула Захарова.

Следим за ситуацией Новый президент США подписывает указы 
и раздает интервью

Что испугало Трампа

Игорь Дунаевский, 
Евгений Васильев,
Вашингтон — Москва

П
резидент США До-
нальд Трамп обозна-
чил свое отношение к 
ряду международ-
ных проблем и поде-

лился первыми впечатлениями 
от пребывания на посту.

О Сирии 
Трамп заявил о намерении со-

здать зоны безопасности для гра-
жданского населения в Сирии. 
Свою позицию он озвучил в ин-
тервью телеканалу ABC, которое 
стало для него первым после ина-
угурации. Тема зон безопасности 
прозвучала в контексте миграци-
онных проблем США. Ранее СМИ 
сообщили о том, что Трамп соби-
рается подписать указ, который 
приостановит программу по при-
ему в США беженцев из Сирии. 
Когда журналист поинтересовал-
ся соображениями президента на 
эту тему, тот ответил, что под ви-
дом беженцев в США «попадают 
террористы ДАИШ», а он «не хо-
чет террористов у себя стране». 
Трамп заверил, что «абсолютно 
точно создаст зоны безопасности 
в Сирии». Предыдущая амери-
канская администрация неодно-
кратно обсуждала возможность 
создания зон для защиты гра-
жданского населения в Сирии, 
что по сути подразумевало бы за-
прет на полеты над такими зона-
ми военной авиации, в том числе 
воздушных сил правительства 
Сирии и ВКС РФ. С другой сторо-
ны, высказывались опасения, что 
такие зоны могут превратиться в 
убежища для экстремистов. 

О ядерном чемоданчике
Президент США Дональд 

Трамп поделился своими ощуще-
ниями при передаче ему кодов до-
ступа к так называемому «ядер-
ному чемоданчику» в день его 
инаугурации 20 января. В ин-
тервью телеканалу ABC, первом 

для него на должности главы госу-
дарства, Трамп в среду рассказал, 
что инструктаж был «пугаю-
щим». «Когда они объясняли, что 
это из себя представляет и о ка-
ких разрушениях может идти 
речь, это очень отрезвляющий 
момент, — напомнил Трамп. — Это 
очень, очень страшно в каком-то 
смысле». «Нет, я уверен, что все 
сделаю правильно», — поспешил 
добавить он, отвечая на вопрос о 
том, спит ли он теперь спокойно 
по ночам. Но все же повторил: 
«Но это очень, очень страшно». 

О финансировании ООН 
Трамп намерен «сократить 

или ликвидировать финансовый 
вклад США в деятельность ряда 
учреждений ООН и международ-
ных организаций». Как считает 
узнавшая о готовящихся указах 
газета New York Times, финанси-
рование международных органи-
заций может быть сокращено Ва-
шингтоном на 40 процентов. 
Уменьшение американского де-
нежного вклада затронет агент-
ства ООН и другие международ-
ные инстанции, которые предо-
ставили статус полноправного 
члена Палестинской националь-
ной администрации (ПНА) и Ор-
ганизации освобождения Пале-
стины. Также финансирование 
будет урезано тем международ-
ным структурам, кто поддержи-
вает «программы, нарушающие 
режим санкции, введенные про-
тив Ирана или Северной Кореи». 
Прекратится финансовая под-
держка США любой организа-
ции, «находящейся под контр-
олем или в большей степени под 

влиянием любого государства, 
спонсирующего терроризм», а 
также обвиняемой «в преследо-
вании меньшинств или любом 
другом систематическом нару-
шении прав человека». В частно-
сти, Белый дом оценит целесоо-
бразность финансовой помощи 
странам, «выступающим против 
важных решений Соединенных 
Штатов». Всего США финансиру-
ют 28 процентов операций по 
поддержанию мира, проводимых 
под эгидой ООН.

О въезжающих в США 
беженцах 

Газета The New York Times 
опубликовала указ Трампа об ог-
раничении приема беженцев в 
США. Документ предусматрива-
ет полный запрет на въезд в Аме-
рику для беженцев из Сирии. В 
отношении просителей убежища 
из остальных стран запрет на 
въезд будет действовать мини-
мум 120 дней. За это время влас-
ти пересмотрят ранее утвер-
жденные процедуры проверки и 
существенно ужесточат их. Эти 
меры, как сказано в указе, дадут 
возможность «быть уверенными 
в том, что получившие разреше-
ние на въезд не имеют враждеб-
ных намерений касательно на-
шей страны или ее основополага-
ющих принципов». Речь в первую 
очередь идет о гражданах Ирака, 
Сирии, Ирана, Судана, Ливии, 
Сомали или Йемена, чье присут-
ствие на территории Америки 
«вредно» для интересов США. 
После завершения 120-дневного 
моратория и программа приема 
беженцев по новым процедурам 

будет сокращена более чем в два 
раза: со 110 до 50 тысяч человек.

О секретных тюрьмах  
Трамп может разрешить под-

писать указ, который позволит в 
персективе ЦРУ восстановить 
деятельность так называемых 
секретных тюрем. Размещенные 
американскими спецслужбами 
по всему миру, они были около 8 
лет назад закрыты Бараком Оба-
мой. Поводом для прекращения 
этой программы стали громкие 
скандалы, связанные с заявле-
ниями узников о применении к 
ним пыток, что вызвало резкую 
реакцию правозащитных орга-
низаций. По данным The New 
York Times, проект подготовлен-
ного Трампом указа носит на-
звание «Задержание и допрос 
противников». Документ отме-
нит решение Обамы о заверше-
нии соответствующей програм-
мы. Также Трамп намерен вос-
становить указ, принятый во 
времена президентства Джорд-
жа Буша-младшего, который 
ввел в действие программу «Вы-
дача и допрос».

В подготовленном к подписа-
нию Трампом документе дается 

указание Пентагону восстано-
вить деятельность тюрьмы Гуан-
танамо, предназначенной для за-
хваченных боевиков, в том числе 
членов «ДАИШ» (запрещена в 
РФ). Трамп считает допустимым 
вернуться к практике примене-
ния пыток в отношении подозре-
ваемых в терроризме. Он сооб-
щил, что пока «послушает мини-
стра обороны Джеймса Мэттиса 
и директора ЦРУ Майка По-
мпео», которые выступали про-
тив пыток, полагая их негуман-
ными и неэффективными. В то же 
время Трамп подчеркнул, что 
«абсолютно уверен — пытки ра-
ботают» и отказался исключить 
возможность их использования в 
будущем. «Мы должны использо-
вать огонь, чтобы бороться с ог-
нем», — прокомментировал он, 
напомнив о том, как террористы 
ДАИШ обезглавили своих залож-
ников.

Обама тщетно пытался закрыть 
тюрьму Гуантанамо. Трамп предло-
жил восстановить ее деятельность.   

Прежде публичная дипломатия не считалась «коньком» Габриэля. 

Акцент

 Трамп намерен сократить 
финансовый вклад США в дея-
тельность учреждений ООН 

Акцент

 До сих пор манера Габриэля 
отличалась от взвешенного 
стиля Штайнмайера

Сюжет смотрите на сайте
rg.ru/art/1360941

Важное предложе-
ние — отмена 
 шариата 
как источника 
права для Сирии

«Ядерный чемоданчик» 
США напугал Трампа — 
подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/1360495

Американский конгрессмен Тулси 

Габбард рассказала о своей секрет-

ной встрече с президентом Сирии Ба-

шаром Асадом. Член палаты предста-

вителей от Гавайских островов сооб-

щила, что недавно тайком совершила 

визит в Сирию, который охарактери-

зовала как «поездку в целях поиска 

фактов», в ходе которой в том числе 

встретилась с Асадом. «Что бы вы ни 

думали о Башаре Асаде, он президент 

Сирии, — заявила Габбард. — Для любо-

го мирного соглашения необходим ди-

алог с ним». По ее словам, «сирийский 

народ определит судьбу Асада и его 

правительства». Габбард также отме-

тила, что Асад пользуется поддержкой 

тех, с кем она встречалась в Сирии. 

35-летняя конгрессмен-демократ не-

однократно критиковала предыду-

щую администрацию Барака Обамы 

за поддержку вооруженной оппози-

ции в Сирии, считая, что свержение 

Асада привело бы к вакууму, который 

заполнили бы террористы. Позиция 

Габбард — исключение для конгресса, 

где абсолютное большинство жестко 

критикуют Дамаск. Габбард стала пер-

вым за несколько лет американским 

политиком, встретившимся с Асадом 

в Дамаске. 

Читайте также: США 
приостановят выдачу виз 
для граждан семи стран
rg.ru/art/1360471

ДИПЛОМАТИЯ

Конгрессмен США рассказала о встрече с Асадом
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НЕ СМЕШНО С Маршаком 
и Чуковским на Украину 
теперь не пустят

Сел 
в отцепленный 
вагон

Павел Дульман

НА УКРАИНУ в 
течение трех 
месяцев будет 
запрещен ввоз 
книг из России, 
в том числе 
книг, купленных 
людьми в еди-
ничном экзем-
пляре, не для про-
дажи. О такой пер-
спективе украин-
скому изданию 
«Вести» рассказал 
глава Украинской ассоциации издателей и распростра-
нителей Александр Афонин. Официально украинская та-
можня эту информацию не комментирует, однако стоит 
вспомнить, что менее месяца назад президент Порошен-
ко подписал закон, которым вводится механизм ограни-
чения доступа на украинский рынок печатной продук-
ции «антиукраинского содержания» из России. В укра-
инских библиотеках началась инвентаризация, и рус-
скоязычные авторы, включая детских классиков массо-
во отправляют в утиль. 

УТРАТА Умер 
посол России в Индии 
Александр Кадакин

Дели потерял 
друга

Надежда Ермолаева

ПОСОЛ России в Индии Александр Кадакин скончался в 
Нью-Дели. Ему было 67 лет. «Посольство РФ в Республике 
Индия с глубоким прискорбием извещает, что 26 января в 
одной из центральных больниц Нью-Дели скончался 
Чрезвычайный и Полномочный Посол России в Индии 
А.М. Кадакин», — сообщается на сайте российской дипмис-
сии. Официальный представитель МИД России Мария За-
харова назвала смерть Кадакина огромной потерей. 

Кадакин посвятил 46 лет своей жизни развитию рос-
сийско-индийских отношений, начав работать на этом 
направлении в 1972-м году сразу после окончания Мо-
сковского государственного института международных 
отношений МИД СССР. Смерть российского посла в Ин-
дии потрясла индийских политиков. Свои соболезнова-
ния выразил премьер-министр Индии Нарендра Моди. 
«Глубоко опечален кончиной посла Александра Кадаки-
на. Он был восхитительным дипломатом и большим дру-
гом Индии, свободно говорил на хинди, не покладая рук 
работал над укреплением индийско-российских свя-
зей», — подчеркнул Моди. Президент Индии Пранаб Ку-
мар Мукерджи в тексте соболезнования также особо от-
метил, что Кадакин был большим другом его государства 
и провел на индийской земле много лет.

После окончания МГИМО Кадакин начал работу в МИД 
СССР на индийском направлении. В 1992—1997 годах он 
возглавлял российскую дипмиссию в Непале, после чего 
был директором Департамента лингвистического обеспе-
чения МИД России. С 1999 по 2004 год Кадакин находился 
в первой командировке в качества посла РФ в Индии. В ок-
тябре 2009 года началась его вторая командировка в Нью-
Дели в качестве главы российской дипмиссии. Кадакин 
также являлся академиком Российской академии естест-
венных наук, автором ряда книг и переводов с английского 
языка и хинди. Имеет правительственные награды.

Читать про Айболита на Украине 
можно, но привозить книгу запретят. 
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Юрий Борисенок, 
кандидат исторических наук 

О
строта современных 
дискуссий о судьбе 
Исаакиевского собо-
ра позволяет пред-
положить, что и по-

литика советской власти по от-
ношению к замечательному па-
мятнику русского церковного 
зодчества была как минимум 
адресной и специфической. 
Исторические источники подво-
дят нас к несколько иному выво-
ду — никакой отдельной спецопе-
рации «Исаакий» не проводи-
лось, действия участников этой 
драмы колебались вместе с «ге-
неральной линией партии» по 
отношению к религии. Уже с 
принятием в начале 1918 года 
ленинского декрета «Об отделе-
нии церкви от государства и 
школы от церкви» стало понят-
но, что новая власть отныне бу-
дет распоряжаться храмовыми 
зданиями в соответствии с соб-
ственными представлениями о 
прекрасном. Для церквей Пе-
трограда-Ленинграда не исчез-
нуть в водовороте антирелиги-
озной борьбы было очень не-
просто: из 465 имевшихся в 
1917-м православных храмов к 
1941 году остался всего 21. 

В 1940 году, когда музейная 
значимость шедевра Монферра-
на как «пособия для изучения 
широкими трудящимися масса-
ми истории нашей Родины» уже 
никем всерьез под сомнение не 
ставилась, в брошюре «Церков-
ники Исаакиевского собора в 
борьбе против народа» написа-
ли нечто совсем интересное. 
Исаакий в духе нового толкова-
ния истории оказался в избран-
ном ряду киевских и новгород-
ских соборов и монастырей, Но-
водевичьего монастыря и храма 
Василия Блаженного в Москве: 
«После Октябрьской социали-
стической революции они по 
требованию трудящихся пре-
кратили свою деятельность и 
стали музеями».

Но это уже предвоенные 
годы, когда Союз воинствую-
щих безбожников (СВБ) не-
сколько притормозил свою дея-
тельность, чтобы с началом Ве-
ликой Отечественной летом 
1941-го ее прекратить вовсе. А в 
1930-е годы антирелигиозные 
журналы продвигали совсем 
другие идеи: «Художественные 
музеи-храмы, монастыри в 
большинстве случаев являются 
своеобразными очагами рели-
гиозных настроений». Означало 
сие, что экспозицию с маятни-
ком Фуко в случае ужесточения 
политики можно и прикрыть, 
вплоть до сноса. К счастью, мас-
совых призывов взорвать Исаа-
киевский собор источники не 
зафиксировали, впрочем, не 
видно и обращений простых 
граждан устроить в нем музей. 
Идея музеефикации пришла в 
голову «трудящимся» из числа 
советских аппаратчиков от 
культуры, работавших в На-
ркомпросе под началом извест-
ного в том числе и своей борь-
бой с религией Анатолия Луна-
чарского. Для начала же, как ра-
достно о том повествует брошю-
ра 1931 года издания «Из очага 
мракобесия в очаг культуры», в 
октябре-ноябре 1919-го перечи-
слили в доход казны принадле-
жащие собору денежные средст-
ва в размере 27 025 рублей, а 5 и 
8 мая 1922 года изъяли: 

— золота — 3 пуда 11 фунтов 
48 золотников 92 доли;

— серебра — 138 пудов 31 фунт 
61 золотник;

— драгоценных камней  — 
796 штук.

После этого в марте 1923 года 
собор можно было в духе курса 
на раскол православной церкви 
отдать под управление «обнов-
ленцам», причем в том же самом 
году последние уже вышли из 
фавора у советской власти. Со-
стояние храма по ходу всех этих 
перемен ухудшалось на глазах, 
что и зафиксировали положив-
шие на него глаз сотрудники 
Главнауки Наркомпроса. При 
этом С. Лебедянский, один из ав-
торов брошюры об «очаге мра-
кобесия», нашел внутри Исаа-
кия не только художественные 
шедевры и подстраховался на 
случай решения о сносе: «Внеш-
не монолитный и устойчивый 
собор в действительности край-
не хрупок и неустойчив, в силу 
недобросовестности постройки. 
[…] Всякий приставленный к по-
стройке старался сорвать как 
можно больше лично себе, мало 
заботясь о всей постройке. Со-
бор сделан в отдельных своих ча-

стях неграмотно и совершенно 
недобросовестно. […] ».

Примечательно, что в поста-
новлении Президиума ВЦИК от 
18 июня 1928 года, на основа-
нии которого храм был отдан 
Главнауке, нет ни слова о том, 
какой музей там нужно органи-
зовать. Споры продолжались 
вплоть до открытия экспозиции 
в апреле 1931-го в качестве Го-
сударственного антирелигиоз-
ного музея, о чем поведал его 
тогдашний директор Лев Финн: 
«Борьба за превращение собора 
в антирелигиозный музей ве-
лась в течение трех лет. Три года 
Областной совет СВБ ожесто-
ченно бился с тогдашними руко-
водителями собора за это дело. 
И даже в последние дни, когда 
музей был уже создан, злая воля 
классового врага захотела ис-
портить нормальный ход маят-
ника Фуко, пустилась на вреди-
тельство. Какой-то злостный 
вредитель, хорошо знающий 
расположение собора, забрался 
наверх и в верхней части кре-
пления маятника оттянул его за 
проволоку в сторону, нарушив 

таким образом его правильную 
работу». Под «тогдашними ру-
ководителями собора» скрыва-
лись глава Ленинградских госу-
дарственных реставрационных 
мастерских Главнауки Алек-
сандр Удаленков и архитектор 
Николай Никитин, видевшие для 
Исаакия более научное и менее 
антирелигиозное музейное бу-
дущее. Финансирование же про-
екта велось при содействии во-
инствующих безбожников, 
представитель которых Финн и 
сел в директорское кресло, уму-
дрившись даже получить в 1932 
году выговор за «несогласован-
ное снятие крестов с собора». 

Лишь в 1947 году собору 
было выдано охранное свиде-
тельство, подтверждавшее ста-
тус памятника архитектуры и 
искусства. В 1930-е же годы со-
ветская власть зорко присма-
тривалась, так ли уж нужен в са-

мом центре бывшей столицы им-
перии новый музей, пусть даже и 
атеистического профиля. Власти 
не спешили излишне громко 
трубить ни о передаче храма 
Главнауке летом 1928 года, ни об 
открытии в нем экспозиции для 
публики на Пасху 12 апреля 
1931-го. 

В двух главных центральных 
газетах, «Правде» и «Извести-
ях», об этом по горячим следам 
событий не напечатали ни сло-
ва. Самой разной информации с 
берегов Невы при этом хвата-
ло — в 1928-м заработала новая 
воздушная линия Ленинград — 
Берлин, в Разливе открылся па-
мятник-шалаш Ленину, в самом 
городе организовали «буддоло-
гический институт» и даже со-
кратили потребление пива на 18 
процентов...Внешне новости о 
музее в Исаакиевском соборе в 
эту линию успехов социалисти-
ческого строительства уклады-
вались, но у миллионов читате-
лей могло зародиться и сомне-
ние, а нужен ли в выдающемся 
памятнике храмового зодчества 
маятник Фуко, пусть он значи-
тельно лучше, чем в Париже.

По итогам всех эксперимен-
тов большевиков над Исаакием 
становится понятно, что музей-
ный статус все-таки обеспечил 
уникальному шедевру выжива-
ние и путевку в век XXI.

Борис Кустодиев. «Большевик» 1920 год.

Акцент

 В Петрограде-Ленинграде 
из 465 имевшихся в 1917-м 
православных храмов 
к 1941 году остался всего 21

Идея музеефикации пришла в голову «трудящимся» 
из числа советских аппаратчиков от культуры, рабо-
тавших в Наркомпросе под началом известного в том 
числе и своей борьбой с религией Анатолия 
Луначарского. 

Уроки истории Большевистские вожди решали судьбу храмов 
«по просьбе трудящихся». Настало время решать по закону

Куда качнется 
маятник Фуко?

«Какой-то злостный вредитель, хорошо знающий расположение собора, 
забрался наверх и в верхней части крепления маятника оттянул его 
за проволоку в сторону, нарушив таким образом его правильную работу».

В ленинском письме «Членам Политбюро. Строго секретно» от 19 марта 1922 года: «...изъятие ценностей, в особенности самых бога-
тых лавр, монастырей и церквей, должно быть произведено с беспощадной решительностью, безусловно ни перед чем не останавли-
ваясь, и в самый кратчайший срок».
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КАК ГРАБИЛИ СОБОР

Большевики вывезли из Исаакия:
золота — 3 пуда 11 фунтов 48 золотников 92 доли; серебра — 138 пудов 
31 фунт 61 золотник; драгоценных камней — 796 штук

РЕЗОНАНС Григорий 
Явлинский: Демонтаж 
мемориальной доски 
Колчаку абсурден 

ЧП 
не районного 
масштаба

Елена Яковлева

РЕШЕНИЕ Смольненского райсуда и демонтаж памят-
ной доски Александру Колчаку политик Григорий Явлин-
ский назвал абсурдным на своей странице в Facebook.

Мемориальная доска была установлена в прошлом 
году на Петроградской стороне на фасаде дома, где жил 
Колчак, по инициативе группы петербуржцев, среди ко-
торых много молодых людей, неравнодушных к прошло-
му и настоящему России и считающих себя ответствен-
ными за ее будущее, написал Григорий Явлинский. Он на-
помнил, что сотрудники центра «Белое дело», на собст-
венные средства занимающиеся увековечиванием памя-
ти забытых русских воинов и восстановлением воинских 
захоронений, обеспечили соблюдение всех предписан-
ных законом процедур. Их инициативу при этом одобрил 
комитет по культуре Санкт-Петербурга. В России, пишет 
политик, стоят сотни памятников Ленину, Дзержинско-
му, Беле Куну. На этом фоне, по его мнению, запрет на 
увековечивание памяти Колчака — тревожный знак.

МНЕНИЯ Как восстановить 
историческую 
справедливость

Храм и музей

Елена Яковлева

ДИРЕКТОР Государственного Эрмитажа и президент 
Союза музеев России Михаил Пиотровский обратился с 
письмом к Патриарху Кириллу, в котором поставил во-
прос о передаче Русской православной церкви одного из 
символов Санкт-Петербурга — Исаакиевского собора.

Михаил Пиотровский считает, что предполагаемая пе-
редача собора вызывает противоречивую реакцию в обще-
стве. На его взгляд, она спровоцировала публичные кон-
фликты и противостояние людей с разным отношением к 
этой проблеме.

Пиотровский подчеркивает, что в настоящий момент 
Русской православной церкви переданы практически все 
храмы и сооружения, необходимые для возрождения пол-
ноценной религиозной жизни в России. И сейчас уже речь 
идет о считаных объектах, имеющих знаковое, особое зна-
чение не только для Церкви, но и для всего многоконфесси-
онального, многонационального российского общества.

Пиотровский в письме выражает убеждение, что мир в 
душах людей и согласие в обществе важнее любого имуще-
ства. Он предложил рассмотреть вопрос о временном от-
зыве ходатайства Санкт-Петербургской епархии о переда-
че Исаакиевского собора. Это, по его мнению, позволит 
остановить общественное противостояние и найти наибо-
лее мудрое и справедливое решение.

Пресс-секретарь Святейшего Патриарха отец Алек-
сандр Волков в беседе с агентством «Интерфакс-Религия» 
выразил удивление, что директор Эрмитажа выбрал пу-
бличную форму обращения. «Как кажется, Михаил Пиот-
ровский мог бы обратиться и напрямую к патриарху, ми-
нуя публичные каналы, с тем чтобы в доверительной об-
становке обсудить все аспекты этого вопроса», — сказал 
отец Александр.

Между тем Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, 
сообщает ТАСС, назвал передачу Исаакиевского собора 
РПЦ исторической справедливостью. 

«Внимание общественности сейчас приковано к ситуа-
ции, которая разворачивается вокруг Исаакиевского со-
бора, — напомнил он в послании участникам «круглого сто-
ла» в Государственной думе в рамках традиционных Ро-
ждественских чтений. — Помимо юридической стороны во-
проса — исполнения федерального закона 2010 года № 327 
о передаче религиозным организациям имущества рели-
гиозного назначения, находящегося в государственной 
или муниципальной собственности, несомненно, речь 
идет и о восстановлении исторической справедливости, 
передаче важнейшего сакрального места Северной столи-
цы церкви и верующим».

С короны исчезнет крест.
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БИЗНЕС С эмблемы «Реала» 
уберут христианский 
символ

Крестик-нолик

Елена Новоселова

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Реал» уж точно теперь не обви-
нишь в неполиткорректности. Как сообщает Reuters , 
его менеджеры решили отказаться от креста на эмбле-
ме, размещенной на фирменных товарах. Чтобы не по-
терять клиентуру. 

Речь идет о контракте с компанией Marka, которая 
приобрела права на производство и продажу продукции 
с символикой «Реала». «В странах Персидского залива 
нужно быть осторожными, потому что здесь чувстви-
тельно относятся к любому изображению креста», — ци-
тирует агентство ее вице-президент Халеда аль-Мхеири. 

Крест исчезнет исключительно с эмблемы на продук-
ции, предназначенной для Ближнего Востока. 

К слову, корону, а следовательно, и крест уже убирали 
по политическим мотивам с эмблемы «Реала». Это было 
во время Испанской революции 30-х годов XX века, за-
претившей все монархические символы.
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МЭР Собянин похвалил
столичную полицию
и поставил оперативные
задачи

Москвичей 
испортили 
квартирные 
кражи

Любовь Проценко

САМЫМ спокойным для столицы за последнее время на-
звал 2016 год мэр Сергей Собянин на итоговом заседа-
нии коллегии ГУ МВД Москвы. «Блестящая работа, — по-
хвалил он сотрудников правопорядка, и объяснил: — На 
улицах города прошло 38 тысяч мероприятий. Только в 
фестивалях приняли участие 75 млн человек. В новогод-
ние дни в центре было не протолкнуться. И ни одного ЧП, 
ни одного инцидента!» 

Об улучшении криминогенной ситуации свидетельст-
вуют и цифры, приведенные начальником столичной по-
лиции Олегом Барановым. В целом преступность снизи-
лась почти на 11%, на 19,2 — количество тяжких и особо 
тяжких преступлений, произошло также снижение 
убийств, фактов причинения умышленного вреда здоро-

вья, грабежей, изна-
силований, краж и 
угонов автомобилей. 

По мнению мэра, 
во многом этому спо-
собствовала ликви-
дация мест приложе-
ния труда нелегалов. 
Снесли оптово-роз-

ничные стихийные рынки, рассадники палаток вокруг ме-
тро, вывели из тени такси. Плюс объединили усилия раз-
ные силовые структуры: управления по работе с мигран-
тами и наркоконтроль перешли в подчинение столичному 
полицейскому главку. Город продолжает укреплять техни-
ческую оснащенность зданий райотделов МВД. Оператив-
ники незамедлительно отрабатывают полученную с мест 
ЧП видеоинформацию. В результате эффективность ис-
пользования видеокамер повысилась на 70%. 2608 престу-
плений раскрыто за минувший год с их помощью, причем 
737 из них — тяжкие и особо тяжкие, в том числе 16 — убий-
ства, 54 разбойных нападения и 124 грабежа. 

Оправдал себя и эксперимент по обеспечению участко-
вых инспекторов жильем по месту службы. «Это надо сде-
лать правилом для всего города, — сказал вчера Собянин. — 
Участковый должен жить там, где работает». Влияние 
участковых уже заметно: за год они проверили 203 тысячи 
квартир, выявив 17 тысяч из них нелегально сдаваемых в 
аренду. Взяв под неусыпный контроль жилые кварталы, 
полицейские добились снижения преступности в них на 
14%. Но именно там немало работы и впереди. Раскрывае-
мость квартирных краж в Москве ниже, чем по стране. А в  
Митино не раскрыто вообще ни одной из 21, в Люблино — 1 
из 35, в Коммунарке — 1 из 85... Плохо еще ищут полицей-
ские и угнанные автомобили:  в России находят примерно 
каждый пятый, а в Москве — лишь каждый восьмой.  Зато 
борьба с преступностью в сфере экономики активизиро-
валась, отметил Олег Баранов, сообщив, что выявлено око-
ло 9 тысяч преступлений. Причем крупных из них — на 24% 
больше. Пойманным за руку в прошлом году пришлось 
возместить вдвое больше нанесенного ущерба, чем в 2015-
м, — они вернули 21 млрд руб. А не пойманные любители 
чужого отреагировали на такое усиление борьбы по-свое-
му: средняя сумма взятки в столице выросла в 2,5 раза и 
достигла сейчас 2 миллионов рублей. 

ЗА ГРАНЬЮ Несколько часов 
 автобус в Перми возил 
женщину, находившуюся 
в инсультном состоянии

Думали, 
что пьяная

Инесса Суворова

ЖИТЕЛЬ Перми Владимир Суслов обвиняет местного 
пассажироперевозчика в смерти своей жены. Возвра-
щаясь с работы на автобусе, 33-летняя женщина почув-
ствовала себя плохо и потеряла сознание. Окружаю-
щие, в том числе водитель и кондуктор, приняли ее… за 
чрезмерно выпившую. Вместо того чтобы вызвать ра-
ботников полиции или медиков, автобус три часа катал 
женщину по маршруту. 

Как потом выяснили врачи, все это время она находи-
лась в предынсультном состоянии. И все это время семья 
погибшей — муж, дочь, родители — пытались дозвониться 
до нее на мобильный телефон. 

Женщина всегда ездила на автобусе одного маршрута — 
№ 77. Вот и в этот день супруги созвонились около девяти 
вечера, когда жена 
уже села в автобус. 

Время шло, Татья-
на не объявлялась. 
Муж отправился ис-
кать ее по улицам. 
Мама Татьяны и ее 
11-летняя дочь про-
должали дозвани-
ваться. Наконец, спустя три часа на том конце сняли 
трубку. Женский голос ответил, что хозяйка телефона 
находится в автобусном депо и, по-видимому, очень пья-
на. «Я не поверил, — говорит Владимир. — Татьяна не пила 
потому, что у нее резко поднималось давление. Тогда я 
сразу помчался в депо на такси». 

Когда он прибыл в автопарк, увидел Татьяну лежащей 
на полу автобусного салона, вокруг нее суетились меди-
ки. Женщина была без сознания, врачи диагностировали 
у нее предынсультное состояние. Но, несмотря на усилия 
медиков, она скончалась.

— Пациентка была в очень тяжелом состоянии, у нее 
произошел геморрагический инсульт, — рассказала за-
мглавного врача по медицинской части МЧС № 6 Ирина 
Морозова. — Это наиболее тяжелый вид сосудистой ката-
строфы, который в ее случае поразил почти все жизнен-
но важные центры. 

Сейчас семья погибшей обвиняет в смерти перевоз-
чика как минимум за оставление человека без помощи в 
опасном состоянии. Замдиректора обслуживающей мар-
шрут фирмы «Дизель» Александр Гура заявил, что они 
проведут свое внутреннее расследование. Но своей вины 
в произошедшем перевозчик не признает. Проверку по 
факту случившегося проводит и Следственный комитет.

ПО ГОГОЛЮ Уральский врач раскрыл схемы приписок при диспансеризации

Больные души
Светлана Добрынина

Б
еспрецедентный для Средне-
го Урала судебный процесс 
идет в Нижнем Тагиле. В на-

роде его уже окрестили «делом 10 
карточек» по аналогии с преслову-
тыми делами сталинских времен о 
«трех колосках», когда людей са-
жали за подобранные на поле кро-
хи, называя это борьбой с госхи-
щениями. Впрочем, дело не столь-
ко в нем, сколько в системе надува-
тельства в здравоохранении, кото-
рую он позволил вскрыть.

О сути процесса: на скамье 
подсудимых фельдшер, исполня-
ющий обязанности участкового 
врача поликлиники ГБУЗ СО № 1 
Нижнего Тагила, Наталья Никола-
ева. По версии следствия, она под-
делала 10 карт по диспансериза-
ции и получила за обман стимули-
рующую премию: по сто рублей за 
каждую «липу». То есть ради до-
полнительной тысячи рублей пре-
ступила сразу две статьи УК РФ, 
совершив служебный подлог и мо-
шенничество. Более того, карты 
даже заполнены не ее рукой, что 
подтверждает почерковедческая 
экспертиза. Большинство доку-
ментов расписаны участковой 
медсестрой, а одна карта, выража-
ясь протокольным языком, «со-
ставлена иными неустановленны-

ми лицами». Николаеву с этими 
бумагами роднит только именной 
штампик — оттиск печати медика. 
Такие штампы есть у каждого вра-
ча. И как водится, Николаева хра-
нила штамп в ящике рабочего сто-
ла. Печатью с легкостью мог вос-
пользоваться кто угодно. К несча-
стью, в день допроса у следователя 
муж Николаевой попал в автоава-
рию. Чтобы быстрее вырваться из 
полиции, женщина, не читая, под-
писала все бумаги. Сейчас эти 
якобы «чистосердечные призна-
ния» приходится опровергать.

Однако собранные «РГ» вместе 
с врачом документы показывают 
совсем другой масштаб распила 
бюджетных средств. Как известно, 
по госпрограмме на диспансери-
зацию населения на Среднем Ура-
ле в 2016 году выделено более 
миллиарда рублей. Но не все они 
потрачены на здоровье людей. В 
поликлинике, где работает Нико-
лаева, наработана схема по штам-
пованию фальшивых карт, кото-
рая позволяет получать дополни-
тельные средства из Фонда обяза-
тельного медстрахования. 

Схема проста. В начале каждо-
го года заведующая поликлини-
кой выдает отделениям списки 
приписанных к медучреждению 
пациентов, которые в данный год 
имеют право на бесплатное про-

фобследование. Пройдут ли люди 
реальную диспансеризацию, дело 
второе. Первое — это отчетная ста-
тистика. Чем больше к отчету бу-
дет предъявлено карт на прошед-
ших диспансеризацию, тем боль-
ше денег получит клиника. 

— За каждого пациента, прошед-
шего диспансеризацию, ТФОМС 
через страховые компании выпла-
чивает поликлинике деньги. В 
среднем 1600 рублей за человека. 
И чем больше охват населения, 
тем больше средств получит поли-
клиника. Для медицинского учре-
ждения это дополнительные день-
ги, и распоряжаться ими руковод-
ство клиники может по своему ус-
мотрению. Определенную часть 
средств разрешается использо-
вать на премирование сотрудни-
ков, — пояснила финансовый меха-
низм госпрограммы пресс-секре-
тарь ТФОМС Свердловской обла-
сти Елена Денисламова.

Понятие «план диспансериза-
ции» появляется в другом ведом-
стве — в областном минздраве. 
Как пояснили корреспонденту 
«РГ» в региональном центре мед-
профилактики, курирующем эту 
программу: планы, предусматри-
вающие обязательный процент 
прохождения диспансеризации, 
ими устанавливаются и «спуска-
ются на места». Невыполнение 
сказывается не только на казне 
больницы, но и на премиях руко-
водства медучреждения. Мы на-
шли приказ Министерства здра-
воохранения Свердловской обла-
сти № 267-п от 7 марта 2014 года, 
где сказано, что «за нарушение 
плана диспансеризации прикре-
пленного населения» руководи-

тель может лишиться премии на 
все 100 процентов. 

Какова конкретная премия ру-
ководства медучреждения за вы-
полнение плана в ГБУЗ №1 Нижне-
го Тагила, мы выяснить не смогли. 
В разговоре с корреспондентом 
«РГ» заведующая поликлиникой 
Марианна Дурова пояснила, что 
непосредственно за диспансери-
зацию премий не получает. «Квар-
тальное вознаграждение зависит 
от многих факторов. Нужно на-
брать сто баллов по разным пока-
зателям работы. Из них диспансе-
ризации касается только пять бал-
лов», — заявила она. А вот стимули-
рующие выплаты для персонала 
клиники раскрыли без проблем. 
За каждую оформленную карту 
медицинская «бригада» (врач и 
участковая медсестра) получает 
двести рублей, и то при условии 
выполнения плана на 100 процен-
тов по всей поликлинике. Если 
план не выполнен, то оплата на 
каждого члена бригады может 
снизиться до 50 рублей. Либо, по 
решению руководства, вообще от-
менена. 

Сотрудники поликлиники № 1, 
где работает Николаева, в неофи-
циальных беседах признаются, 
что план достигается любой це-
ной. «Заведующая поликлиникой 
Марианна Дурова постоянно выд-
вигает требования выполнения 
количественных планов по ди-
спансеризации населения: 50 
карт в месяц с участка. Было объ-
явлено: кто не выполнит указан-
ные нормы, получит выговор с за-
несением в личное дело», — гово-
рится в имеющейся в «РГ» коллек-
тивной жалобе медработников. 

— Я знаю отделения, где план 
выполнялся на 293 процента в ме-
сяц. На участкового врача работа-
ли сразу две медсестры, и они в че-
тыре руки заполняли карты по ди-
спансеризации. При этом в отде-
лении, рассчитанном на 10 участ-
ков, работало всего 5 врачей. С ка-
кой же скоростью должен рабо-
тать участковый терапевт, чтобы 
успеть принять больных и плюс 
еще в три раза перевыполнить 
план по диспансеризации? Понят-
но, что эта погоня за планом дис-
кредитирует саму госпрограм-
му, — уверена Николаева.

Механизм ускорения процесса 
штамповки карт доведен в поли-
клинике до совершенства. В ход 
идут несколько вариантов. Часть 
медицинских документов сдают-
ся на регистрацию без результа-
тов анализов, в других карточках 
данные вписываются с потолка — 
даже рост и вес человека указыва-
ется наобум. В-третьих, реальные 
данные добываются в дружест-
венных ведомственных поликли-
никах, к примеру, в поликлинике 
оборонного завода УВЗ, где рабо-
тают и регулярно проходят ме-
добследование многие жители 
района. 

Но, как ни парадоксально, раз-
бираться с системой по производ-
ству «липы» следователи не захо-
тели, называя это «совсем другой 
историей». «Меня сразу предупре-
дили, что объективного расследо-
вания проводить никто не собира-
ется, систему сломать невозмож-
но. Нужны определенные показа-
ния, чтобы быстрее закончить 
дело,» — утверждает Николаева.

Да какая же она другая, когда 
раскрывает истинные масштабы 
подделки документов по государ-
ственной программе диспансери-
зации? 

Кстати, несколько лет назад 
Росздрав проверил все медицин-
ские учреждения страны, участ-
вовавшие в диспансеризации. 
Злоупотребления были выявлены 
в 56 процентах поликлиник, наи-
более серьезные — приписки и 
фальсификация документов с це-
лью хищения средств. 

СЛУЧАЙ

Медики более 
километра 
волокли 
пациента 
по снегу 
к машине

«СКОРАЯ» 
СМЕРТЬ

Андрей Андреев

СУ СКР по Коми проводит до-
следственную проверку по фак-
ту доставки тяжелобольного че-
ловека в больницу на надувных 
носилках волоком по снегу из-за 
нерасчищенных дорог. 

В службу «скорой» поступил 
вызов из малонаселенной дерев-
ни Ыбпом о том, что местный 
пенсионер находится в тяжелом 
состоянии. Когда медики подъе-
хали к деревне, оказалось, что до 
дома «скорая» добраться не смо-
жет — дорога засыпана снегом. 
Фельдшер Андрей Куратов решил 
идти к больному пешком. Больше 
километра они с водителем про-
бирались по сугробам, нагружен-
ные аппаратурой на случай экс-
тренной помощи.

Обследовав пациента, фель-
дшер установил, что нужна сроч-
ная госпитализация из-за тяже-
лого заболевания сердца. Но как 
это сделать? Транспортировать 
больного до машины решили на 
надувном матраце. О том, чтобы 
больной шел по снегу пешком, не 
было и речи — мужчина не мог 
даже самостоятельно одеться.

Пока фельдшер обследовал 
больного, водитель надул матрас, 
прикрепил к нему веревки, и, за-
фиксировав пациента, они пота-
щили его к машине. После того 
как «скорая» приехала в больни-
цу, больного экстренно проопе-
рировали. Через несколько дней 
он скончался.

Как считает завотделом ЖКХ 
райадминистрации Сергей Пи-
менов, эта ситуация сложилась в 
силу того, что этот проезд в грун-
товом исполнении формально до-
рогой даже не числится. В доку-
ментах его нет, и денег в дорож-
ном фонде на него не предусмо-
трено. Аналогичная ситуация и 
во многих других деревнях. Если 
подъезд к ним есть, то улицы вну-
три деревни чистят, как правило, 
сами жители. Хотя в сельских по-
селениях деньги на расчистку 
улиц есть по статье «благоу-
стройство». И хотя бы раз в месяц 
трактор заказать можно.

ТЕХНОЛОГИИ

Данные
о местонахож-
дении такси
попадут
в единую
систему

ШАШЕЧКИ 
НА КАРТЕ

Любовь Пятилетова

СЕТЬ легальных такси с 2010 
года к началу 2017 года в Москве 
выросла в 10 раз — до 74 тысяч 
автомобилей. Это позволило со-
кратить время подачи машины 
по заказу с получаса до 7 минут. 
Но сейчас столичным властям 
уже мало просто наращивать ко-
личество авто с шашечками, они 
хотят быть уверены, что пасса-
жиры в такси находятся в полной 
безопасности.

В случае же необходимости 
городские службы готовы немед-
ленно прийти им на помощь. С 
этой целью на последнем заседа-
нии президиума правительства 
Москвы принято решение пере-
давать в режиме онлайн данные 
о местоположении каждого авто-
мобиля такси в Единую регио-
нальную навигационно-инфор-
мационную систему Москвы. Де-
лать это должны диспетчерские 
службы, обслуживающие таксо-
моторные компании. Кроме 
того, они обязаны сообщать, сво-
боден автомобиль или занят, а 
также номер его разрешения на 
осуществление перевозок и но-
мера государственного реги-
страционного знака машины. 
Технически проблем с этим нет, 
так как все такси в Москве осна-
щены датчиками ГЛОНАСС.

Никаких персональных дан-
ных, касающихся пассажиров, 
никто никому передавать не бу-
дет. А вот прийти на помощь в 
любой нестандартной ситуации, 
в которую может попасть такси 
на дорогах мегаполиса, сотруд-
ники МЧС и правоохранитель-
ных органов, имея точную ин-
формацию о передвижении авто-
мобиля, смогут незамедлитель-
но.

Стихия На Алтае спасли 168 человек, застрявших в  снежных заносах

Метель сдалась. Живы!

Сергей Зюзин 

Г
устой снег пошел еще 
вечером 25 января, с ка-
ждым часом усиливался 
шквалистый ветер. В 
полночь край оказался 

во власти снежной стихии, был 
введен режим ЧС. Сибирский ре-
гиональный центр МЧС России 
направил в Алтайский край на 
помощь аэромобильную группи-
ровку спасательного центра из 
Новосибирской области.

Многие не восприняли все-
рьез новость о штормовом преду-
преждении, которая на сайте ГУ 
МЧС России по Алтайскому краю 
появилась еще во вторник. Более 
того, даже 26 января нашлись во-
дители, которые пытались вые-
хать из Барнаула, несмотря на то, 
что сотрудники ГИБДД закрыли 
многие трассы.

Самая сложная обстановка 
сложилась на трассе Поспелиха — 
Курья, где в полуторакилометро-

вый затор попали 168 человек на 
пяти автобусах и более четырех 
десятков различных автомоби-
лей. Людей эвакуировали в бли-
жайшие населенные пункты — 
Курью, Николаевку и Поспелиху, 
где спасатели обеспечивали по-
страдавших теплом, водой и про-
довольствием. Кстати, в самом 
райцентре Поспелиха снегу на-
валило столько, что улицы по 
сути сравнялись с заборами.

— У нас есть улица Алейская — 
широкая, асфальтированная. Те-

перь ее можно переименовывать в 
Алейские горы. Снега там под два 
метра! Обычно я с работы до дома 
дохожу за 15 минут, сегодня пона-
добился час. Я не шла — совершала 
восхождение по сугробам, мокрая 
вся, одежду хоть выжимай, — рас-
сказала «РГ» директор детской би-
блиотеки Юлия Попова. 

О том, что творилось на крае-
вых трассах, в соцсетях рассказа-
ли во всех красках. Однако крае-
вое управление МЧС сработало 
оперативно. На помощь людям 

были мобилизованы более полу-
тора тысяч человек и 640 единиц 
техники, как дорожной — для рас-
чистки и отсыпки автомагистра-
лей, так и тяжелой — для эвакуа-
ции застрявших авто. Впереди 
техники шли люди. Сквозь пургу 
они несли на себе термосы с чаем 
и канистры с бензином. 

— В Поспелихинском районе со-
трудники местной пожарной ча-
сти прошли примерно полкило-
метра до пассажирского автобуса, 
где находился грудной ребенок. А 
потом еще преодолели пешком 
около шести километров до грани-
цы с соседним Курьинским райо-
ном — проверить, есть ли еще на 
трассе машины. Всего на себе 
шесть человек перенесли около 
400 литров ГСМ, дав возможность 
водителям поддерживать в авто-
мобилях тепло, — рассказал «РГ» 
первый заместитель начальника 
Главного управления МЧС России 
по Алтайскому краю Олег Еремен-
ко. Борьба со стихией стерла все 

должностные различия. Началь-
ник пожарно-спасательного гар-
низона Сергей Шермяков таскал 
на себе спасительный груз нарав-
не с водителем пожарной части 
Николаем Бохонько. По словам 
Шермякова, «люди успокоились, 
когда увидели новые лица». Пани-
ческие звонки прекратились, 
люди поняли, что их не бросили. 
Командир отделения 88-й пожар-
но-спасательной части Юрий 
Скрынкин приютил у себя дома в 
Николаевке мать с двумя детиш-
ками, решив, что так им будет 
комфортнее, чем в пункте времен-
ного размещения.  По данным ГУ 
МЧС по Алтайскому краю, снеж-
ный Армагеддон обошелся без 
жертв. Люди оказались сильнее.

Самая сложная обстановка сложи-
лась на трассе Поспелиха — Курья, 
где в затор попали пять автобусов 
и десятки машин.

Подобная система разворовывания бюджетных средств вполне реальна, 
признались и независимые медэксперты.

Акцент

 Шесть человек перенесли на 
себе  400 литров ГСМ, дав воз-
можность водителям поддер-
живать в машинах тепло

Акцент

 Чем больше к отчету предъяв-
лено карт на прошедших 
диспансеризацию, тем боль-
ше денег получит клиника

«Ее же никто 
не выгонял, она 
была в тепле»

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1360522
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Преступность 
в Москве снизилась 
на 11% 



11Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 января 2017 
пятница №18 (7184)

Медицинаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АКТУАЛЬНО Болит горло — 
проверьте сердце

Болею. Ангина. 
Нет сил

Ирина Лозовская

ПРО АНГИНУ не скажешь, что она чаще мучает нас в 
зимний период времени. Но все же именно в эту пору ее 
надо особенно опасаться. Так считает кандидат медицин-
ских наук врач-оториноларинголог Первой Градской 
больницы Москвы Мария Дербенева 

Обычно ангина ассоциируется с болью в горле. На са-
мом же деле — это опасное общеинфекционное заболева-
ние. Из разряда тех, которые передаются воздушно-ка-
пельным путем. Боль лишь внешнее местное проявление 
болезни. Да, тяжело глотать, да, болит ухо, даже глоток 
воды причиняет особую боль. Могут увеличиться лим-
фоузлы на шее, повышается температура. И вот уже ни-
чего не хочется делать — лишь дремать и лежать.

 Иногда процесс настолько тяжел, что требуется госпи-
тализация в инфекционное отделение стационара. Но 
чаще всего ангину лечат в домашних условиях. При этом, 
естественно, необходимо соблюдение правил гигиены са-
мим пациентом и теми, кто рядом с ним. Ношение маски 
не требуется. Но обязательна отдельная посуда, отдельное 
полотенце. Предписанное полоскание рта должно быть у 
раковины, которая не для мытья посуды. 

Не правы те, кто при боли в горле начинает срочно гло-
тать антибиотики. Их — исключительно по показаниям — 
должен назначить врач. Не любой антибиотик, а лишь из 
того ряда, который 
по данным многолет-
них исследований до-
казал свою эффек-
тивность. Если это 
условие не учиты-
вать, если взять лю-
бой, то возможны се-
рьезные осложнения. 
Ведь антибиотики — 
не безобидны. Они 
воздействуют не 
только на микробные 
клетки, убивая их, но и на все остальные. Тем самым сни-
жается общий иммунитет. И если антибиотик назначен «с 
потолка», то микробные клетки сохраняются «в здравии», 
а человек вовсе теряет силы, не может сражаться с инфек-
ционными агентами ангины.

 Ангина стара как мир. Мер, средств борьбы с ней мно-
жество, а позиции свои она не сдает. Особенно активни-
чает в капризную погоду, такую, например, как нынеш-
няя зима. Половина населения хотя бы раз в своей жизни 
переносит ангину. Причем начиная с детства. Но и с воз-
растом она не всегда отпускает человека. Может, потому 
некоторые даже идут на удаление миндалин. Между тем 
природа не дает человеку ничего лишнего. И те же минда-
лины — это защита нашего организма. Если они свои за-
щитные функции выполняют, то их удалять не надо. Но 
если те же ангины или другие заболевания привели к пе-
рерождению миндалин, и миндалины перестали выпол-
нять свои защитные функции, стали источником разви-
тия очаговой инфекции, то их нужно удалить. Разговоры 
«знатоков» о том, что их удаление опасно для мальчи-
ков, не более чем миф. Никаких доказательств тому в на-
учной мировой литературе нет. 

 Так же как нет научных, статистических данных о том, 
что наши дедушки и бабушки реже страдали ангиной. 
Просто мы теперь больше знаем о себе и своих болячках, 
что помогает нам справляться с ангиной, избегать ее тяже-
лых последствий. И это важно: подобно гриппу ангина опа-
сна не только сама по себе, но и своими тяжелейшими 
осложнениями. 

 Прежде всего это возникновение гнойных процессов в 
глотке. Иногда таких, что приходится прибегать к хирурги-
ческим методам лечения. Ангина нередко пусковой меха-
низм развития тяжелых заболеваний сердца, почек, суста-
вов. Ангинами действительно чаще страдают в детстве. И 
даже самое эффективное лечение может оставить свои 
следы. Потому некоторые взрослые болезни — результат 
пережитых ангин в детстве. 

 Бабушки и дедушки лечили ангину посещением парной 
бани, водочкой? Это тоже из мифов. И не стоит им следо-
вать. А вот другие их советы актуальны и сегодня. Вот на-
ступили холода. Идут мокрые снега. Не выходите на улицу 
без головного убора. Капюшон в данном случае не в счет. 
Именно шапка или платок, шарф. Никаких тонких колго-
ток! Отдайте предпочтение шерстяным носкам, рейтузам, 
утепленным сапогам или ботинкам. Ноги и голова не долж-
ны мерзнуть. Против капризов погоды уместны фрукто-
вые и овощные морсы. И не стремитесь избавиться от боли 
в горле принятием спиртного.

ЛАБОРАТОРИЯ

Ученые 
разработали 
прибор 
для ранней 
диагностики 
рака кожи

В ФОКУСЕ — 
МЕЛАНОМА

Ирина Белова, 
Нижний Новгород

УЧЕНЫЕ Института приклад-
ной физики Российской акаде-
мии наук изобрели прибор, ко-
торый за считаные минуты спо-
собен отличить родинку от ме-
ланомы.

— Если физик изобрел при-
бор для научных исследований, 
обязательно нужно узнать, при-
годится ли он в практической 
медицине, — говорит ведущий 
научный сотрудник ИПФ РАН 
Александр Костров. — Резонан-
сный ближнепольный СВЧ-то-
мограф мы изобрели еще в 2014 
году. Тогда с его помощью стали 
заниматься изучением псориа-
за и лишая. А в прошлом году 
нижегородские ученые на СВЧ-
томографе начали изучать от-
личия родинки от меланомы. 
Мы водим по коже специаль-
ным датчиком, и, говоря язы-
ком физиков, измеряем элек-
трическую проницаемость. Не-
смотря на то что мощность при-
бора мала, ее хватает для диаг-
ностики меланомы: проблем-
ный участок кожи дает опреде-
ленный отклик на излучения 
сверхвысокой частоты.

Однако главная задача уче-
ных — не только отличить до-
брокачественное образование 
от злокачественного, но и опре-
делить глубину меланомы, а 
значит, понять, нужно ли опера-
тивное хирургическое вмеша-
тельство. Ведь пока меланома 
не растет, с ней можно жить 
сколько угодно, но как только 
она достигает определенных 
размеров, от нее нужно срочно 
избавляться.

Пока резонансный ближне-
польный СВЧ-томограф суще-
ствует в единственном экзем-
пляре. Его стоимость оценива-
ется в 100 тысяч рублей. Это 
опытный образец, который еще 
не получил технического разре-
шения и не прошел согласова-
ние в Минздраве России.

— Сначала мы провели иссле-
дования на крысах и кроли-
ках, — отмечает ведущий науч-
ный сотрудник отделения эк-
спериментальной медицины 
Приволжского федерального 
медицинского исследователь-
ского центра Андрей Мартусе-
вич. — Затем приступили к ис-
следованиям на пациентах на 
базе областной больницы име-
ни Семашко и ПФМИЦ. Таким 
образом, мы прошли эмпириче-
ский этап. Теперь проводим глу-
бокие исследования и расширя-
ем область применения. СВЧ-
томограф можно применять не 
только для диагностики мела-
номы, но и при оценке термиче-
ских повреждений ткани.

— Раньше для этого применя-
лись методы визуализации, — 
поясняет Мартусевич. — Но их 
недостаточно. Сейчас создан 
эффективный прибор. Правда, 
перед тем, как он попадет в 
руки врачей, пройдет еще нема-
ло времени.

От первого лица У нового сердечного клапана нет срока давности

Сердце 
до востребования

Ирина Краснопольская

В 
этом году мы будем от-
мечать 50-летие первой 
операции по пересадке 
сердца. Об этом меди-
цинский обозреватель 

«РГ» беседует с членом-корре-
спондентом РАН, научным кон-
сультантом Университетской кли-
ники МГУ имени М.В. Ломоносова 
Симоном Мацкеплишвили. 

Симон многие годы сотрудни-
чает с Университетской клиникой 
Кейптауна. Той самой, в которой 
гениальный Кристиан Барнард 
впервые успешно провел первую 
пересадку сердца. Это теперь пе-
ресадки считаются рутинной пра-
ктикой врачевания, а тогда… Нем-
ногие знают, что, готовясь к такой 
операции, Барнард дважды приез-
жал в Москву, чтобы встретиться с 
нашим Владимиром Демиховым, 
который признан основателем 
мировой трансплантологии. Мне 
выпало счастье писать о Владими-
ре Петровиче, общаться с ним. Не 
раз навещала его в убогой хрущо-
бе на окраине Москвы. Когда он 
умер, обзванивала официальных 
деятелей с просьбой прийти по-
чтить память великого соотечест-
венника. Пришли академики Ва-
лерий Шумаков, Лео Бокерия, Ген-
надий Онищенко... Вспоминаю 
этот горькой конец великой жиз-
ни именно потому, что подобное 
не редкость. Доказательство тому 
и судьба самого Барнарда.

Когда Барнард впервые переса-
дил сердце, не только медицин-
ский, но и религиозный мир рас-
кололся. Одни взахлеб превозно-
сили великого хирурга, другие 
предавали его анафеме. Среди по-
следних были известные всему 
миру ученые и врачи, и в нашей 
стране тоже. Тогда в Москве во 

Дворце съездов проходил всемир-
ный форум хирургов. На него 
стремились попасть многие, над-
еясь на участие Барнарда. Однако 
Барнард не приехал, потому что 
некоторые официальные предста-
вители советской медицины зая-
вили, что хирург, который решает-
ся на такое вмешательство в чело-
веческое сердце, не имеет права 
называться врачом.
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Очень на-
глядно об этом противостоянии 
вокруг первой пересадки сердца 
свидетельствует уникальный му-
зей в университетской клинике 
Кейптауна. В нем воссоздана об-
становка той самой операцион-
ной, в которой Барнард впервые 
пересадил сердце. Рядом стоят ог-
ромные стенды с письмами лю-
дей, восторгавшихся тем, что он 
сделал, и тех, кто предавал его ана-
феме. И тут и там всемирно из-
вестные фамилии. Но не надо то-
ропиться бросать камни в тех, кто 
проклинал его. Новое, неведомое 
воспринимается, мягко говоря, 
непросто. Так было, и, наверное, 
так будет всегда. Первым быть 
трудно.

Жизнь великих не часто склады-
вается счастливо. Судя по всему, 
не был счастлив и сам Барнард?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Казалось бы, 
к нему пришло всеобщее призна-
ние, он стал свидетелем бурного 
развития трансплантологии. Бар-
нард был трижды женат, у него 
было шестеро детей, а умер в оди-
ночестве, от тяжелого приступа 
астмы.

У любой, даже самой блистатель-
ной жизни грустный конец?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Но очень хо-
чется, чтобы люди стали добрее, 
тем более к тем, кто для них так 

много сделал. Что касается вели-
кого Демихова, сам Барнард всю 
жизнь считал и называл его своим 
учителем, а Майкл Дебейки, когда 
его признавали величайшим хи-
рургом двадцатого века, улыба-
ясь, отвечал: «Я хирург благодаря 
двум людям: маме и Демихову».

В клинике Кейптауна традиции 
Барнарда живут? Вы сотрудни-
чаете?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Постоянно. У 
нас общие разработки, общие кон-
цепции помощи сердцу. Как и в те 
времена, сердечные болезни пер-
венствуют во всем мире, не усту-
пая этого «почетного места» даже 
онкологическим заболеваниям. За 
прошедшие полвека изменения в 
лечении сердечно-сосудистых за-
болеваний просто колоссальные. 
Достаточно назвать разнообраз-
ные вмешательства на коронар-
ных артериях, успешное лечение 
жизнеугрожающих аритмий. Пе-
рестала быть смертельной угро-
зой сердечная недостаточность и 
так далее. Еще на нашей памяти че-
ловеку с инфарктом миокарда 
предписывался строжайший по-
стельный режим, а затем длитель-
ное и не всегда успешное восста-
новление. В наши же дни «скорая» 
везет такого больного в приемное 
отделение больницы, где ему сразу 
делают коронарографию и стенти-
рование, и через неделю-две чело-
век возвращается в строй. Не ста-
ну перечислять другие методики и 
препараты, которые ежедневно 
спасают человеческие жизни.

Фонд ОМС начал кампанию по 
ежегодной бесплатной диспансе-
ризации. На дверях нашего подъ-
езда месяц висело объявление с 
приглашением пройти ее в поли-
клинике. Был график посещения. 
Казалось бы, грех не воспользо-
ваться? Но только три семьи при-
няли предложение. Остальные —
нет. Кстати, может, и потому, что 
посетившие поликлинику потом 
рассказывали, сколько времени 
и сил потеряли, чтобы сделать 
анализы и попасть к врачам. Со-
вершенно недопустимо, когда че-
ловеку в госучреждении предла-
гают без проблем сдать все ана-
лизы, но... за деньги. А если бес-
платно — то надо долго ждать. Не-
редко это происходит там, где ру-
ководитель одновременно явля-
ется и руководителем собствен-
ной частной клиники. Странное 
совмещение должностей.
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Процесс ле-
чения, по моему убеждению, дол-
жен быть результатом обоюдной 
договоренности между врачом и 
пациентом касательно того, как 
они вместе будут бороться за здо-
ровье. В частности, после диспан-
серизации пациент должен иметь 

абсолютно полную информацию о 
состоянии своего здоровья. Кста-
ти, вот тут как раз новые инфор-
мационные технологии чрезвы-
чайно нужны и важны.

Полную информацию? А если у 
человека обнаружили рак? Надо 
в открытую ему сообщить?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Надо!

Это не жестоко? В 1972 году у мо-
его отца обнаружили рак. В 69 
лет. Выписку о диагнозе вручили 
мне. Помню, красным фломасте-
ром было написано: «На руки не 
выдавать!» Спрятала ее  среди бе-
лья в своем платяном шкафу. Но 
отец о выписке все-таки узнал. 
Кричал, возмущался… В Первой 
Градской больнице Москвы его 
тогда прооперировали, он вер-
нулся на работу и трудился еще 
14 лет. Необъяснимое, но не ред-
кое явление: человек знает, что у 
него рак, но в глубинах души не 
верит в это? Защитная реакция? 
И в наши дни, когда «раковый» 
диагноз перестал быть пригово-
ром. А вы как считаете?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Предупре-
жден — значит вооружен! Когда 
больной знает о диагнозе, даже о 
самом тяжелом, он более осознан-
но будет подходить к назначенно-
му лечению. Хотя я не онколог и в 
данном случае не могу быть исти-
ной в последней инстанции.

А в кардиологии можете претен-
довать на такую инстанцию?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Часто — да. 
Хотя сегодня такие решения не-
редко принимаются не одним че-
ловеком, а командой специали-
стов. Может, еще и потому, что па-
циенты — и в этом они по-своему 
правы — услышав свой диагноз у 
одного специалиста, чуть ли не не-
медленно оправляются к другому, 
чтобы услышать второе или даже 
третье мнение. Обвинять кого-ли-
бо в этом я не решусь: это их здо-
ровье, их жизнь и судьба. Главное, 
в этих «поисках истины» не поте-
рять драгоценное время, которое 
порой становится самым важным 
фактором успешности лечения.

Но раз мы начали с 50-летия 
первой операции, проведенной в 
Кейптауне, то вернемся на минуту 

в этот город, прославленный вели-
ким Барнардом. Туда приедут ве-
дущие специалисты всего мира, 
чтобы отметить знаменательную 
дату. У медиков это принято де-
лать не просто речами и засто-
льем, но и какими-то реальными 
достижениями. Наша Универси-
тетская клиника МГУ тоже гото-
вится к юбилею — вместе с колле-
гами из Кейптауна мы заканчива-
ем разработку совершенно нового 
устройства для лечения пациен-
тов, страдающих заболеваниями 
клапанов сердца.

Для чего предназначен ваш кла-
пан? Что он даст пациенту? Бу-
дет ли он доступен тем, кто в та-
кой процедуре нуждается?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Клапан пре-
жде всего отличается тем, что вво-
дится в сердце без вскрытия груд-
ной клетки, через специальный 
катетер, вводимый в бедренную 
артерию. Вы, вижу, готовы возра-
зить и сказать, что подобные кла-
паны применяются уже сейчас. 
Хочу уточнить. Действительно, 
есть клапаны, и они применяются. 
Но предложенный нами — это со-
вершенно иной уровень. Во-пер-
вых, он может спокойно имплан-
тироваться в обычном хирургиче-
ском отделении, в отличие от всех 
существующих. Далее, он создан 
на основе инновационного биопо-
лимера, который мы сами и разра-
ботали. У него, и это главное, пра-
ктически нет срока давности. И, 
однажды поставив, его не надо бу-
дет менять до конца жизни. 

И еще, и это тоже главное: все 
механические протезы клапанов, 
которые ставят сегодня, требуют 
пожизненного назначения анти-
коагулянтов, чтобы избежать об-
разования тромбов. Созданный 
нами клапан в этом не нуждается. 
Вы спросили, какова будет его до-
ступность? Открою один секрет. 
Поначалу перед коллективом раз-
работчиков стояла задача созда-
ния не только эффективного, но и 
недорогого клапана, чтобы была 
возможность его применения в 
странах третьего мира. Мы созда-
ли. И уже в эксперименте доказа-
ли его высокую эффективность. 
Заявки на его тестирование в наш 
коллектив поступили из Швейца-
рии, Австрии и США, потому 
имею право говорить: создание 
такого клапана — достойная встре-
ча 50-летия первой операции по 
пересадке сердца.

Участь быть первыми не стра-
шит?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: А разве мож-
но иначе?..

Акцент

 Клапан вводится в сердце 
без вскрытия грудной клетки, 
через катетер, введенный 
в бедренную артерию

Некоторые 
взрослые болезни — 
результат 
пережитых 
в детстве ангин

Пока меланома 
не растет, с ней 
можно жить, 
но как только она 
достигает опреде-
ленных размеров, 
от нее нужно 
срочно избавляться

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Симон Мацкеплишвили родился в 1972 году в Кутаиси. В 15 лет посту-
пил в Первый Московский медицинский институт имени И. М. Сечено-
ва, который окончил с красным дипломом. Кандидатская и доктор-
ская диссертации посвящены выбору оптимальных методов обследова-
ния и лечения больных с тяжелыми заболеваниями сердца. Симоном за-
щищена диссертация в Италии на тему использования стволовых кле-
ток. Трижды в результате победы в конкурсе «Первый среди равных» он 
признан лучшим кардиологом Европы. В 2016 году избран членом-кор-
респондентом РАН.

Бактерии вокруг нас. Дышите правильно.

КСТАТИ
Два года назад в ИПФ РАН сов-
местно с Приволжским окруж-
ным медицинским центром 
изобрели комплекс СВЧ-термо-
деструкции (КСТД-1), позволяю-
щий удалять злокачественную 
опухоль размером до трех сан-
тиметров без разреза. Аппарат 
представляет собой установку 
с четырьмя аппликаторами. 
Как сообщили «РГ» в ИПФ РАН, 
за тиражирование прибора взя-
лось нижегородское научно-про-
изводственное предприятие 
«Прима». Сейчас устройство 
проходит аттестацию в двух 
онкоцентрах Москвы. Затем 
прибор получит разрешение 
Минздрава России и его можно 
будет использовать в практиче-
ской медицине.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

И все же почему сердечные заболевания не отдают своего первенства по ко-
личеству смертельных исходов и инвалидности?
Симон Мацкеплишвили | Пусть на меня не обижаются, но в этом очень часто 

виноват сам человек. Мы постоянно твердим о здоровом образе жизни, о том, 

что надо больше двигаться, не надо переедать, не надо курить и залпом пить вод-

ку, часами лежать под палящим солнцем или на диване у телеэкрана. Исследова-

ния, проведенные в последнее время, свидетельствуют о вреде гиперувлечения 

компьютерами, планшетами и мобильными телефонами. Но обратите внима-

ние: вот собрались друзья за столом, а разговора-то нет. Каждый уткнулся в свой 

планшет или телефонный Интернет. Да, ученые всего мира заявляют, что это 

увеличивает число сердечно-сосудистых болезней. А большинство живет по 

совершенно неприемлемому принципу: «А Васька слушает да ест».

За прошедшие полвека изменения в лечении сердечно-сосудистых 
 заболеваний просто колоссальные. 

Симон Мацкеплишвили: 
Cердечные болезни первенствуют 
во всем мире.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской  
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда; 

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда; 

—  судьи Краснореченского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 28 февра-
ля 2017 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 
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Диалоги  Почему забыт автор «Травы забвения» и сюжета «Двенадцати стульев»? 

День не святого Валентина
Павел Басинский 

В
алентин Петрович Ка-
таев вошел в историю 
литературы в разных 
ипостасях. Как автор 
чудесной сказки для де-

тей «Цветик-семицветик», под-
ростковой прозы «Белеет парус 
одинокий», необычных мемуар-
ных произведений «Трава забве-
ния», «Святой колодец», «Алмаз-
ный мой венец», а также одной из 
самых правдивых повестей о гра-
жданской войне – «Уже написан 
Вертер». Еще он подарил сюжет 
романа «Двенадцать стульев» 
своему брату Евгению Петрову и 
Илье Ильфу. Еще в 1955 году 
основал журнал «Юность». А 
еще... Об этом мы поговорили с 
писателем и ныне депутатом Гос-
думы Сергеем Шаргуновым, на-
писавшим биографию Валентина 
Катаева для серии «ЖЗЛ». Повод 
есть: 28 января Катаеву исполня-
ется 120 лет. 

Поздравляю с отличной книгой! 
Это биография не только Катае-
ва, но и всей эпохи. Но читая 
твою книгу, как в свое время 
книгу Захара Прилепина о Лео-
ниде Леонове, я не мог избавить-
ся от, скажем так, этического 
смущения. Я понимаю, время 
было такое... Я не люблю слово 
«приспособленец», когда им 
припечатывают советских писа-
телей. Но вопросов-то не избе-
жать... Вот Катаев... Начинал до 
революции в Одессе как юный 
поэт «черносотенного» толка. 
Потом — офицер Белой армии. 
Потом — Красной… Боготворил 
Бунина и терпеть не мог Маяков-
ского. А в конце 20-х дружил с 
Маяковским и искал покрови-
тельства Горького, которого Бу-
нин-эмигрант ненавидел. И так 
всю жизнь... Даже когда его топи-
ли, он все равно оказывался на 
плаву. Ты-то сам как к этому от-
носишься?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Спасибо за прият-
ную оценку моей книги! Мне ка-
жется, всякий писатель, и осо-
бенно в России, где надо жить 
долго, противоречив, и в разные 
периоды жизни разный. Грибое-
дов, Пушкин, Толстой, Достоев-
ский... Интереснее тайная правда 
писателя (что для него было глав-
ным), а еще важнее художествен-
ное своеобразие — как менялся, 
но все равно оставался одним и 
тем же его почерк.

Я взялся за Катаева, потому 
что это мой любимый писатель 
советского времени. Бесподоб-
ный стилист, мастер. Но и пото-
му, что он прожил остросюжет-
ную жизнь, неотделимую от все-
го сложнейшего двадцатого века. 
Это еще и пособие по истории со-
ветской литературы и даже 
просто истории. Видит Бог, у 
меня не было задачи писать жи-
тие святого Валентина. Надеюсь, 
получилась предельно честная 
книга, где я не умалчиваю ни о 
чем. Но кроме того, что Катаев-
писатель досадно полузабыт, 
есть еще привычка изображать 
Катаева-человека полным кон-
формистом, как ты сказал, при-
способленцем, что я объясняю 
завистью со всех сторон к его 
дару, который позволял ему оста-
ваться независимым.

Да, Катаев мог идти на ком-
промиссы с переменчивой эпо-
хой, но всегда знал свое предназ-
начение — быть писателем и боль-
ше всего дорожил творческой 
свободой. На критиков было на-
плевать! На левых и правых! В 

литературе он ценил не «пози-
цию», а талант. Он мог печатать 
отрывки из «Травы забвенья» и у 
Твардовского в «Новом мире», и 
в «Огоньке» у «сталиниста» Со-
фронова. В  «Юности» он дал до-
рогу «шестидесятникам», но шел 
на конфликт с «прогрессивной 
публикой», не прощавшей ему 
безоглядность одиночки.

Детские патриотические сти-
хи (да, иногда с перехлестом) 
объясняются семейным воспита-
нием: отец — большой патриот, из 
духовного северного рода, мать — 
из военной династии, дочь гене-
рала. Между прочим, Катаев 
ушел на фронт Первой мировой 
мальчишкой-добровольцем (или, 
как тогда говорили, охотником), 
был ранен, отравлен газами, за 
проявленный героизм получил 
личное дворянство. И в Великую 
Отечественную он вел себя от-
важно. Бунина он боготворил 
всю жизнь, эстетически ему на-
следовал, сравнение Катаева с 
другим учеником Ивана Алексее-
вича Набоковым, на мой взгляд, 
уместно, об этом есть в книге. Но 
его вкус был многообразен, он 
ценил все живое и настоящее, 
тем любопытнее его отношения 
не только с Маяковским, но и 
Хлебниковым, Есениным, Ман-
дельштамом, Пастернаком, Зо-
щенко, Аксеновым, Солженицы-
ным… 

Катаев, думаю, не хотел вое-
вать в Гражданскую. Власть в 
Одессе менялась снова и снова. 
Приходили то одни, то другие и 
мобилизовывали. Он косил пет-
люровцев с бронепоезда «Ново-
россия», пока его не свалил тиф, 
из-за которого он не смог эвакуи-
роваться с Буниным в Констан-
тинополь. А потом его чуть не 
расстреляли в ЧК, и жизнь спа-
сли былые выступления на поэ-
тических «красных» вечерах. 
Если говорить о взглядах, пола-
гаю, он всю жизнь сочетал евро-
пейскую просвещенность и рус-

ский патриотизм. Он пришел к 
выводу, что, несмотря на все по-
трясения, Россия остается Рос-
сией. Неслучайно вместе с Булга-
ковым они оказались в одной 
сменовеховской газете «Накану-
не», а потом Катаева опекал вер-
нувшийся на родину Алексей 
Толстой, а потом сам Катаев те-
пло встречал Куприна, вернув-
шегося из эмиграции аж в 1937…

Катаев не был святым, но не 
был и святошей. Наоборот, как 
потомок священнического рода 
мог по-юродивому блеснуть са-
мобичующим ударом. И уж точно 
он был не более грешен, чем те, 
кто видят в его глазу соринку, не 
замечая своих бревен. Но главное 
для меня то, что глаз его был гла-
зом прекрасного художника.

То, что Катаев — большой мастер, 
не обсуждается. Как и то, что 
главное для писателя — не его об-
щественное поведение, а его 
книги. И Катаева, и Леонова, и 
Фадеева, и других советских 
прозаиков первого ряда (я назо-
ву не меньше десяти) сейчас 
надо возвращать в классический 
читательский оборот, как в 80—
90-е годы мы возвращали эмиг-
рантскую литературу. Иначе мы 
останемся Иванами, не помня-
щими родства, только уже по 
«советской» родственной линии. 
Мне даже нравится эта тенден-
ция, которой никто не мог преду-
гадать. Новое поколение писате-
лей в разном идеологическом 
спектре, от Быкова до Прилепи-
на и тебя, больше интересуется 

советским прошлым, чем XIX ве-
ком или эмигрантской литерату-
рой. В этом есть какая-то правда. 
Не жили наши дедушки и бабуш-
ки во время Пушкина и Достоев-
ского и не выросли мы в эмиг-
рантских семьях. Мне нравится, 
что в своей книге ты не «эстетст-
вуешь», не копаешься в катаев-
ском мастерстве, а пишешь про 
эпоху. Вот и давай — про эпоху. 
Объясни мне, как 120 (!) «масте-
ров» могли собраться на парохо-
де на «экскурсию» по Беломор-
ско-Балтийскому каналу, кото-
рый строили зэки? Цитирую из 
твоей же книги: «… для нас на-
чался полный коммунизм. Едим 
и пьем по потребностям, ни за 
что не платим. Копченые колба-
сы. Сыры. Икра. Фрукты. Шоко-

лад. Вина. Коньяк...» А плывут 
фактически по костям. Ты мо-
жешь представить себе Чехова в 
этой компании? А ему в 1933 
году, если бы не его чахотка, 
было бы 73 года. Катаев лучшие 
свои вещи написал после семи-
десяти лет.
ШАРГУНОВ: Мне тоже кажется важ-
ным возвращение интереса к ли-
тературе советского времени. С 
ней обошлись несправедливо. Вот 
убрали из школы прелестное 
«Детство Никиты» Алексея Тол-
стого. Новые поколения уже не 
знают катаевский акварельный и 
увлекательный «Белеет парус 
одинокий». А вернуть бы юным 
читателям «Детство» и «В люди» 
Алексея Максимовича! Еще бы 
вернули памятник к Белорусско-
му вокзалу! (Но нужен и памят-
ник Николаю Гумилеву в Питере).

Что касается Чехова... А мог бы 
тот же Чехов вообразить Горько-
го, всегда страстно сострадавшего 
людям, или даже сам Горький воо-
бразить себя в молодости вдохно-
вителем этой Беломорской поезд-
ки и редактором сборника, ей по-
священного, а также участником 
уже своей личной «экскурсии» на 
Соловки? Тоже вопрос…

Да, тот лагерный вояж — тяже-
лейшая мрачная история. Никого 

не буду ни оправдывать, ни клей-
мить. В тот момент многим дос-
тойным писателям поехать туда 
казалось нормально и интересно 
— такой сдвиг в сознании произ-
вело само время. Например, Анд-
рей Платонов просился в поезд-
ку, обещал написать книгу, но его 
не взяли. Михаил Пришвин, по-
бывавший на Беломоре месяцем 
раньше, сочинил роман-сказку 
«Осударева дорога», наложив 
Петровскую эпоху на сталин-
скую. Михаил Зощенко, участник 
поездки и автор главы «История 
одной перековки», и в 54-м счи-
тал, что все сделал правильно. 

Кстати, Катаев с самого нача-
ла воспринимал увиденное нео-
добрительно и недоверчиво, под 
конец путешествия он надерзил 
начальнику Белбалтлага Семену 
Фирину, позднее расстрелянно-
му, и на полпути вернулся обрат-
но, на Беломор. Потому что хотел 
знать, как все обстоит на самом 
деле. Надеюсь, одно из моих от-
крытий — рассказ в сборнике, ко-
торый я идентифицировал как 
катаевский. В нем есть и приме-
ривание на себя участи заклю-
ченного, и крестьянская боль: 
«Новичок засыпал. Засыпая, он 
видел своего вола. Его сводили со 
двора. Раскулачивали. Белый вол 

идет, не торопясь, поматываясь и 
вертя упругим хвостом с метел-
кой. Вдруг остановился и обе-
рнулся. Смотрит. У него розовая 
морда, крупные белые ресницы и 
синие живые глаза, движущиеся 
и выпуклые, громадные, словно 
они глядят через зажигательные 
стекла…»

В самые репрессивные годы 
Катаев смотрелся бледно на баг-
ровом фоне лютующей литера-
турной общественности. Откры-
то защищал арестованных поэта 
и переводчика Валентина Стени-
ча, Николая Заболоцкого. Он по-
могал (прежде всего материаль-
но) вернувшемуся из ссылки 
Мандельштаму, и роковой донос 
на Осипа Эмильевича был на-
правлен не в последнюю очередь 
против Валентина Петровича.

Между прочим, я нашел и опу-
бликовал неизвестные письма 
Мандельштама и его жены. Есть в 
книге и неизвестные письма Пет-
рова, Ильфа, Зощенко, Олеши, 
самого Катаева… Все это мне до-
сталось благодаря прекрасной 
90-летней даме Надежде Сергеев-
не Коваленко, племяннице вто-
рой жены Катаева . 

Катаев и Бунин, Катаев и Сталин. 
Одни из самых интересных стра-
ниц твоей книги. Казалось бы, 
что общего между Буниным и 
Сталиным? Но у меня порой воз-
никал эффект полного дежавю. 
Вот эта удивительная особен-
ность Катаева дерзить «автори-
тетам», но так, что они сами 
были в недоумении. И при всем 
«низкопоклонстве» перед ними 
сохранять свое лицо. Это какая-
то особенность именно Катаева? 
Секрет его жизненной страте-
гии?
ШАРГУНОВ: Его жизненная страте-
гия, вернее, защитная реакция на 
окружающий мир, была и в тяге к 
роскоши, и в эпатажных фразах, 
и в наигранном цинизме при том, 
что он был раним и нежен… Мне 
кажется, он всю жизнь дразнил 
гусей. Но и бывал бесцеремонен 
как полководец-победитель, да 
еще и со своим южным темпера-
ментом. Он часто плевал на авто-
ритеты «среды», давая понять, 
что знает вневременную цену 
собственному таланту. И автори-
теты это ценили. В 63-м в Бостоне 
Катаев устроил пикировку со 
старым уже Робертом Фростом, и 
полуживой поэт воспрял со свое-
го ложа. Бунин в эмиграции с 
удовольствием вспоминал, как 
гимназист Катаев пришел к нему 
со стихами и представился «на 
границе дерзости». Жена Бунина 
писала в дневнике: «Меня удив-
ляет, что Валя так спокойно отно-
сится к Яну. Нет в нем юношеско-
го волнения». Катаев любил, но и 
подсмеивался над учителем, вы-
ведя его в рассказе как «академи-
ка с золотым пером». Именно так 
подписал Бунин Катаеву свою 
книгу «Лика», передав ее из Па-
рижа в 1946-м.

Рассказывают, на одной крем-
левской попойке он не подошел к 
Сталину, хотя его настойчиво 
звал секретарь . Другой эпизод со 
Сталиным: Катаев надерзил на 
Старой площади во время много-
часового обсуждения литерату-
ры, когда они со Сталиным вы-
ступали «дуэтом». Все замерли, 
но тотчас он увидел «ус, подняв-
шийся в улыбке». Как тут не про-
цитировать первый вариант 
«Сына полка». «Из-под прямого 
козырька фуражки на Ваню тре-
бовательно смотрели немного 
прищуренные, зоркие, проница-
тельные глаза. Но под темными 
усами Ваня увидел суровую от-
цовскую усмешку, и ему показа-
лось, что Сталин говорит: «Иди, 
пастушок… Шагай смелее!» 

Конечно, нельзя не коснуться во-
проса о «Двенадцати стульях». 
Что, в самом деле Катаев пода-
рил сюжет младшему брату Ев-
гению и фельетонисту Илье Иль-
фу? Как Пушкин Гоголю «Мер-
твые души»? Он сам мог бы на-
писать этот роман?
ШАРГУНОВ: Катаев придумал сту-
лья и драгоценности и создал 
дуэт Ильф—Петров. Равно как и 
устроил их литературную судь-
бу. Так же благодаря Катаеву 
стал знаменит привезенный им 
в Москву Эдуард Багрицкий. 
Продвигать других бескорыст-
но и щедро, влюбляясь во вся-
кий талант, — так мог поступать 
только очень талантливый чело-
век.  «Двенадцати стульям» 
предшествовала катаевская по-
весть «Растратчики» со схожим 
сюжетом. Однако, увидев, что 
«литературные негры» справи-
лись и без него — да еще ого-го 
как! — Валентин Петрович от-
ступил в сторону. Но роман от-
крывается посвящением ему. А в 
соавторстве на троих они созда-
ли несколько остроумных сце-
нариев. В «Двенадцати стульях» 
он — прототип нескольких геро-
ев, но есть мнение, что и Остап 
Бендер частично срисован с 
него. 

Валентин Катаев за письменным столом. 1950-е годы.

Акцент

 Валентин Катаев не был 
святым, но не был и святошей

Три ведущих драматурга МХАТа: Валентин Катаев, Юрий Олеша, Михаил Булгаков. 1931 год.

КИНО В прокате — комедия
«Семейное ограбление»

Открытка 
из Куршевеля

Александр Нечаев

ДВУМ сводным сестрам, которые росли, не подозревая о 
существовании друг друга, приходит сообщение о смер-
ти их отца — крупного афериста Паскаля (Жан Рено). 
Старшая дочь Анжела (Камиль Шаму) — серая мышь, ра-
ботающая программистом, отправляется в Куршевель. 
Там покойный папаша оставил наследство, которое нуж-
но забрать из съемного шале. На горном курорте Анжела 
встречает вторую дочь Паскаля Анжелику (Рем Кериси) 
— красивую брюнетку, промышляющую воровством и 
мошенничеством. Добравшись до шале, сестры узнают, 
что Паскаль жив и готовит новую махинацию по похище-
нию 15 миллионов евро. И для ее осуществления ему по-
надобились ум Анжелы и красота Анжелики.

В советские времена именно криминальная комедия 
стала тем жанром, который обеспечил французскому 
кино народную любовь. Приключения нелепых персона-
жей Пьера Ришара, эпопея про «Фантомаса» и фильмы 
Жана Жиро с Луи де Фюнесом — на все это неизменно вы-
страивались очере-
ди. С тех пор жанр не 
избежал проблемы 
вырождения, однако 
и в наше время в по-
токе руды пусть ред-
ко, но случаются 
драгоценные наход-
ки. Жаль, что «Се-
мейное ограбление» 
отнести к ним не по-
лучится.

Главным образом 
из-за того, что это 
кино совсем не рабо-
тает как комедия — оно категорически несмешное. И как 
бы режиссер Паскаль Бурдьо ни старался заставить зри-
теля смеяться над раздавшимся вширь Жаном Рено, от-
плясывающим на танцполе, или над сценой драки сестер 
в снегу, у него ничего не выходит. Все из-за того, что не-
плохим артистам тут банально негде по-настоящему ра-
зойтись, — им достались роли не полноценных персона-
жей, а  расхожих типажей. Все персонажи тут не живые 
люди, а типажи из анекдотов не первой свежести.

Впрочем, и авантюрная составляющая в «Семейном 
ограблении» вряд ли  может считаться большой удачей. 
«Хитроумный план» Паскаля состоит в том, чтобы взло-
мать электронный счет супостата и украсть с него вожде-
ленные миллионы. Вокруг этого сценаристы «Семейного 
ограбления» выстраивают конструкцию с таким количе-
ством сценарной дичи, что сначала недоумеваешь, затем 
не на шутку злишься, а ближе к концу вдруг успокаива-
ешься и начинаешь искать хотя бы какие-то плюсы того, 
что решил потратить 90 минут на это кино.

Взять хотя бы кадры из Куршевеля. Он тут показан не 
без  иронии, но во всей красе — тут вам и уединенные гор-
ные шале, и пятизвездочные отели, и роскошные дома 
миллиардеров, и современная уличная скульптура. А в 
первой трети фильма можно заметить, если не моргать, 
потрясающе красивую панораму Женевского озера, сня-
тую с вертолета — и это, без шуток, лучшее, что есть в 
этом фильме. Думается, никто бы не расстроился, если 
бы картина Бурдьо состояла из набора таких туристиче-
ских видеооткрыток целиком. 

Жан Рено отплясы-
вает на танцполе, 
женщины дерутся 
в снегу, но смешнее 
от этого не стано-
вится

Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/1360823

Жан Рено и две его экранные дочери — Рем Кериси (слева) 
и Камиль Шаму.

НАГРАДЫ Объявлены
номинанты французской
кинопремии «Сезар»

Озон против 
Верхувена

Александр Нечаев

ГЛАВНАЯ французская кинопремия «Сезар» объявила 
претендентов на награды. Наибольшее число номина-
ций получили две самые успешные франкоязычные 
картины сезона — «Она» Пауля Верхувена и «Франц» 
Франсуа Озона. У  них одинаковое число номинаций — 
по 11. 

Фаворитом в этом противостоянии считается карти-
на Верхувена, которая уже успела получить «Золотой 
глобус».  А «Сезар» для  Изабель Юппер за лучшую жен-
скую роль — дело практически решенное. 

Еще одним фаворитом премии стала язвительная ко-
медия Брюно Дюмона «В тихом омуте» — у нее 9 номина-
ций, включая категории «лучший фильм» и «лучший ре-
жиссер». Не забыт и канадец Ксавье Долан, в чьей драме 
«Это всего лишь конец света» снялся весь цвет француз-
ского кинематографа. Собственно, актерский состав 
обеспечил фильму наибольшее число номинаций — Гас-
пар Ульель считается фаворитом в борьбе за звание луч-
шего актера, Венсан Кассель претендует на «Сезар» в ка-
тегории «лучший актер второго плана», а Натали Бай  по-
борется за награду в категории «лучшая актриса второго 
плана». Еще две номинации «Это всего лишь конец све-
та» — «лучший иностранный фильм» и «лучший режис-
сер». 

Помимо опуса Долана на «Сезар» за лучший ино-
странный фильм претендуют «Тони Эрдманн» (Герма-
ния), «Водолей» (Бразилия),  «Манчестер у моря» 
(США), «Я, Дэниел Блейк» (Великобритания), «Выпуск-
ной» (Румыния) и «Неизвестная» (Бельгия).

Церемония вручения «Сезаров» пройдет в Париже 24 
февраля.

Акцент

 Его жизненная стратегия 
была и в тяге к роскоши, 
и в эпатажных фразах, 
и в наигранном цинизме 
при том, что он был раним 
и нежен

Дружеские шаржи Валентина Катаева на коллег-литераторов. 1930 г.
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КИНО Федор Бондарчук — о нападении землян на пришельцев

На город упала тарелка
ПРЕМЬЕРА В Мариинском театре поставили
монооперу «Дневник Анны Франк»

Жизнь девочки 
в окошке чердакаВалерий Кичин

В 
Чертаново разбилась тарел-
ка. При падении снесла ряд 
многоэтажек и убила, в част-

ности, Свету, которую мы так и не 
успели узнать. Потеряв подругу, 
класс в ярости. И вскоре «на райо-
не» соберется подобие «Молодой 
гвардии», которая с кличем «Это 
наша земля!» выйдет в бой с за-
хватчиками. А весь рассказ идет от 
имени прозревшей старшеклас-
сницы Юли.

Так начинается «Притяже-
ние», фильм Федора Бондарчука, 
который создавался в режиме по-
вышенной секретности, отчего о 
нем ходили разные слухи. Сразу 
скажу, что ни один не подтвердил-
ся. Хотя и тарелка, и сцены разру-
шения Чертаново смоделированы 
на уровне мировых стандартов, но 
это совсем не фантастика. Фанта-
стика — жанр интеллектуальный, 
это гипотеза в развлекательной 
облатке, испытательный полигон 
мысли, а здесь все слишком неле-
по. Генералы умеют только пу-
лять, не думая о последствиях. На-
селение умеет только базарить, 
хвататься за арматуру и дубасить 
неизвестно что и зачем. Люди у ко-
мандных кнопок вообще ничего 
не умеют. И только искусно нари-
сованный CGI-звездолет красиво 
мерцает огнями и спиралями, на-
поминая о разуме более совер-
шенном. Но вот из скачущего по 
стенам монстра-скафандра с пере-
ливчатым хоботом образуется 
вполне земной юноша с пламен-
ным взором и легким кавказским 
акцентом, волшебным образом 
овладевший языком аборигенов, 
но так и не постигший их психоло-
гию. Именно здесь случится на-
стоящая завязка истории, которая 
внесет в фантастический сюжет 
знакомые мотивы Ромео и Джу-
льетты из двух непримиримых се-
мейств, мы с первого взгляда Юли 
поймем, что будет любовь, и она, 
разумеется, безнадежна. Прои-
зойдет важная рокировка: монстр 
обернется человеком, а вчераш-
ний Юлин бойфренд — питекан-
тропом. И весь ход этой видеоиг-
ры приведет к самокритичному 
выводу: общество таких питекан-
тропов к никакой встрече с циви-
лизацией не готово, и любому раз-
уму от него лучше держаться по-
дальше.

Получается, что Федор Бондар-
чук снял сказку-притчу. Как бы го-
рестное наблюдение за миром то-
тальной агрессии, где все действу-
ют по принципу: арматура есть — 
ума не надо. Мир этот подан в сти-

ле сурового, почти документаль-
ного реализма: серые чертанов-
ские хрущевки, тесные облезшие 
квартиры, отдающие вековой ни-
щетой. Есть, правда, учитель — не-
добитый романтик, он еще пыта-
ется привить врожденным гопни-
кам крупицы любознательности. 
И есть самодеятельность молодых 
масс, движимых простейшими ин-
стинктами. Не говорят — хабалят: 
типичные дети соловьевских ток-
шоу (фильм и по телевизору ми-
моходом пройдется — вот он, 
источник ненависти!).

Картина адресована молодой 
публике, избегает моралите и ни 
на чем особенно не настаивает. 
Так что чертановские гопники с 
радостью узнают себя и, возмож-
но, примут экранный бунт, бес-
смысленный и беспощадный, за 
патриотическую героику. Влю-

бленных сладостно укачают ску-
пые, но чувственные постельные 
сцены. Парни западут на прони-
цательную Юлю в привлекатель-
ном обличье Ирины Старшенба-
ум, девушки будут без ума от 
Пришельца в исполнении Риналя 
Мухаметова (жаль, мало кто за-
метил его куда более зрелый де-
бют в «Искуплении» Александра 
Прошкина). А так как лицом и ак-
центом Пришелец напоминает 
ненавистных Понаехавших, то 
мотив Чужого прозвучит в ка-
ждой зрительской душе автома-
тически. Конечно, иронистов 
смутит способность школьников 
спасать инопланетян путем пере-
ливания крови, как и еще многие 
натяжки и необъяснимости сю-
жета. Зато фильм хоть и не выдер-
живает поверки логикой, умело 
жмет на все запрятанные в под-

сознании педали, и у него обяза-
тельно найдутся зрители-энтузи-
асты, привыкшие при входе в ки-
нозал отключать мозги и дове-
ряться условным рефлексам.

Набор рефлексов предложен 
уже готовый, он напоминает дет-
ский конструктор для сборки. В 
фильме будут элементы, взятые у 
самых разнокалиберных предше-
ственников — от наивной фанта-
стики 60-х в духе «Его звали Ро-
берт» до телевизионной хроники 
бирюлевских событий. Не говоря 
о звучащих там и сям мотивах за-
падных боевиков-фэнтези типа 
«Района № 9» и о дизайне в стиле 
Doom. Конечно же, реплики пер-
сонажей оснастит сленг компью-
терного поколения, в саундтреке 
музыка сомкнется с шумовым фо-
ном, и смотреть такую картину — 
как катиться по наезженной доро-
ге: давить на газ не нужно — несут 
попутные ветры. В расчете на это, 
а возможно, снисходя к целевой 
аудитории, опытный режиссер во-
обще не уделил внимания хоть 
черновой отработке сценария: 
драматургия в фильме так невнят-
на и хлипка, что любой скепсис 
всю эту конструкцию снесет по-
чище летающей тарелки, будь она 
хоть в форме вращающихся спи-
ралей. Но до скепсиса еще нужно 
дожить, а фильм, как сказано, 

адресован рабам джойстика и по-
требителям коки.

Если кто-то все же задумается о 
сути увиденного, то вердикт будет 
суров и актуален: мы сами созда-
ем себе проблемы, сами выходим с 
ними в бой, и вся эта жизнь с вечно 
готовым бронепоездом на запа-
сном пути больше похожа на гра-
жданскую войну самих с собою. 
Потому что никто на наше Черта-
ново, как выяснится, не нападал — 
мы сами пульнули в неизвестное 
(другого, вероятно, не умеем) и за-
пустили цепочку собственных 
бед. И вся «вековая мечта челове-
чества о братьях по разуму» за-
хлебнулась в потоке неуправляе-
мой агрессии людей, приученных 
во всем непонятном видеть только 
врага.

Возможно, многим такой вы-
вод из «Притяжения» покажется 
притянутым за уши. Но не случай-
но же героиня бросает любимому 
Пришельцу горькую реплику: 
«Лучше бы вы упали где-нибудь в 
Финляндии!». И то правда: не 
было бы ни заварушки, ни войны 
миров, ни фильма. 

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

П
ремьера оперы Григория 
Фрида «Дневник Анны 
Франк», которая состоит-

ся в концертном зале Мариин-
ского театра в день памяти 
жертв холокоста  — событие зна-
ковое. Произведение российско-
го композитора больше извест-
но за рубежом, чем на родине. 
Фрид написал оперу еще в 1969-
м, но лишь в 1972 году ее пред-
ставили в Доме композиторов в 
Москве. И опять забыли на дол-
гие годы…

Дневник еврейской девочки 
из Нидерландов, чья семья не-
сколько лет скрывалась на черда-
ке, чтобы не попасть в гетто, — 
пронзительное свидетельство 
против фашистского злодейства. 
Автору дневника было 13 лет, она 
строила планы на жизнь и нахо-
дила поводы для радости среди 
всеобщего кошмара.

Анна Франк погибла в концла-
гере. Дневник уцелел чудом. Об-
народовал его после войны Отто 
Франк, отец, — единственный из 
всей семьи, кто выжил.

Идея постановки принадле-
жит худруку Академии молодых 
оперных певцов Ларисе Гергие-
вой, а воплотил ее на сцене ре-
жиссер Мстислав Пентковский. 

Партию Анны Франк исполняет 
сопрано Наталья Павлова.

Несмотря на то, что моноопе-
ра идет на сцене концертного 
зала, она поставлена как настоя-
щий спектакль. Минималистские 
декорации, экран, на котором 
воспроизводится сначала дово-
енная карта Европы, потом — Ни-
дерланды, Амстердам. Пока мас-
штаб не сузится до размера чер-
дачного окна. Отсюда будет на-
блюдать за жизнью Анна Франк. 
Первая ее запись — 12 июня 1942 
года, в день рождения: отец пода-
рил ей эту книжицу.

По словам Натальи Павловой, 
труднее всего было соединить в во-
кале  мировосприятие ребенка, 
пусть и начитанного, остроумного, 
— с выпавшим на долю девочки не-
человеческим опытом жизни. Для 
21 музыкального номера, из кото-
рых состоит опера Фрида, одного 
красивого голосоведения мало. «В 
произведении масса штрихов, под-
сказок, примечаний, как следует 
петь ту или иную ноту, — говорит 
вокалистка. — Я безмерно благо-
дарна Ларисе Абисаловне, которая 
помогала мне выбрать точную ин-
тонацию для каждого эпизода».

Еще одна трудность произве-
дения — контрастность частей. От 
молодой артистки требуется 
большое мастерство, чтобы пере-

ходы от мажорных сцен к минор-
ным были психологически об-
условлены и понятны зрителю. 

Режиссер вопреки партитуре 
ввел в спектакль еще одно дейст-
вующее лицо — отца Анны Отто 
Франка (его исполняет артист 
миманса): «Этот персонаж был 
нужен, потому что именно Отто 
стал инициатором того, чтобы 
семья осталась на чердаке, что в 
конце концов ее и погубило». В 
спектакле звучат слова Отто, ска-
занные им спустя 30 лет после 
войны: «У меня были хорошие 
отношения с дочкой, но душу ее я 
не знал. Родители никогда до кон-
ца не знают своих детей».

Спектакль «Дневник Анны 
Франк» дополнен выставкой, 
развернутой в фойе: здесь пред-
ставили 32 стенда, воссоздаю-
щие экспозицию в доме-музее 
Анны Франк в Амстердаме.

У Бондарчука чертановские гопни-
ки первыми вышли на бой с ино-
планетными захватчиками.

Акцент

 Произойдет важная рокиров-
ка: монстр обернется челове-
ком, а вчерашний Юлин бой-
френд — питекантропом

XV Торжественной церемонии вру-
чения Национальной кинематогра-
фической премии «Золотой Орел». 
«Россия 1», 27 января в 00.00.
Премия «Золотой Орел» учреждена 

Национальной Академией кинои-

скусств России. Статуэтка в виде зо-

лотой птицы — профессиональный 

приз, присуждаемый за работы в рос-

сийских фильмах, вышедших за пред-

шествующий церемонии год, а также 

за выдающиеся достижения в области 

кинематографии, за вклад в развитие 

отечественного и мирового кино.

Кто получит премию «За вклад» в этом 

году — пока неизвестно. А всего номи-

наций на «Золотом Орле» в этом году 

— 23. Рекордсмены — фильмы «Эки-

паж» Николая Лебедева и «Дуэлянт» 

Алексея Мизгирева — у обоих по 10 но-

минаций.

Пять номинаций у «Рая» Андрея Кон-

чаловского, по четыре у «Ледокола» 

Николая Хомерики и «Дамы Пик» Пав-

ла Лунгина. По два раза фигурируют в 

списке картины «Коллектор» Алексея 

Красовского и «Монах и бес» Николая 

Досталя. Среди фаворитов — телесе-

риалы «Тихий Дон» Сергея Урсуляка, 

«Метод» Юрия Быкова и «Клим» Каре-

на Оганесяна.

Обычно большой интерес вызывает, 

какой иностранный фильм будет от-

мечен «Золотым Орлом». На этот раз 

выбирать будут между «Светской 

жизнью» Вуди Аллена, «Выжившим» 

Алехандро Гонсалеса Иньярриту (три 

«Оскара» в 2016 году) и «Шпионским 

мостом» Стивена Спилберга (у него 

один «Оскар»).

Актер Данила Козловский за Год кино 

сыграл в шести картинах, и везде — 

главные роли. Номинирован он за ра-

боту в самом кассовом фильме года — 

«Экипаж». Конкуренты у него сильные 

— Петр Федоров («Дуэлянт»), Иван Ян-

ковский («Дама Пик»).

Ксения Раппопорт, сыгравшая в той 

же «Даме пик» оперную диву, претен-

дует на «Лучшую женскую роль». Вы-

играет ли она у Виктории Исаковой, 

сыгравшей учительницу в фильме 

«Ученик» Кирилла Серебреникова? 

Или у Юлии Высоцкой, исполнившей в 

«Рае» роль русской аристократки — уз-

ницы концлагеря? Вопрос открытый. 

Стоит обратить внимание на фильм 

«24 снега» Михаила Барынина. Он 

претендует на «Орла» в номинации 

«Лучший документальный фильм» и 

едет в этом году на «Берлинале».

Возможно, к анимационной картине 

«Волки и овцы: бе-е-е-зумное превра-

щение» Максима Волкова «прилетит» 

«Орел» в номинации «Лучший анима-

ционный фильм».

Главная же интрига разворачивается в 

номинациях «Лучший фильм» и «Луч-

ший режиссер». В первом случае пя-

терка сильнейших — это: «Дуэлянт», 

«Ледокол», «Рай», «Коллектор»; «Эки-

паж». И режиссеры трех из этих кар-

тин  Алексей Мизгирев, Андрей Кон-

чаловский, Николай Лебедев претен-

дуют на звание лучшего .

15-й « Золотой орел» отличается от 

предыдущих тем, что подводит итоги 

не обычного рядового киногода, а 

Года российского кино. Поэтому и 

внимание к нему особенное.

«Жил на свете таракан…» Стихи 
Ф.М. Достоевского и его героев...» 
Изд. «Бослен», 2017 г.
«Любви пылающей граната/ лопнула в 

груди Игната». Согласитесь, сразу 

ясно: страсти-с. Фамилия влюбленно-

го Игната — Лебядкин. А дальше он 

еще «и вновь заплакал горькой мукой/ 

по Севастополю безрукий».

Лебядкин — выдумка писателя Досто-

евского, прескверный персонаж ро-

мана «Бесы». Но вот про то, что он ка-

питан и будто бы руки лишился герои-

чески, уже придумал сам Лебядкин 

про себя. Так бывает — персонажи хо-

дят сами по себе.

Лебядкин — рифмоплет и графоман. 

Но стишки его не зря попали в поэти-

ческую книгу Достоевского: они 

здесь главный нерв. Открывают сбор-

ник три неповоротливые оды, которы-

ми Федор Михайлович, забритый во 

солдаты после четырех лет каторги 

(осужден по делу «петрашевцев»), 

надеялся смягчить свою участь — что-

бы позволили вернуться в литерату-

ру. И оды эти он писал, нарушая ре-

жим: бумаги касаться не велено.

А после од идут фантазии и злые эпиг-

раммы. «Витязь горестной фигуры», — 

это запустил Тургенев про него. До-

стоевский отвечает басней «Дым и 

Комок» (напоминая о тургеневском 

романе «Дым»). Диалогом «Офицер и 

нигилистка»: герои спорят про лягу-

шек (зачем базаровым их резать?) и 

эмансипацию нравов: «Свобода! По-

лезай, кто хочет!» — «О нет, как женщи-

на захочет».

Нешуточные, словом, перепалки. На 

злобу дня и для литературной бодро-

сти. И все-таки 

здесь на осо-

бом месте ка-

питан Лебяд-

кин. Противный, 

презираемый и непри-

личный. Но он, придумавший себя, 

свой тараканий космос, — и впрямь, 

как выясняется, поэт. По Достоевско-

му в любом упавшем ниже некуда, или 

униженном и оскорбленном, остает-

ся хоть малюсенький проблеск напо-

минания об их подобиях небесных.

И скверный Смердяков его вдруг на-

чинает петь куплеты. И безумный ла-

кей Видоплясов изливает душу сти-

хотворными «воплями». И прочие ге-

рои Достоевского в минуты погранич-

ной страсти хватаются за фалды Шил-

лера и Фета. Чем выделился среди 

всех Лебядкин?

Современник Лебядкина Козьма 

Прутков шутил намеренно, высоким 

слогом ерничал о низком. А у Лебяд-

кина из корявых форм вылезают высо-

кие трагедии. Через Лебядкина к дека-

дентам Серебряного века (они первы-

ми его и оценили!), к зауми футури-

стов и «обэриутов», грядущей поэзии 

пробирался из века 18-го недооценен-

ный (так и Пушкин говорил!) Тредиа-

ковский. У того прежде было: «Виде-

лось мне, кабы тая/ В моих прекра-

сная дева/ Умре руках вся нагая,/ Не 

чиня ни мала зева». Лебядкин препод-

носит свой любовный мадригал: «Кра-

са красот сломала член/ И вдвое инте-

ресней стала,/ И вдвое сделался влю-

блен/ Влюбленный уж немало». А уж 

за ними следом Хармс: «Я не имею 

больше власти/ таить в себе любов-

ные страсти./ Меня натура победила,/ 

я, озверев, грызу удила…»

У Лебядкина «жил на свете таракан,/ 

таракан от детства,/ и потом попал в 

стакан,/ полный мухоедства». В XX 

веке его подхватит Николай Олейни-

ков: «Таракан сидит в стакане./ Ножку 

рыжую сосет…» И наконец споет Вы-

соцкий: «Я с этими ребятами/ лежал в 

стеклянной баночке…»

Герой Достоевского сбежал из про-

зы в историю поэзии. Так вышло. И 

кстати: помните, что исполняли на 

последнем в жизни Шостаковича 

концерте? Его «Четыре стихотворе-

ния капитана Лебядкина» для баса и 

фортепиано.

«10 лет без Ильи». Три дня памяти 
поэта Ильи Кормильцева.
2 февраля. Моноспектакль 
«Тюремный психолог». Москва, 
Центральный Дом актера;
3 февраля. «Лекция об Илье 
Кормильцеве» журналиста и про-
дюсера Александра Кушнера, 
«Центр документального кино»;
4 февраля. Концерт звезд ураль-
ского рока с участием Алексея 
Могилевского (экс-«Наутилус-Пом-
пилиус») и Олега Сакмарова (экс-
«Наутилус Помпилиус» и 
«Аквариум»), а также коллег, в 
числе которых и обозреватель «РГ» 
Александр Алексеев. Клуб «Шаги».
Илья Кормильцев — автор стихов мно-

гих хитов уральского рока 70—90-х: 

«Я хочу быть с тобой», «Бриллианто-

вые дороги», «Ален Делон» («Взгляд с 

экрана»), «Казанова», «Скованные од-

ной цепью», «Прогулки по воде», «Шар 

цвета хаки», «Человек наподобие ве-

тра», «Жизнь в стиле heavy metal»... 

Кормильцев писал не тексты, а имен-

но стихи в свою большую тетрадь. В 

этой тетради находили для себя стихи 

и вдохновение Вячеслав Бутусов, 

Настя Полева или Александр Панты-

кин из «Урфина Джюса». Эти песни на 

слуху по сей день. А Илья Кормильцев 

умер в Лондоне 10 лет назад…

Теперь в Москве состоятся сразу 

три вечера его памяти. Вначале 

моноспектакль его вдовы, 

актрисы Алеси Мань-

ковской. Интересно 

будет и на лекции 

Александра Куш-

нира. Писатель, 

продюсер, до-

тошный исследователь русского рока 

расскажет о непростой, но яркой и 

полной событиями жизни Ильи Кор-

мильцева, в том числе и об ее малоиз-

вестных эпизодах. Продемонстриру-

ет и редкие видео с концертов «Наути-

луса Помпилиуса» и «Урфина Джюса», 

кадры программы «Акулы пера»…

В этот вечер в Центр документально-

го кино придут также Алеся Маньков-

ская и младший брат Ильи Евгений 

Кормильцев, тоже поэт. Ну а 4 февра-

ля в «Шагах» по очереди будут высту-

пать и рок-группы, и люди, которые хо-

рошо знали автора стихов «Я хочу 

быть с тобой», «Титаника» и «Жизни в 

стиле heavy-metal. В том числе и писа-

тели, и поэты. Возможно, ради этого 

дня снова возродится и легендарный 

«Урфин Джюс». 

Accept. Blind Rage. «Live In Europe 
2015». (2CD). Nuclear Blast Records/ 
«Союз Мьюзик». 2017 г.
Одна из главных групп тяжелого рока 

не пожадничала — в концертом альбо-

ме собрано сразу 27 песен. В том чи-

сле и классика хэви-метала 80-х — 

Moonlight Mover и Metal Heart. Благо в 

группе с тех лет по-прежнему играют 

гитарист Вольф Хоффман и басист Пе-

тер Балтес. А солист Марк Торнильо 

поет в духе ушедшего Удо Диркшнай-

дера — также форсированно, скорост-

но и с оглушающими высокими нота-

ми, порой отчаянно переходя и на 

фальцет. Да и новых песен на диске 

вдоволь. Особенно впечатляют раз-

вернутые гитарные соло и по-преж-

нему неукротимый напористый дух 

«тевтонского металла». 

Говард Шатц. 25 лет в фотографии. 
Центр фотографии им. братьев 
Люмьер
Как врач-офтальмолог с докторской 

степенью и десятками научных публи-

каций, один из самых заметных аме-

риканских фотомастеров последних 

десятилетий Говард Шатц хочет доне-

сти до нас все известные ему свойства 

света и цвета  при их попадании на раз-

ные поверхности. А как художник-

психолог он преподносит человека во 

всей его красоте и сложности — теле-

сной, психологической, социальной. 

До 47 лет Шатц видел в фотографии 

лишь хобби. Только когда его дети 

окончили школу, Говард занялся фо-

тосъемкой всерьез. Со временем пе-

реехал из Сан-Франциско в Нью-

Йорк, и сегодня у Шатца студия в Ни-

жнем Манхэттене, он занимается 

большими художественными проек-

тами, рекламой, фотоальбомами 

спортсменов и танцоров, актеров и 

заключенных Синг-Синг. 

Его жанр, безусловно — портрет, но не 

только лица, а тела, кожи, позы. Став 

фотографом, Шатц не перестал быть 

ученым. Недаром многие его работы 

называются «Исследование». С до-

тошностью не офтальмолога, а хирур-

га он исследует тело, давая разглядеть 

и нам — каждую мышцу у борца или ко-

пьеметателя (а Шатц точно знает, ка-

кая мышца в какой момент напряжет-

ся) и каждую каплю пота в серии 

«Спортсмены», переводя сюжеты из 

научного в эстетическое измерение. 

«Танцоры — мечта фотографа. Даже 

больше, чем выдающиеся спортсме-

ны, они обладают естественным и на-

работанным умением двигаться», — го-

ворит Шатц, и в серии «Движение» на 

выставке мы видим сплетенные в клу-

бок черные и белые тела, издалека на-

поминающие сюрреалистические аб-

стракции. Без Шатца мы бы не догада-

лись, что человеческое тело может  

отклониться назад и застыть парал-

лельно полу — но танцору Alvin Ailey 

American Dance Theater это на снимке 

на несколько мгновений удалось, и 

его торс в эту секунду напоминает со-

членение металлических узлов. 

Шатц исследует не только тело. Без-

домные в его одноименной серии 

смотрят на вас спокойно и приветли-

во — Говард только что пообщался и 

познакомился с каждым, и люди на 

снимках уже не объекты статистиче-

ских данных, а личности со своей 

историей. На противоположной сте-

не зала — «Заключенные», узники 

тюрьмы Саффолк , и фотограф всма-

тривается уже в их лица, напряжен-

ные не меньше, чем их мышцы под та-

туированной кожей.

Герои американского кино привыкли 

играть других — и Шатц выступил в 

роли сценариста и режиссера, попро-

сив  Хью Лори, Вупи Голдберг, Джона 

Малковича и других звезд Голливуда 

сыграть на камеру придуманных им 

персонажей в неожиданных обстоя-

тельствах.

И видели бы вы на стене галереи пор-

трет Майкла Дугласа в роли девочки-

подростка, застукавшей свою стар-

шую сестру наедине с бойфрендом!

ТВ КНИГИМУЗЫКА ВЫСТАВКИ

«В характере» — так называется серия Говарда Шатца, в которой знамени-
тые актеры играют непривычные для них роли.

Пока Достоевский занимался про-
зой, его герои сочиняли стишки.

Наталья Павлова исполняла роль Анны Ахматовой в другой моноопере. Теперь исполнит Анну Франк.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

Кто в нынешнем году — «Орел»? 
Увидим в прямом эфире.

с Андреем Васянинымс Игорем Вирабовым

Трейлер фильма — на сайте
rg.ru/art/1360256
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Группа Accept 
впечатляет 
напористым 
«тевтонским 
духом».Р
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КСТАТИ
Ближайший спектакль «Днев-
ник Анны Франк» пройдет 28 ян-
варя, а следующий — 17 мая.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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ТЕХНОЛОГИИ

Проезд в метро
можно будет
оплатить
с помощью
Apple

ПОВЕЗЕТ 
С ТЕЛЕФОНОМ

Светлана Батова

ПРОЕЗД в метро можно будет 
оплатить с помощью технологии 
ApplePay, запущенной в России 
осенью прошлого года. Сейчас 
такая возможность уже есть у 
пассажиров Московского цен-
трального кольца. Об этом сооб-
щил «Рамблеру» заммэра  столи-
цы по транспорту Максим Лик-
сутов. 

Технология ApplePay сущест-
венно упрощает оплату — нужно 
лишь поднести телефон или часы 
фирмы Apple к терминалу, и со 
счета, привязанного к устройст-
ву, деньги спишутся. Как сооб-
щили «РГ» в пресс-службе сто-
личного метрополитена, посте-
пенно такая услуга станет до-
ступна и в подземке. Предпола-
гается, что особенно она будет 
востребована в связи с приездом 
большого количества иностран-
ных гостей на Кубок Конфедера-
ций в этом году и чемпионат 
мира по футболу в 2018 г. 

Высокотехнологичные плате-
жи для московского метро не но-
вость: на всех станциях уже уста-
новлены терминалы для безна-
личной оплаты, в том числе и по 
технологиям PawWave/PayPass. 
Можно проходить через многие 
турникеты и по банковским кар-
там, поддерживающим этот тип 
платежа, и с помощью телефо-
нов, имеющих NFC-соединение. 
Еще в прошлом году, правда, та-
кая поездка обходилась сущест-
венного дороже прохода по 
«Тройке» — 50 руб, как разовый 
билет.  С 1 января она на 10 руб. 
подешевела. 

Как сообщил «РГ» источник в 
транспортном комплексе горо-
да, после подключения платежей 
ApplePay, таким образом  можно 
будет платить и при  проходе че-
рез турникеты, и при покупке 
билетов. 

Кстати, на железной дороге 
эта технология уже реализована. 
Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Центральной пригород-
ной пассажирской компании, 
способ оплаты проезда с помо-
щью телефона и часов  действует 
с начала года в билетных автома-
тах, поддерживающих техноло-
гию PayPass и PayWave.  Кроме 
того, в прошлом году ApplePay 
заработал в поездах аэроэк-
спресса.

Туризм Греческие острова просят ЕС о безвизовом въезде для россиян

В тени оливы
Алена Узбекова

Г
реческие острова хотят 
упростить визовый ре-
жим для граждан России, 
Ирана и Турции.

Пока речь идет о пи-
лотной визовой схеме для тури-
стов, прибывающих в порты не-
которых Эгейских островов с 
территории Турции, сообщили в 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) со ссылкой на грече-
ские СМИ.

При этом журналисты Греции 
пока не сообщали подробности 
визовой программы. Однако, как 
отмечают в АТОР, речь может 
идти о безвизовом въезде. Во вся-
ком случае, об этом говорил гу-
бернатор Южного Эгейского ре-
гиона Йоргос Хатзимаркос во 
время прошлогодней рабочей по-
ездки в Москву.

Хатзимаркос уже обратился с 
призывом о послаблении визово-
го режима к еврокомиссару по 
вопросам миграции, внутренних 
дел и гражданства Димитрису Ав-
рамопулосу. «По мнению поли-
тика, этот шаг позволит поднять 
экономику ряда островов — Коса, 
Лесбоса, Хиоса, Самоса и других, 
которая пошатнулась из-за со-
кращения иностранного турпо-
тока по причине наплыва бежен-
цев в последние два года», — отме-
тили в АТОР.

В своем письме губернатор 
Эгейского региона предлагает 
запустить в марте 2017 года пи-
лотную визовую программу для 
граждан Ирана, а в апреле — для 
путешественников из России и 
Турции. Предполагается, что 
прибывать в порты греческих 
островов граждане будут круиза-
ми, например, с таких турецких 
курортов, как Бодрум, Измир. 

Вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин в беседе с «Российской га-
зетой» напомнил, что подобная 
безвизовая программа для кру-
изных пассажиров на некоторых 
греческих островах уже действо-
вала несколько лет назад, правда, 
потом ее свернули. Кстати, без-
визовый въезд был разрешен на 
ограниченное время, его хватало 
на экскурсию.

 «Сейчас, очевидно, Греция хо-
чет закрыть ворота для мигран-
тов, освободив при этом въезд для 
платежеспособных потребителей 
туристских услуг, тем самым по-
править экономику островов», — заметил он. Кроме того, по словам 

Юрия Барзыкина, Греция хочет 
укрепить свои позиции накануне 
открытия высокого туристского 
сезона, в котором будут работать 
такие массовые безвизовые на-
правления, как Турция и, возмож-
но, Египет. Кстати, этим, полагает 
Юрий Барзыкин, сейчас обеспо-
коена не только Греция, но и Ита-
лия, Испания, популярные у рос-
сиян. «Не знаю, какой эффект мо-
жет дать безвизовый въезд на ко-
роткое время для экскурсантов из 
Турции, но, если говорить в целом, 
то отмена виз  увеличивает  турпо-
ток в любую страну на 10—20 про-

центов», — заметил вице-прези-
дент РСТ.

Вместе с тем Юрий Барзыкин 
напомнил, что страны ЕС при-
держиваются единого визового 
кодекса. «Поэтому сложно уста-
навливать особые правила для 
какой-то отдельной страны. Но 
посмотрим», — сказал вице-пре-
зидент Российского союза турин-
дустрии. 

Улочки и дорожки на некоторых греческих горных островах настолько узкие, что проехать по ним можно только на ослике.

КОММЕНТАРИЙ

«РГ» попыталась выяснить в Евроко-

миссии, действительно ли греческие 

острова просили об упрощении визо-

вого режима для туристов, приезжаю-

щих на греческие острова в Эгейском 

море, и как это возможно осущест-

вить на практике. В офисе Европей-

ского комиссара по вопросам мигра-

ции внутренних дел и гражданству Ди-

митриса Аврамополуса не смогли ни 

подтвердить, ни опровергнуть инфор-

мацию о возможности либерализа-

ции визового режима для туристов, 

поскольку сам еврокомиссар нахо-

дился на переговорах министров 

юстиции и внутренних дел ЕС в Валет-

те.

В то же время стоит отметить, что как 

отдельные греческие регионы, так и 

руководство страны в целом активно 

работают над новыми инициативами в 

области привлечения туристов. По-

скольку именно туристическая от-

расль остается одной из самых ста-

бильных сфер греческой экономики. 

К примеру, в 2016 году ассоциация 

греческих туроператоров подготови-

ла план «Додека» (двенадцать — в пе-

реводе с греческого), который при-

зван продвигать привлекательность 

круглогодичного отдыха в Греции. 

Этот план действий будет реализовы-

ваться при поддержке профильных 

госструктур Греции. Кроме того, как 

отмечают авторы идеи, «Додека» ста-

нет «полезным инструментом не толь-

ко для греческих туроператоров, но и 

международных партнеров», кото-

рым станет проще  прорабатывать ло-

гистику путешествий. 

Суть стратегии заключается в том, что 

в течение всего года можно найти по-

вод для поездки в Грецию. Поэтому 

местные туроператоры  разрабатыва-

ют тематические маршруты по 12 на-

правлениям: активный отдых, арт-ту-

ры, традиционный отдых, культурные 

поездки, гастрономические и винные 

туры, «зеленый» отдых, ознакоми-

тельные поездки, паломнические, 

оздоровительный отдых и туры красо-

ты. Кстати, на днях именно регион 

Южного Эгейского моря получил ста-

тус кулинарного центра Европы на 

2019 год. И как отметил губернатор 

Йоргис Хатзимаркос, это будет значи-

тельно способствовать развитию ту-

ризма в области. 

Подготовила Анна Федякина

Акцент

 С учетом грядущего лета 
и открытия таких безвизовых 
массовых направлений, как 
Турция, борьба за российских 
туристов в ЕС усиливается

Названы популярные у 
россиян направления 
отдыха на 23 февраля — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1359404

Нужно лишь 
поднести телефон 
или часы фирмы 
Apple к терминалу 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «ПАВЛИК» информирует о проведении общественных обсужде-

ний перечня материалов по охране окружающей среды в форме опроса, а 
также форме представления замечаний и предложений, с целью подготов-
ки материалов для проведения экологической экспертизы проектной до-
кументации «Горнодобывающее перерабатывающее предприятие на базе 
золоторудного месторождения Павлик (Магаданская область, Тенькин-
ский район) Отвалы пустых пород. Корректировка».

Заказчик: АО «ПАВЛИК», адрес: 685000, г. Магадан, проспект Ленина, 
д. 3.

Разработчик проектной документации: ЗАО «Золотопроект», г. Ново-
сибирск.

Общественные обсуждения будут проведены 6 марта 2017 года в 10.00 
в актовом зале Администрации Тенькинского городского округа Магадан-
ской области по адресу: 686050, Магаданская область, Тенькинский го-
родской округ, пос. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуждений, — 
Администрация Тенькинского городского округа Магаданской области.

Все материалы доступны для рассмотрения, подготовки замечаний и 
предложений по следующим адресам:

— 123317, г. Москва, Пресненская набережная, д. 10, башня Б, 21-й 
этаж, офис ЗАО «ИК Арлан»;

— 685000, г. Магадан, АТЦ «М-Сити», ул. Пролетарская, д. 11/13, офис 
501, АО «ПАВЛИК»;

— 686050, Магаданская область, Тенькинский городской округ, 
пос. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 41, читальный зал пос. Усть-Омчуг.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик АО «Мерси Агро Сахалин» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической экспертизы 
«Оценка воздействия намечаемой деятельности на окружающую 
среду «Установка очистки навозных и сточных вод торговой марки 
«New Logic Research» для свиноводческого комплекса по произ-
водству 62 000 голов в год в с. Таранай Анивского городского окру-
га».

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Анивского городского округа Сахалинской области на рассто-
янии 3 км севернее села Таранай.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация Анивского городского округа Сахалинской обла-
сти.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и  предложений можно ознакомиться в здании админи-
страции Анивского городского округа в течение 30 дней со дня опу-
бликования данного объявления по адресу: Сахалинская область, 
г. Анива, ул. Калинина, д. 57, время приема с 9.00 до 17.00, телефон 
для справок 8(4242) 26-04-94.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся «03» марта 2017 года в 17.00 часов по адресу: Саха-
линская область, село Таранай, ул. Совхозная, 5. Дом культуры 
с. Таранай. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», Постановлением 
Администрации г. Обнинска № 47-П от 19.01.2017 извещаем об 
организации общественных обсуждений материалов обоснова-
ния лицензии (включая оценку воздействия на окружающую 
среду) на осуществление деятельности в области использования 
атомной энергии АО «ГНЦ РФ — ФЭИ».

Наименование намечаемой деятельности (работы):
Вывод из эксплуатации критического ядерного стенда МАТР-

2 АО «ГНЦ РФ — ФЭИ».
Цель проведения намечаемой деятельности (работы): Ликви-

дация источника радиационного воздействия на окружающую 
среду.

Место проведения намечаемой деятельности (работы): Му-
ниципальное образование «Город Обнинск».

Сроки проведения намечаемой деятельности (работы): 2017 
и 2019 годы.

Заказчик проведения намечаемой деятельности (работы): 
Акционерное общество «Государственный научный центр 

Российской Федерации — Физико-энергетический институт 
имени А. И. Лейпунского».

Адрес заказчика: 249033, Калужская область, город Обнинск, 
площадь Бондаренко, д. 1.

Срок и место работы открытой площадки для исследования 
общественностью и заинтересованными лицами материалов 
обоснования лицензии по выводу из эксплуатации критического 
ядерного стенда МАТР-2 (включая предварительную оценку 
воздействия на окружающую среду):

С 2 февраля по 3 марта 2017 года по рабочим дням с 9.00 
до 16.00. (перерыв с 13.00 до 14.00) по следующим адресам:

—  Калужская область, г. Обнинск, ул. Мигунова, д. 9, пом. 
103;

—  Калужская область, г. Обнинск, пл. Преображения, д. 1, каб. 
106.

Срок и место проведения общественных обсуждений:
15 марта 2017 года, 15.00, конференц-зал АО «ГНЦ РФ — 

ФЭИ» ул. Мигунова, д. 9 (пом. 101).
К участию в общественных обсуждениях приглашаются лица, 

достигшие 18-летнего возраста и зарегистрированные по месту 
жительства на территории города (при себе иметь паспорт), а 
также общественные организации (объединения), предприятия 
и организации, зарегистрированные в установленном порядке 
(наличие документа, подтверждающего полномочия представи-
теля).

Форма представления замечаний и предложений: 
Письменно в произвольной форме в адрес АО «ГНЦ РФ — 

ФЭИ» на имя заместителя генерального директора — главного 
инженера Кочкарева Виктора Григорьевича, телефон (48439) 
983-66, 982-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 

ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ»), оператор 

проекта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения 
общественных обсуждений с целью информирования 
общественности о планируемой деятельности и сбора комментариев 
по предварительным материалам оценки воздействия на 
окружающую среду.

Название проектной документации: «Проект «Сахалин-1». 
Месторождение Аркутун-Даги. Морская платформа Беркут. 
Строительство группы скважин».

Месторасположение: Морская платформа (МП) Беркут 
расположена в 25 км к востоку от береговой площадки Чайво 
(БП Чайво) и в 18 км к северо-востоку от морской платформы 
Орлан (МП Орлан). В административном отношении МП Беркут 
расположено за пределами территориального моря РФ, 
в исключительной экономической зоне РФ, на континентальном 
шельфе РФ. Ближайшее муниципальное образование к району 
работ — «Городской округ Ногликский» Сахалинской области. 
Ближайший населенный пункт, пос. Вал, расположен на расстоянии 
более 40 км.

Цель проектной документации: строительство второй очереди 
эксплуатационных скважин на МП Беркут на месторождении 
Аркутун-Даги.

Общая информация о проектной документации: 
ЭНЛ планирует осуществить строительство второй очереди  

скважин на МП Беркут на месторождении Аркутун-Даги, в рамках 
которого в период со второй половины 2017 по 2025 гг. в течение 
около 7,5 лет предусмотрено бурение 30 эксплуатационных скважин. 

Размещение отходов бурения и других технологических отходов 
будет осуществляться посредством закачки в глубокие участки недр 
через существующую и специально для этого предназначенную 
скважину. 

Наименование и адрес заказчика планируемой 
деятельности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений:

Администрация муниципального образования «Городской округ 
Ногликский».

В период с 28.01.17 г. по 28.02.17 г. года материалы для 
обсуждений с общественностью – предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду в виде резюме 
нетехнического характера и техническое задание на его разработку 
будут доступны для ознакомления общественности в следующих 
учреждениях Сахалинской области:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная централь-
ная библиотека

694450, Сахалинская обл., 
пгт. Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5-А.

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная централь-
ная библиотека, библиотека - филиал № 
6, с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, 
ул. Школьная, д. 28.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
во всех вышеуказанных учреждениях Сахалинской области будут 
размещены специальные формы для комментариев/отзывов.

Заинтересованные представители общественности могут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
следующим образом:

заполнить и оставить форму в библиотеке, где размещены 
материалы; 
направить почтовое, факсовое сообщение или напрямую, в 
устной форме, в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»:

693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел 
охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Смирнова Е.В., тел.: 8 (4242) 67-71-03; факс: 8 (4242) 67-71-

45;
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В АРМЕНИЮ — 
ПО РОССИЙСКИМ 
ПАСПОРТАМ

Озвученную ранее идею о въезде рос-

сиян в Армению по внутренним па-

спортам пообещали решить до 1 мар-

та. Распоряжение об этом дал пре-

мьер-министр Армении Карен Кара-

петян. Вместе с тем он поручил Госко-

митету по туризму подготовить широ-

кие предложения по турпакетам для 

российских туристов. Должны учиты-

ваться даже предложения частного 

сектора.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

СКАНДАЛ Следственный комитет РФ объявил в розыск 
сбежавшего от него  служителя Фемиды

Судья ушел по-английски
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
бывший судья Асбестовско-
го городского суда Свер-

дловской области уехал за грани-
цу и Следственный комитет РФ 
объявил его в розыск. 

 Объявленный в розыск Мак-
сим  Виноградов обвиняется в по-
лучении взятки в 6 миллионов ру-
блей за оправдание нечистого на 
руку нотариуса. Вот что рассказа-
ли корреспонденту «РГ» в Следст-
венном комитете. Дело экс-судьи 
Виноградова ведет четвертое 
следственное управление СК Рос-
сии с дислокацией в Екатеринбур-
ге. Максиму Виноградову заочно 
предъявлено обвинение в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного частью 6 статьи 290 Уго-
ловного кодекса РФ. Судью обви-
нили в получении взятки в особо 
крупном размере.

Возбуждал дело против феде-
рального судьи, как и положено по 
закону, лично председатель След-
ственного комитета РФ Александр 
Бастрыкин. Но Бастрыкин завел 
дело против Виноградова лишь по-
сле получения согласия на уголов-
ное расследование от квалифика-
ционной коллегии судей Свер-
дловской области. Так требует за-
кон об особом статусе судей. 

Городской судья Виноградов 
при посредничестве помощника 
председателя того же суда — Конс-
тантина Захарова и местного 
предпринимателя Виктора Зубова 
24 июня 2016 года получил от но-

тариуса взятку в размере 6 милли-
онов рублей.  Нотариус, которого 
судили в городском суде Асбеста — 
дама. Ей не повезло — она оказа-
лась подсудимой. И ее уголовное 
дело рассматривал судья город-
ского суда Виноградов.

Даме следствие инкриминиро-
вало сразу 18 эпизодов мошенни-
чества с недвижимым имущест-
вом граждан. Миллионы рублей 
предназначались, выражаясь су-
хим языком протокола — «за по-
становление Виноградовым в от-
ношении нотариуса оправдатель-
ного приговора».

Следствие умалчивает, сама ли 
нотариус отправилась в органы и 
сдала судью, или информация о 
сумме отступных попала в органы 
оперативным путем, но взяли всех 
с поличным, хотя процедура пере-
дачи наличных была, казалось бы, 
продумана до мелочей.

В итоге в июне 2016 года в Ека-
теринбурге при получении денег 
был задержан посредник по фами-

лии Зубов. Именно этот человек 
намеревался передать деньги еще 
одному посреднику, но уже со-
труднику местного городского 
суда Захарову. 

Сам Захаров, которого схвати-
ли, что называется, за руку в тот 
же день, но уже под контролем 
оперативных служб, передал взят-
ку Виноградову.

Самое обидное для взяточни-
ка, что деньги почти все были не-
настоящие. Судью фактически 
поймали на муляж денег.

Как заявили в Следственном 
комитете, «в дальнейшем в ходе 
проведения оперативно-разыск-
ных мероприятий из автомобиля 
Виноградова были изъяты указан-
ные денежные средства и муля-
жи».Почему же схваченный за 
руку судья смог сбежать? 

В СК объясняют это тем, что во 
время длительной процедуры по-
лучения согласия квалификаци-
онной коллегии судей Свердлов-
ской области на возбуждение уго-

ловного дела, необходимого ввиду 
особого правового статуса Виног-
радова, он скрылся от органов 
предварительного следствия. 

На сегодняшний день об убе-
жавшим известно следующее: об-
виняемый выехал за пределы Рос-
сийской Федерации. Причем уе-
хал Виноградов не один, а вместе 
со всеми членами семьи.

Именно поэтому и был объяв-
лен в розыск. В Следственном ко-
митете РФ уверены, что бывшего 
судью они найдут. 

 Там корреспонденту «РГ» ска-
зали, что «в настоящее время ор-
ганами следствия и оперативны-
ми службами принимаются меры 
к установлению места нахожде-
ния обвиняемого и для его задер-
жания». 

По этому уголовному делу про-
ходит не один экс-судья, но и его 
подельники. В отношении Викто-
ра Зубова и Константина Захаро-
ва, которые, к слову, активно со-
трудничают со следствием, рас-
следование уголовного дела по ча-
сти 4 статьи 291.1 Уголовного ко-
декса РФ — «посредничество во 
взяточничестве» продолжается. 

Но у «коллег» Максима Виног-
радова по уголовному делу ситуа-
ция намного лучше, чем у него. 
Раз они договорились о сотрудни-
честве и изо всех сил помогают 
следствию, то срок получат ниже 
нижнего.  А вот бывшему слуге 
Фемиды грозит до 15 лет заключе-
ния. если к этому сроку не доба-
вят несколько лет за побег из-под 
следствия.

Акцент

 Миллионы рублей предназна-
чались «за постановление 
Виноградовым в отношении 
нотариуса оправдательного 
приговора
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Анна Козина

Б
орьба за «золото» в 
танцах на льду полу-
чится более интере-
сной и непредсказуе-
мой, чем можно было 

предположить перед стартом 
чемпионата Европы-2017 в Ос-
траве. Российские фигуристы 
Екатерина Боброва и Дмитрий 
Соловьев стали вторыми после 
короткого танца (76,18 балла) и 
обошли двукратных чемпионов 
континента и мира французов 
Габриэллу Пападакис — Гийома 
Сизерона (75,48), считавшихся 
основными претендентами на 
победу.

Лидируют перед субботним 
произвольным танцем итальянцы 
Анна Каппеллини и Лука Ланотте 
(76,65), которые выиграли два 
чемпионских титула в сезоне 
2013/14. Российские танцеваль-
ные дуэты Александра Степанова 
— Иван Букин и Виктория Сини-
цына — Никита Кацалапов занима-
ют шестое и восьмое места со-
ответственно (68,17 и 64,67).

Победители и призеры в 
парном катании опреде-
лились вчера после под-
писания этого номера 
«РГ» в печать. И в 
этом виде наши пре-
тензии на золотые 
медали были еще 
обоснованнее.

Двукратные брон-
зовые призеры чемпио-
натов Европы в парном 
катании Евгения Тарасо-
ва — Владимир Морозов 
в этом сезоне уже одержа-
ли первую крупную побе-
ду в карьере — в финале 
Гран-при в Марселе. На ев-
ропейском первенстве в Ос-
траве ребята постарались 
доказать, что тот успех был 
неслучаен. Перед произ-
вольной программой они 
были лидерами. За очень 
техничный прокат корот-
кой программы, в то же 
время исполненный лег-
ко и с настроением под 
ритмы блюза и свинга, 
они набрали свои луч-
шие баллы в сезоне — 
80,82 — и прилично опе-
редили всех основных 
конкурентов.

Не такие удачные 
выступления более 
опытных и титуло-
ванных пар — Ксе-
нии Столбовой — 
Федора Климова 
и Алены Савчен-
ко — Бруно Массо — 
еще раз показали, 
насколько велика 
цена ошибки в ко-
роткой программе. 
Алена упала на ров-

ном месте — на дорожке шагов. 
А Ксения не смогла устоять после 
выброса. Но Савченко — Массо 
обошли нашу пару (73,76 против 
73,70 балла). И пока все следили 
за ожидаемым российско-не-
мецким соперничеством, 
в борьбу за медали вмешались 
французы Ванесса Джеймс 
и Морган Сипре, получившие 
вторую сумму баллов (74,18). 

Наталья Павлова, у которой 
начинали свою карьеру буду-

щие олимпийские чемпио-
н ы  Т у р и н а  Та т ь я н а 

Тотьмянина и Максим 
Маринин, считает, что 

Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов 
сделали реальную 
заявку на победу.

НАТАЛЬЯ  ПАВЛОВА: В ко-
роткой программе 
нельзя ошибаться. 
Нужно выходить и 

каждый элемент отра-
батывать на сто про-

центов. Тогда ты — ко-
роль. В этом отношении у 

Тарасовой — Морозова 
очень грамотно поставле-
на программа, в ней нет ни-

чего лишнего. Женя и Воло-
дя все сделали чисто, «вые-

хали» на качестве элементов.

Насколько неожиданным ста-
ло для вас второе место фран-
цузов Ванессы Джеймс и Мор-
гана Сипре?

НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА: Думаю, им по-
могло психологическое спо-
койствие. Они, видимо, не 
особо сражались за сумас-
шедшие места, просто де-
лали свою работу, дер-
жали все элементы под 
контролем. А Савчен-

ко — Массо и Стол-
б о в а  —  К л и м о в 

именно бились за 
результат. И тут 
с л о ж н о  с к а -
зать, что стало 
к о н к р е т н о й 
причиной па-

дения Ксе-
нии с выбро-

са. Может, это 
волнение, поскольку 

пара пропустила первую 
часть сезона. Может, она потеря-
ла концентрацию на мгновение. 
Но, скорее всего, это просто глу-

пая случайность. Но и россий-
ские, и немецкие фигуристы — 
это мощные, матерые спортсме-
ны, которые знают, что им надо, 
чтобы собраться на произволь-
ную.

Могли ли они вмешаться в борь-
бу за «золото» или разыгрывали 
между собой призовые места?
НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА: Отрыв от лидеров 
в 7—8 баллов — сумасшедший. 
Вряд ли можно было догнать пер-
вую пару. Только при условии, то 
одни катались идеально, безуко-
ризненно, исполняя четверные 
подкрутки или выбросы. А дру-
гие срывали элементы. Тут важно 
и физическое, и психологическое 
состояние. Кто лучше готов, тот 
получил медаль. В противном 
случае нужно тренироваться и 
готовиться к чемпионату мира.

МЕЖДУ ТЕМ

В начале февраля российские фигури-

сты, не отобравшиеся на основные 

старты сезона, выступят на зимней 

Универсиаде в Алма-Ате.

Но в составе нашей сборной прои-

зошли изменения. Во-первых, органи-

заторы отменили соревнования спор-

тивных пар. А во-вторых, не допусти-

ли до участия в турнире танцевальный 

дуэт Елена Ильиных — Руслан Жиган-

шин, так как Руслан закончил вуз боль-

ше года назад.

Таким образом, на Универсиаду пое-

дут танцоры Софья Евдокимова — Егор 

Базин, Василиса Даванкова — Антон 

Шибнев, Мария Ставитская — Андрей 

Багин, а также одиночники Алена Лео-

нова, Елена Радионова, Елизавета Тук-

тамышева и Андрей Лазукин, Артур 

Дмитриев, Антон Шулепов.

ВОЛЕЙБОЛ Краснодарское 
«Динамо» может сняться
с Лиги чемпионов 

Девушки готовы 
разбежаться 

Илья Трисвятский

МАТЧЕМ столичного и краснодарского «Динамо» 
в квартете «В» завершился первый круг женской Лиги 
чемпионов. Столичные волейболистки на лужников-
ской арене УСЗ «Дружба» только в пятом сете дожали 
кубаночек — 3:2 (25:11, 21:25, 19:25, 25:11, 15:10). 

Москвички с победами во всех проведенных матчах 
лидируют в группе, на второй позиции швейцарский 
«Волеро», а краснодарская команда с одним выигры-
шем идет на третьем месте и вряд ли будет претендо-
вать на плей-офф. Финансовая ситуация в краснодар-
ском «Динамо» сейчас критическая, и тем более удиви-
тельно, что при многомесячной задержке зарплаты 
южанки сумели дать бой сопернику, у которого абсо-
лютно все в порядке.

Накануне этой встречи доведенные до отчаяния ку-
банские девушки обратились с открытым письмом 
к председателю Наблюдательного совета Всероссий-
ской федерации волейбола Николаю Патрушеву. Игро-
ки сообщили, что в полном объеме деньги по контрак-
там они не получают с июля прошлого года. Все это ме-
шает сосредоточиться на выступлении в Лиге чемпио-
нов и Суперлиге, но пока команда обещает биться 
в полную силу. Это и было доказано в Москве. Хотя по-
сле матча главный тренер Константин Ушаков заявил 
о том, что вопрос о дальнейшем существовании коман-
ды встал ребром.

Как удалось разузнать «РГ» из заслуживающих дове-
рия источников, вполне вероятен вариант, что до окон-
чания трансферного периода (15 февраля) волейбо-
листки краснодарского «Динамо» могут просто разбе-
жаться по другим клубам, и тогда доигрывать сезон бу-
дет просто некому. Тогда, возможно, «бело-голубые» 
снимутся и с еврокубка, и с чемпионата России. В клубе 
ждут большого финансового транша от основного спон-
сора, эти деньги могли бы закрыть основную часть дол-
га, но не факт, что они вообще придут. Сейчас звучат 
только обещания, а руководство края пока занимает 
пассивную позицию.

ТЕННИС 35-летний 
Федерер вышел в финал
Australian Open

Роджер  
не стареет 

Артур Нанян

ШВЕЙЦАРЕЦ Роджер Федерер стал первым финали-
стом Открытого чемпионата Австралии в мужском оди-
ночном разряде. В 1/2 финала Федерер обыграл в пяти се-
тах своего соотечественника Станисласа Вавринку — 7:5, 
6:3, 1:6, 4:6, 6:3. Соперник Роджера определится сегодня 
в матче испанца Рафаэля Надаля и болгарина Григора 
Димитрова.

Мало кто верил, что 35-летний Федерер, пропустив-
ший полгода из-за повреждения мениска, вернется на 
корт. Некоторые специалисты даже заговорили об уходе 
Роджера из большого спорта. Уже после первого матча в 
Австралии журналисты поинтересовались у Роджера: не 
было ли у него мыслей о завершении карьеры во время 
восстановления? Ответ Федерера был более чем красно-
речив. 

— Вы теперь каждый раз будете задавать этот вопрос? 
Порванный мениск — ерунда. Это мелкая травма. В моем 
сознании это никогда не угрожало моей карьере. Может, 
если бы боль не уходила, я бы задумался об уходе. Но у 
меня такого момента не было, — отметил швейцарец.

Федерер, выигравший 17 турниров «Большого шле-
ма», стал самым возрастным финалистом турниров 
«Большого шлема» за 42 года. Кто бы ни вышел на корт 
против Роджера в это воскресенье, большинство зрите-
лей центрального корта в Мельбурне будут болеть за 
швейцарца.

Так было всегда, в особенности, когда Федерер был 
первой ракеткой мира и громил одного соперника за 
другим. Сейчас Роджер — 17-й «сеяный» турнира, но это 
его ничуть не смущает. По словам Федерера, ему так 
даже легче. 

— Я просто выхожу и наслаждаюсь игрой. В спорте, в 
частности в теннисе, не так важно, на каком месте в рей-
тинге ты идешь. Никто ведь не ждал, что я пробьюсь в фи-
нал, но мне это удалось сделать. Знаете, если после фина-
ла я не смогу полгода ходить — ничего страшного. Глав-
ное, чтобы я выиграл», — сказал Федерер после матча с 
Вавринкой.

Что касается женского одиночного разряда, то в суб-
боту в финале встретятся сестры Уильямс — Серена и Ви-
нус. Ранее американки «в семейном кругу» целых восемь 
раз разыгрывали главный приз на турнирах «Большого 
шлема». Счет в этом противостоянии в пользу Серены — 
6:2.ХОККЕЙ Десятое поражение подряд лишило «красно-белых» шансов на плей-офф 

«Спартак» остался вне игры
Илья Зубко

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге выходит на фи-
нишную прямую регуляр-

ный чемпионат. Накануне опре-
делилась третья команда, кото-
рая точно не поборется за Кубок 
Гагарина. Ею стал популярный 
московский клуб «Спартак». 

«Красно-белые» оставили 
компанию другим откровенным 
аутсайдерам — рижскому «Дина-
мо» и новокузнецкому «Метал-
лургу». Они лишились шансов 
попасть в плей-офф еще раньше. 
И, по сути, доигрывают сезон. Но 
если провал рижан и «Кузни» 
эксперты прогнозировали зара-
нее, и эти команды с начала осе-

ни оказались на дне таблицы, то 
от «красно-белых» ожидали не-
сколько иных результатов.

Люди, хорошо знакомые с си-
туацией в московском клубе, ут-
верждают, что финансовый во-
прос, частенько в последние годы 
становившийся главным для 
скромного «Спартака», на этот 
раз перед руководством не стоял. 
И выделенный для комплектации 
команды бюджет позволял со-
брать очень приличный состав, 
способный попасть в кубковую 
восьмерку. Как этими средства-
ми распорядились — это уже сов-
сем другая история. Уже в сере-
дине октября в отставку с поста 
главного тренера был отправлен 
Герман Титов, а заканчивает се-

зон «Спартак» под руководством 
Алексея Ярушкина, работающего 
с приставкой «и.о.» Специалист, 
мягко говоря, не слишком из-
вестный и авторитетный. И то, 
в каком состоянии он подвел иг-
роков к решающему отрезку чем-
пионата, говорит о многом.

«Красно-белые», прилично 
смотревшиеся еще пару месяцев 
назад и боровшиеся за место 
в восьмерке лучших Западной 
конференции, попросту развали-
лись в самый ответственный мо-
мент. И скандальный визит фана-
тов в раздевалку, когда болель-
щики на повышенных тонах и в 
нецензурной форме пытались 
мотивировать хоккеистов, на 
пользу тоже не пошел. После него 

спартаковцы были разгромлены 
в дерби с ЦСКА, а теперь проиг-
рали другому принципиальному 
сопернику — питерскому СКА. На 
этот раз «красно-белые» сопро-
тивлялись получше, и решающий 
гол армейцы с Невы забили толь-
ко в третьем периоде 2:1. По иро-
нии судьбы «похоронил» москви-
чей человек, начинавший свою 
славную карьеру именно в этом 
клубе. Илья Ковальчук принес 
СКА три очка и одновременно ли-
шил «Спартак» даже математи-
ческих шансов пробиться в плей-
офф. Это поражение стало для 
«красно-белых» десятым под-
ряд — не тот юбилей, который 
вызвал у болельщиков радость.

— Нахватали удалений, что со 
СКА делать нельзя. В третьем пе-
риоде соперник добавил — и в 
итоге поражение. Шансов на 
плей-офф уже нет, поэтому слож-
но мотивировать ребят после 
стольких поражений — так подвел 
итог матча рулевой москвичей 
Алексей Ярушкин. 

Нетрудно предсказать, что по-
сле такого выступления данному 
специалисту будет трудно рас-
считывать, что приставку «и.о.» 
с него снимут. Скорее наоборот, 
на должность главного тренера 
позовут другого человека. Во-
прос лишь в том, кто это будет де-
лать. В кулуарах шепчутся о воз-
можной отставке генерального 
менеджера Алексея Жамнова. 
Если она произойдет, «Спартак» 
может ждать глобальная пере-
стройка.

Тем временем в черную поло-
су попал уфимский «Салават 
Юлаев». Его месту в плей-офф 
вряд ли что-то всерьез угрожа-
ет — башкирский клуб занимает 
пятое место на Востоке, но пятое 
поражение подряд не может не 

озадачивать в тот момент, когда 
команда должна выходить на пик 
формы. Особенно если учесть, 
что «Салават» был накануне без-
жалостно бит московским «Ди-
намо» со счетом 6:2. 

— Надо найти и что-то пози-
тивное. После сегодняшнего мат-
ча мы должны взять с собой ко-
мандный дух и уверенность игро-
ков друг в друге, — сказал после 
матча в столице главный тренер 
«Салавата» Игорь Захаркин.

У динамовцев, к слову, ситуа-
ция ровно противоположная. 
«Бело-голубые» по ходу «регу-
лярки» ощутимо прибавляют. 
В последних семи матчах коман-
да Сергея Орешкина проиграла 
лишь «Ак Барсу». И благодаря по-
беде над «Салаватом» поднялась 
уже на третье место в Западной 
конференции, уступая лишь СКА 
и ЦСКА. Еще совсем недавно ди-
намовские болельщики о таком 
даже не мечтали. 

Вообще же на Западе борьба 
за попадание в плей-офф на фи-
нише очень жесткая. Отсюда 
и довольно неожиданные резуль-
таты. Идущий на седьмом месте 
«Витязь», например, обыграл 
дома действующего обладателя 
Кубка Гагарина, магнитогорский 
«Металлург» — 3:2. Но идущий 
следом «Сочи» нашел достойный 
ответ, одолев «Северсталь» — 2:1. 
Таким образом, пока вне зоны 
плей-офф остаются финский 
«Йокерит», а также братислав-
ский «Слован». Словацкий клуб 
от места в восьмерке отделяет 
всего два очка, команду из Хель-
синки — одно.

Событие Перед произвольными прокатами наши фигуристы 
претендовали на «золото» чемпионата Европы

Коротко и ясно

Последние матчи регулярного чемпионата для «Спартака» не будут иметь никакого турнирного значения.

Акцент

 Дмитрий Соловьев: Мы опере-
дили фаворитов в коротком 
танце, но итоговый результат 
непредсказуем 

Федерер пять раз выходил в финал Australian Open. В активе 
швейцарца — четыре победы. 

НОВОСТИ

Защитник
«Челси» может
перейти
в «Зенит»

УСИЛЕНИЕ
ИЗ ЛОНДОНА

Иван Ильин

КАПИТАН сборной Сербии и 
защитник английского клуба 
«Челси» Бранислав Иванович 
может уже в эти выходные пере-
браться в питерский «Зенит». 
32-летний футболист уже имеет 
опыт выступлений в России, где 
он играл за московский «Локо-
мотив».

Иванович сделал себе имя как 
раз в составе «железнодорожни-
ков», чьи цвета он защищал в 
2006—2007 годах. В январе 2008-
го защитник подписал контракт 
с «Челси», где после непростого 
периода адаптации стал одним 
из ключевых игроков. С лондон-
цами он выиграл два чемпионата 
и три Кубка Англии, побеждал в 
Лиге чемпионов и Лиге Европы. 
Однако в нынешнем сезоне Ива-
нович выпал из обоймы — у ново-
го главного тренера команды Ан-
тонио Конте иное видение обо-
ронительных порядков «Челси». 
До окончания контракта с «си-
ними» остается полгода, однако, 
по данным английской газеты 
«Дейли мейл», клуб готов отпу-
стить футболиста в «Зенит» бес-
платно.  

«Молодежка»
узнала
соперников
по отбору
на Евро-2019 

В ГРУППЕ 
НОМЕР «7»

Сергей Литвинов

МОЛОДЕЖНАЯ сборная Рос-
сии (до 21 года) по футболу узна-
ла соперников по отборочному 
турниру чемпионата Евро-
пы-2019. Жеребьевка прошла 
в швейцарском Ньоне. Евро-2019 
в Италии станет отбором 
на Олимпиаду-2020 в Японии.

Сборная России, которую на 
днях возглавил Евгений Бушма-
нов, попала в группу 7. Нашей 
«молодежке» будут противосто-
ять действующие чемпионы 
мира сербы, а также Австрия, 
Македония, Армения и Гибрал-
тар. В финальную стадию турни-
ра напрямую выйдут девять по-
бедителей групп. Четыре лучшие 
команды, занявшие вторые 
строчки, разыграют две остав-
шиеся путевки в стыковых мат-
чах. Еще одно место достанется 
хозяевам Евро итальянцам.

Из последних десяти розыг-
рышей молодежного чемпиона-
та Европы наша сборная пропу-
стила девять. В 2013 году коман-
да Николая Писарева вышла 
в финальную стадию турнира, 
но вылетела на групповом этапе.

Египет вышел
в 1/4 финала
Кубка Африки

«ФАРАОНЫ»
ПРОСНУЛИСЬ

Артур Нанян

СБОРНАЯ Египта стала послед-
ним участником четвертьфина-
ла Кубка Африки. «Фараоны» по-
бедили в третьем туре группово-
го этапа Гану (1:0) и вышли 
в плей-офф. 

К слову, именно Египет явля-
ется рекордсменом по количест-
ву побед на Кубке Африки (7). 
В Габоне команда Эктора Купера 
провела два невзрачных матча 
на старте, позволив Гане досроч-
но выйти в четвертьфинал. К по-
следней встрече в группе египтя-
не подошли с четырьмя набран-
ными очками, а ганцы — с ше-
стью. В очном противостоянии 
все решил мяч нападающего ита-
льянской «Ромы» Мохамеда 
 Салаха на 11-й минуте. 

В плей-офф Египет встретит-
ся 29 января со сборной Марок-
ко. В тот же день состоится еще 
один матч — ДР Конго — Гана. 
В двух оставшихся четвертьфи-
налах 28 января Буркина-Фасо 
сыграет с Тунисом, а Сенегал — 
с Камеруном. 

Напомним, победитель Кубка 
Африки станет последним участ-
ником Кубка конфедера-
ций-2017 в России. Он сыграет 
в группе B с Чили, Германией 
и Австралией. 

М
И

Х
А

И
Л

 Д
Ж

А
П

А
Р

И
Д

З
Е

 /
 Т

А
С

С

E
P

A

Чемпионат КХЛ:
новости, комментарии 
и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/5743

На счету Екатерины Бобровой и Дмитрия Соловьева четыре 
медали чемпионатов Европы: «золото» 2013 года, два «серебра» 
и «бронза». 

ЦИФРА

289
ТЫСЯЧ
долларов составляет призовой 
фонд чемпионата Европы. Побе-
дители в одиночном и парном 
катании получат по 20 и 30 тысяч 
долларов соответственно.
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Фото про Маска венецианца позволяла ему оставаться Бродским

Никто
Юрий Лепский

М
аска — один из немногих, если не единственный пред-
мет, позволяющий сохранить лицо.

В Венеции, напоминавшей Бродскому Ленинград, 
маска — переходя на общедоступный язык — была таким 
же ежедневным «гаджетом», как нынешние смартфон 

или планшет. Врачи, наученные чудовищной атакой чумы, носили ма-
ски, набитые специальными травами, чтобы не заразиться от пациен-
тов. Маска стареющего любовника или любовницы скрывала следы 
неумолимого времени и неумеренного образа жизни, дож, выходя-
щий из дворца, обязан был надевать маску, чтобы не узнали поддан-
ные. В этом маленьком городке, где большинство лиц узнавалось лег-
ко, только маска позволяла забыть о цеховой принадлежности, о про-
фессии, о достатке или бедности, о несправедливости судьбы, об иско-
верканной биографии... Маска позволяла чувствовать себя тем, кем 
обладатель ее хотел быть. Она с необычайной легкостью и хотя бы на 
время дарила человеку шанс новой судьбы и возможность сохранить 
свое истинное лицо. Может быть, поэтому публично узнать человека 
в маске считалось тут верхом неприличия. Как писал Акройд: «В Вене-
ции изгнанник мог расстаться со своей идентичностью или скорее 
мог приобрести новую идентичность». Словом, только здесь, выйдя 
на улицу и встретив прохожего, ты, равно как и встречный, не получал 
ответ на простой вопрос «Кто это?», точнее, ответ мог быть только 
один — «Никто».

В этом городе с установленным правом анонимности уже давно 
никто не носит масок. Но воспитанная веками традиция незаметно-
сти, непроницаемости, слитности сделала маской стиль поведения, 
образ жизни венецианцев и тех, кто желал бы стать таковыми хотя бы 
на время. Как известно, здесь нет автомобилей, оттого отечественные 
владельцы «Роллс-Ройсов», «Майбахов», «Мерседесов» и «Бентли» 
тут напрочь лишены возможности «оттопыриться» среди окружаю-
щих. Разве что надеть на бритую голову мигалку с крякалкой. Но та-
ких пока не видно и не слышно. А видно только пешеходов в сотканных 
из местного воздуха масках венецианцев.

«И восходит в свой номер на борт по трапу
постоялец, несущий в кармане граппу,
совершенно никто, человек в плаще...».
Этот постоялец, этот никто в плаще — Иосиф Бродский. Это он о 

пансионе «Академия», в котором жил, когда приехал в Венецию 
впервые. «Все отдавало приездом в провинцию — в какое-нибудь не-
знакомое захолустное место — возможно, к себе на родину, после 
многолетнего отсутствия. Не в последнюю очередь это объяснялось 
моей анонимностью, неуместностью одинокой фигуры на ступень-
ках Стацьоне...».

Анонимность, маска незаметного — для него условие счастливого 
существования. Как для человека, щедро одаренного Создателем. Это 
бездари надо непременно выделиться чем-то в толпе себе подобных. У 
Бродского достаточно внутреннего света, чтобы внешне быть никем, 
неотличимым от остальных.

В один из первых приездов в Рим он не спешит прогуляться по веч-
ному городу. Он садится за стол и несколько часов стучит на пишущей 
машинке — отвечает на письма. До тех пор пока не почувствует, что во-
шел в ритм местного жителя, что шелуха туристического ажиотажа 
отпала. И тогда в непроницаемой маске римлянина он отправляется 
на виа и пьяцца. Когда он вынужденно оказался в эмиграции, то стро-
го сказал себе: веди себя так, как будто ничего не произошло. Ему пре-
тила распространенная ментальность эмигранта. Он терпеливо уста-
навливал в себе ритм и мироощущение местного жителя, американ-
ского «никто», анонимного по определению.

Откуда он узнал, этот человек в плаще, абсолютный «никто», как 
уберечь себя и свой дар от кислотной среды публичности? Баратын-
ский ли шепнул ему, как сохранить «необщее выражение лица» за ма-
ской анонимности? Я не знаю. Я, как и все желающие, могу судить 
лишь о некоторых результатах. Вот они.

«...где стопа следа
не оставляет, как челн на глади
водной, любое пространство сзади, взятое в цифрах, сводя к нулю,
не оставляет следов глубоких
на площадях, как «прощай», широких,
в улицах узких, как звук «люблю».
Еще.
«...и подъезды, чье небо воспалено ангиной
лампочки, произносят «а».
Еще.
«...улица, вьющаяся как угорь,
и площадь — как камбала».
Это только венецианские строфы. То, что сохранилось под маской. 

Никто на кампо ночью.

Маска жертвы на доме палача.

Жалюзи, окно, портьера — гаранты анонимности. Безымянные лев и пес.Маски, чтоб сохранить лица. Никто, человек в плаще.
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